
И улыбка, без сомнения, 
коснется ваших глаз, когда 
вспомните Людмилу 
Гурченко. Сегодня 
ей исполнилось бы 85 лет

ПРАВО Кто и как ответит за оскорбления в Сети

Фейс-бух!

Евгений Гайва

И
нтеллектуальные систе-
мы управления  движе-
нием, безбарьерное взи-

мание платы и беспилотные ав-
томобили — в Подмосковье от-
крыли самую технологичную 
автомагистраль России. 

Третий пусковой участок 
Центральной кольцевой автодо-
роги (ЦКАД) связал трассы М-7 
«Волга» и М-11 «Нева» в обход 
столицы. Этот самый протяжен-
ный отрезок ЦКАД длиной в 105 
километров станет частью меж-
дународного транспортного 
маршрута Европа — Западный 
Китай, по которому в обход сто-
лицы пойдут транзитные грузы.

Новая дорога — уникальный 
объект, своеобразный интел-
лектуальный вклад в создание 

современной инфраструктуры 
с использованием отечествен-
ных технологий, заметил ми-
нистр транспорта Виталий Са-
вельев. По его словам, в строи-
тельстве трассы приняли учас-

тие более трех тысяч рабочих и 
инженеров, было задействова-
но около 700 единиц техники. 

Строить ЦКАД-3 начали в 
2016 году. Из 101 млрд рублей, 
потраченных на этот участок, 

около 59 млрд рублей состави-
ли частные инвестиции, осталь-
ные средства были вложены из 
бюджета. 

До конца года планируется 
ввести в строй еще около 100 км 
ЦКАД. По словам губернатора 
Московской области Андрея Во-
робьева, эту важную трассу 
очень ждут в регионе, она по-
зволит разгрузить дороги.  
«Лучше победы есть следующая 
победа. Ждем открытия нового 
участка», — заметил Воробьев. 

ЦКАД-3 важен не только для 
Подмосковья, но и для всей 
страны. До 2045 года, по оценке, 
поступления от налогов на мар-
шруте Европа — Западный Ки-
тай составят 600 млрд рублей, 
его вклад в валовый 
продукт регионов — 
около 2,4 трлн рублей. 

Владислав Куликов

З
ащититься от травли и 
клеветы в Сети можно 
будет с помощью спе-
циального алгоритма, 
утвержденного сове-
том Адвокатской па-
латы города Москвы.

Недавно одна моло-
дая актриса, ставшая 

и з в е с т н о й  п о с л е  с е р и а л а 
«Чики», пожаловалась: травля 
в Сети порой доводит ее до слез. 

«Иногда происходят пани-
ческие атаки. Я не совсем уве-
рена, что это они, но раньше та-
кого не было. И ощущение, что 
я все делаю неправильно. Я 
удивлена, что меня это ранит. 
Мне казалось, что я сильнее. 
Просто их так много. Зачем они 
так пишут?!» — рассказала в од-
ном из своих интервью Варва-
ра Шмыкова.

Незадолго до того призна-
лась, что устала от травли в 
Сети, Стася Милославская, 
сыгравшая одну из главных ро-
лей в фильме «Стрельцов». А на 
Кристину Асмус набросились 

после того, как она призналась, 
что заразилась коронавиру-
сом. Мол, не пиар ли все это?

Но плакать сегодня прихо-
дится не только актрисам. В 
наши дни не нужно быть бога-
тым и знаменитым, чтобы ока-
заться под огнем хейтеров — 
особой породы пользователей 
Сети, разливающих горячий яд 
в своих комментариях.

Любой человек может полу-
чить свою минуту обидной сла-
вы, а поводом может стать что 
угодно. Например, у девушки 
фитнес-тренера вышла размол-
вка со столичным таксистом, 

она накричала, наговорила 
массу некрасивых слов, это 
правда. Но то, что ей потом 
устроила взволнованная сете-
вая общественность, в сотни 
раз хуже. 

История закончилась вроде 
бы хорошо: фитнес-тренер все 
выдержала, все вроде бы уле-
глось. Но известны случаи, ког-
да стаи анонимных подлецов 
доводили людей до самоубий-
ства. Есть ли защита от этой на-
пасти?

Часто жертвы гонений раз-
водят руками: как привлечь к 
ответу клеветников, когда они 

неизвестно кто? Но теперь 
можно не печалиться, а дейст-
вовать. Совет Адвокатской па-
латы города Москвы утвердил 
примерный алгоритм действий 
адвокатов по удалению сведе-
ний, порочащих честь, досто-
инство и деловую репутацию.

Правовой механизм разра-
ботан членом совета палаты, ад-
вокатом Максимом Устинюком.

«Вышеупомянутый алго-
ритм разрабатывался для про-
фессионального сообщества 
адвокатов, но при этом он мо-
жет быть использован любым 
человеком, который считает, 
что в сети Интернет размеще-
ны сведения, порочащие его 
честь, достоинство и деловую 
репутацию», — подчеркивает 
Максим Устинюк.

Сегодня в Сети популярны 
всевозможные «черные спи-
ски», рейтинги и негативные 
отзывы. Составляются такие 
списки и на адвокатов. 

«Одновременно с этим в 
сети интернет распространяют-
ся персональные данные адво-
катов и их изображения, хотя 

согласие на такое распростра-
нение ими не давалось, и адво-
каты самостоятельно не рас-
пространяли в сети интернет 
свои персональные данные», — 
рассказывает Максим Устинюк.

Опять же проблему нельзя 
назвать исключительно адво-
катской. Мы все сегодня в груп-
пе риска. Если кому-то из нас 
пришлось стать «позорной зве-
здой» в Сети, эксперт советует 
обращаться к специалистам.

«Адвокат, являющийся неза-
висимым профессиональным 
советником по правовым во-
просам, вполне самостоятельно 
может воспользоваться предло-
женным алгоритмом и защи-
тить свои права, в то время как 
у гражданина, не обладающего 
специальными навыками су-
дебной практики, могут воз-
никнуть сложности. В этом слу-
чае правильно было бы обра-
титься за помощью к 
специалисту в этой об-
ласти», — говорит он.

ТРАНСПОРТ В Подмосковье открыли самую «умную» трассу России

Возведение в степень 
магистрали

02
Госдума при-
няла в первом 
чтении закон 
о Госсовете

04
Чтобы не рабо-
тать на удален-
ке из дома, 
сотрудники 
крупных 
компаний 
арендуют 
небольшие 
коворкинг-
центры

14
Минобрнауки 
перевело вузы 
Москвы 
и Петербурга 
на дистанцион-
ное обучение 
до 6 февраля

14
Разработчики 
представили 
новую версию 
самолета 
Ил-76

16
Как мы 
отметили 
свой
юбилейный 
день рождения

ПАМЯТЬ

Издевательства над ближними в 
Сети стали для многих развлечени-
ем. Но теперь у жертв есть защита.

А К Ц Е Н Т

В наши дни не нужно быть богатым 
и знаменитым, чтобы оказаться 
под огнем хейтеров — особой породы 
пользователей Сети, разливающих яд 
в комментариях

Австралийский доллар 55,5553
Азербайджанский манат 44,8543
Армянский драм** 15,4226
Белорусский рубль 29,8443
Болгарский лев 45,9469
Бразильский реал 14,0734

Венгерский форинт** 25,2623
Вон Республики Корея*** 68,4903
Гонконгский доллар* 98,2879
Датская крона 12,0698
Доллар США 76,2075
Евро 90,0468

Индийская рупия* 10,2533
Казахстанский тенге** 17,8351
Канадский доллар 58,3966
Киргизский сом** 90,8924
Китайский юань 11,5124
Молдавский лей* 44,5788

Новый туркменский манат 21,8047
Норвежская крона* 84,4685
Польский злотый 19,9689
Румынский лей 18,4607
СДР 108,2162
Сингапурский доллар 56,5002

Таджикский сомони* 67,2914
Турецкая лира* 93,8112
Узбекский сум**** 73,4256
Украинская гривна* 27,0623
Фунт стерлингов 101,1959
Чешская крона* 33,9575

Шведская крона* 88,3074
Швейцарский франк 83,1143
Южноафриканский рэнд* 48,8169
Японская иена** 72,2654

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.11.20

Александр Звягинцев: 
Форум «Уроки 
Нюрнберга» — 
память о суде над 
мировым злом

Для пациентов с COVID-19 
во Владивостоке появились 
особые 
автобусы 

Apple представила 
новые компьютеры 
на своем 
процессоре

Страница 06 Страница 06 Страница 05

Нюта Федермессер: 
Опыт пандемии 
требует перемен 
в сфере социальной 
ответствености
Страница 07
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РАКУРС Не проходите 
мимо человека 
с наклейкой «Помогите 
мне вернуться домой»

Спасительные 
круги

Ирина Огилько

Часто пожилые люди начинают «чудить», например, 
ставить обувь в холодильник, уходят, не расплатившись, 
из магазина и, что хуже всего, теряются на улице, забы-
вая дорогу домой. Чудачества могут быть связаны с син-
дромом деменции, или старческим слабоумием. Чтобы 
помочь найти «потеряшек», столичные волонтеры запу-
стили проект по бесплатной раздаче термонаклеек на 
одежду людей, которым угрожает такая опасность. 

А их немало. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, в России проживает более 2 миллио-
нов человек с синдромом деменции, по количеству 
больных с таким диагнозом наша страна занимает 
седьмое место в мире. Только в столичном регионе, со-
общают в поисково-спасательном отряде «ЛизаА-
лерт»,  каждый месяц теряется более 120 человек с 
синдромом деменции. Руководитель отдела гериатри-
ческой психиатрии Научного центра психического 
здоровья Светлана Гаврилова рассказала: 
«Среди этих людей 5% — в возрасте от 60 лет, а 
после 85 лет — уже 30—40%». 

ДУМА Одобрена новая 
методика расчета МРОТ

Минимум 
покажет рост

Татьяна Замахина

Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) и прожи-
точный минимум (ПМ) с 1 января 2021 года будут рас-
считывать по новой методике. Законопроект об этом 
прошел первое чтение в нижней палате парламента. 
Принятие документа приведет к росту доходов гра-
ждан с небольшими зарплатами, а также пенсий, зая-
вили в минтруде и Госдуме.

Благодаря новой методике в следующем году 
МРОТ вырастет на 5,5%, до 12 792 рублей (сейчас — 
12 130 рублей). Индексация будет ежегодной. В пер-
спективе «минималка» увеличится значительнее, 
чем в следующем году. Минтруд России прогнозирует 
рост МРОТ до 14 тыс. 176 рублей к 2023 году, сооб-
щил депутатам замминистра труда и социальной за-
щиты Андрей Пудов.

Какие конкретно изменения в методике к этому 
приведут? Раньше при расчете прожиточного мини-
мума и МРОТ власти исходили из потребительской 
корзины с ее конкретным набором товаров и услуг. 
То есть считали, сколько, например, яиц и макарон 
съедает среднестатистический гражданин в год, 
сколько пар носков он износил. «Анализ данного под-
хода при его внешней простоте выявил серьезные не-
достатки, — сказал Андрей Пудов. — Эта модель жест-
ко ограничивает увеличение МРОТ и пре-
пятствует росту уровня жизни малообеспе-
ченных граждан».

НЕДВИЖИМОСТЬ  
На вторичное жилье 
выросли и спрос, и цены

Долговечные 
ценности

Марина Трубилина

Спрос на квартиры на вторичном рынке за год заметно 
вырос. При сокращении предложения торопятся вверх 
и цены на такое жилье.

Популярность «вторички» подогревают колебания 
курса доллара, которые заставляют задумываться о 
вложении накоплений, и льготная ипотека. Цены на 
новостройки поползли вверх, и покупатели обратили 
внимание на вторичный рынок, где ставки на ипотеку 
тоже небывало низкие. Продавцы «вторички» вслед за 
застройщиками пытаются завышать цены, но рост все 
же не такой как на новое жилье — 2,2% за три квартала 
(по данным портала «Мир квартир») против 10,5% на 
новостройки (по данным ДОМ.РФ). 

Росту цен на вторичное жилье способствует и коро-
навирус — весной риелторы отмечали, что многие соб-
ственники снимают квартиры с продажи, как в ожида-
нии прояснения ситуации в экономике, так и желая 
минимизировать контакты с покупателями, чтобы не 
заразиться. В результате предложение квартир сокра-
щалось, а наиболее ликвидные лоты были раскуплены. 

Сейчас спрос на вторичное жилье выше, чем год на-
зад, на 14%, отмечает гендиректор портала «Мир квар-
тир» Павел Луценко. Предложение тоже выросло, но не 
настолько — лишь на 4,5%. Тем не менее льгот-
ная ипотека и рост курса доллара имеют крат-
ковременное значение. 
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Какие автомоби-
ли находятся 
в тренде у росси-
ян и белорусов? / 
стр. 1, 3
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Марат Хуснуллин  
заместитель председателя правительства: 
«Дальше будем работать над маршрутом Европа—
Западный Китай, частью которого является ЦКАД. 
Надеемся, что следующие участки ЦКАД будут 
построены намного быстрее».
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ПЛАНЫ Россия потратит 
два триллиона рублей 
на борьбу 
с COVID в 2021 году

Лечится 
большими 
деньгами

Ирина Алпатова

В этом году Россия потратит на борьбу с коронавиру-
сом 4 трлн рублей, в следующем — 2 трлн рублей. Зи-
мой основное влияние пандемии на российскую эко-
номику будет исчерпано, но шлейф последствий про-
тянется вплоть до 2022 года, рассказал первый вице-
премьер России Андрей Белоусов на форуме «Сильные 
идеи для нового времени».

Пандемия коронавируса отбросила экономику на 
1,5 года назад, признал он. Под удар попал транспор-
тный сектор, пострадала почти треть предприятий МСП 
— в основном в сфере услуг. Сильно отразился кризис и 
на промышленных предприятиях, работа которых завя-
зана на инвестициях. По словам Белоусова, перед госу-
дарством стоит вызов преодолеть эту «деформацию» в 
течение следующего года.

Эпидемия обо-
стрила и проблемы 
безработицы. «Если 
для Южной Европы 
10—12% безработ-
ных — это нормаль-
ная история, то Рос-
сии высокая безра-
ботица кардинально 
противопоказана — в 
силу нашей культу-
ры, традиций и со-
циальных условий. 
Для нас это жизнен-
ная трагедия. 1,3—
1,4 млн безработ-
ных в первую волну 
— это большая про-
блема. И президент 
не зря поставил нам 
KPI вернуться к 
среднему показателю 4,5—4,6% безработных», — сказал 
Белоусов.

Некоторые отрасли, безусловно, выросли — ковид по-
влиял на активную модернизацию инфекционного сек-
тора здравоохранения (в это вложены огромные средст-
ва, подчеркнул первый вице-премьер), развитие ди-
станционного формата работы и, конечно, цифровиза-
цию экономики. «Буквально за последние полгода был 
сделан колоссальный прорыв в цифровизации госуслуг 
и трансформации целых отраслей — прежде всего здра-
воохранения и образования», — отметил Белоусов.

Основной задачей бюджетной политики будет посте-
пенное снижение дефицита. «Нужно выходить из того 
гигантского бюджетного дефицита, который сложился в 
этом году — 4,4% ВВП. В 2022 году мы должны вернуться 
к формату бюджетного правила — при любых условиях 
мы должны иметь минус 1% бюджетного дефицита», — 
сказал первый вице-премьер. Кроме того, в следующем 
году России предстоит пройти через сжатие реальных 
расходов бюджета.

Ситуация с ковидом сложна не сама по себе, отметил 
Белоусов, а тем, что она наложилась на базовые пробле-
мы мировой экономики. Каждая страна формулирует 
сейчас собственную стратегию выхода из кризиса, у 
России ее основой являются национальные приоритеты 
до 2030 года. «Они, с одной стороны, являются проек-
цией общественных ожиданий и требований. С другой 
стороны — это ответ на вызовы, с которыми столкнулись 
сейчас все страны — демографические, технологические 
и другие», — подчеркнул первый вице-премьер. Сейчас 
правительство формирует единый план нацпроектов.   

Минимум 
покажет рост

Теперь от корзины отвяжутся. Для расчета 
МРОТ возьмут более справедливый показа-
тель медианной заработной платы. Это вели-

чина, относительно которой у половины населения 
зарплаты выше, а у другой половины — ниже. МРОТ при 
новом подходе будет составлять 42 процента от ука-
занной медианы. Как уточнили в Госдуме, по старой 
методике в следующем году «минималка» была бы на 
400 рублей меньше, чем по новой.

Изменение методики расчета МРОТ затронет 3,9 
млн человек, которые получают такие зарплаты, а так-
же пенсионеров, сообщил Пудов. «При росте медиан-
ной заработной платы в том числе будет расти верхнее 
значение выплат, с которых осуществляются платежи 
в Пенсионный фонд России, — заявил он. — Больше пла-
тежи — больше пенсии».

Для расчета прожиточного минимума будет ис-
пользоваться схожий показатель — медианный средне-
душевой доход. ПМ на душу населения установят как 
44,2 проц. от данно-
го показателя. Как 
объяснили в минтр-
уда, в результате 
смены подхода ПМ 
будет зависеть от 
уровня доходов 
большинства гра-
ждан и станет повы-
шаться по мере их 
роста. В целом по 
России прожиточный минимум в следующем году со-
ставит 11 653 рубля (рост на 3,7 проц.). Но это только 
начало. Так как во многих регионах минимум сейчас 
занижен, на 2021–2025 годы предлагается установить 
переходный период, в течение которого регионы долж-
ны привести этот показатель в соответствие с новыми 
правилами.

«Самое главное — будут установлены коэффициен-
ты для всех регионов, — объяснил глава Комитета Гос-
думы по труду, социальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов. — В дальнейшем это не позволит на 
законодательном уровне занижать прожиточный ми-
нимум в регионах, чем часто грешат их власти. Из-за 
этого граждане не получали то, что должны получать 
по закону».

Напомним, что ПМ используется для назначения 
мер социальной поддержки, а также для расчета регио-
нальной и федеральной доплат к пенсиям. «В настоя-
щий момент уровень прожиточного минимума зани-
жен в 61 регионе. Его повышение приведет к тому, что 
большее количество людей будут получать доплаты к 
пенсии, претендовать на социальную помощь и полу-
чать пособия», — указал первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев.  

ИНИЦИАТИВА Госдума приняла в первом чтении законопроект о Госсовете

Подняли статус
Татьяна Замахина

Г
осударственный совет из 
совещательного органа 
станет конституционным — 

этому посвящен законопроект, 
который единогласно приняла в 
первом чтении Госдума. Новый 
статус совета позволит стать 
ему объединяющим звеном для 
всех уровней власти, рассчиты-
вают в нижней палате парла-
мента.

Инициатива на эту тему 
была предложена Владимиром 

Путиным для закрепления в за-
конодательстве новых норм 
Основного Закона страны. Как 
подчеркнул полпред президен-
та в Госдуме Гарри Минх, Госсо-
вет станет органом «конститу-
ционного уровня, который 
обеспечивает доведение раз-
личных точек зрения до главы 
государства и помогает ему реа-
лизовывать его конституцион-
ные полномочия».

Совет, согласно проекту, воз-
главляет президент, а в его со-
став входят премьер-министр, 

спикеры палат парламента, ру-
ководитель администрации 
президента РФ и главы регио-
нов. При этом в него не могут 
быть включены те, у кого есть 

иностранное гражданство или 
вид на жительство в другой 
стране, а также счета, деньги и 
ценности в банках за пределами 
России.

Госсовет участвует в разра-
ботке задач внешней и внутрен-
ней политики, обсуждении па-
раметров проекта бюджета и 
кадровой политики РФ, гово-
рится в документе. Обновлен-
ный статус совета предполагает, 
что он сможет объединить все 
уровни власти, углубить прора-
ботку тех или иных вопросов, 
подчеркнул глава Комитета Гос-
думы по госстроительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников. 

Новый документ не наделяет 
этот орган правом законода-
тельной инициативы, однако в 
своем решении совет может 
указать на необходимость вне-
сения изменений в законода-
тельство. В целом вердикты Гос-
совета будут носить «достаточ-
но серьезный юридический ха-
рактер», заявил парламента-
рий. «По итогам решения Госсо-
вета президент дает поруче-
ния», — отметил Крашенинни-
ков. «Есть очень важные полно-
мочия, связанные с разрешени-
ем разногласий внутри органов 
публичной власти», — добавил 
глава комитета. Например, бы-
вают случаи, когда власти реги-

она в чем-то не согласны с орга-
нами местного самоуправле-
ния, и наоборот. В целом же с по-
мощью Госсовета «можно будет 
более оперативно реагировать 
на нужды населения», считает 
Крашенинников.

«Это огромные возможно-
сти, прежде всего, для коммуни-
каций с губернаторами, — зая-
вил в ходе пленарного заседа-
ния спикер ГД Вячеслав Воло-
дин. — В рамках Госсовета они 
будут обсуждать важные для 
страны вопросы под руководст-
вом президента. И, конечно, 
значимость органа вырастает. 
Для страны с федеративным 
устройством это очень важно». 
Госсовет, по оценке Володина, 
станет той структурой, которая 
«в будущем должна обеспечить 
развитие государства и защи-
тить от вызовов». 

Предложение о Госсовете 
поддержали все фракции. Госсо-
вет — тот самый орган, которого 
не достает нынешней госсисте-
ме для принятия оперативных 
решений, заявил от «Справед-
ливой России» замглавы фрак-
ции Олег Нилов. «Он под управ-
лением президента будет сразу 
принимать такие решения, их 
просчитывать и реализовывать, 
— пояснил парламентарий. — У 
нас нет возможности сегодня 
долго обсуждать и запрягать». 

Повышение статуса Госсове-
та — важный этап для России, от-
метил замглавы фракции ЛДПР 
Алексей Диденко. Либерал-де-
мократы в ходе обсуждения 
предложили поправку ко второ-
му чтению — включить глав дум-
ских фракций в список тех, кто 
входит в совет этого органа по 
должности.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал про новый пункт 
управления ядерными силами

Защита 
«красной кнопки»

Кира Латухина

С
истемы управления 
ядерными силами 
должны быть совре-
менными, просты-
ми и надежными — 
как автомат Калаш-
никова, заявил пре-
зидент Владимир 
Путин в Сочи на со-

вещании с руководством мино-
бороны, федеральных ведомств 
и предприятий ОПК. От этого 
зависит боеготовность ядерной 
триады. Глава государства объ-
явил, что подходит к заверше-
нию работа над новым пунктом 
управления с практически аб-
солютной защитой.

Открывая совещание, пре-
зидент предложил обсудить, 
как идет оснащение Вооружен-
ных сил новыми системами 
управления,  прежде всего 
стратегическим ядерным ору-
жием. «Совершенно очевидно, 
что от того, насколько устой-
чиво, эффективно и надежно в 
любой ситуации будут рабо-
тать эти системы, весь контур 
управления, напрямую зави-
сит боеготовность ядерной 
триады, в целом способность 
армии и флота адекватно и бы-
стро ответить на потенциаль-

ные военные угрозы», — под-
черкнул он.

За последние годы многое 
было сделано, чтобы все элемен-
ты управления стратегически-
ми ядерными силами поддержи-
вались на самом высоком уров-
не. Существенно модернизиро-
ваны стационарные и подвиж-
ные пункты управления, расши-
рены их аналитические и опера-
тивные возможности, в том чи-
сле по информационному обес-
печению, мониторингу и анали-
зу обстановки, отметил Путин. 
«Возросло качество такого важ-
нейшего параметра, как помехо-
устойчивость», — добавил он.

«Сегодня все пункты управ-
ления позволяют в режиме ре-
ального времени получать все-
сторонние данные об обстанов-

ке и на основе этой информации 
оценивать ситуацию и прини-
мать обоснованные решения», — 
констатировал президент.

«Важно, чтобы все оборудо-
вание, техника, связь систем 
управления ядерными силами и 
впредь были современными, 
простыми и надежными, как ав-
томат Калашникова», — подчер-
кнул глава государства. «Чтобы 
они последовательно, планово 
обновлялись, а в их основе лежа-
ли передовые отечественные 
технологии и инженерные реше-
ния», — добавил он.

Особое внимание Верховный 
главнокомандующий обратил на 
три задачи. Первая — надо серьез-
но работать над повышением жи-
вучести систем управления. «Мы 
с вами хорошо это понимаем, от-

даем себе в этом отчет, и знаем, 
что от живучести этих систем, их 
способности сохранить рабочее 
состояние в боевых условиях 
очень многое зависит, причем 
это нужно обеспечить даже в слу-
чае нанесении ядерного удара», 
— заметил Путин.

«Как мне доложили, на завер-
шающем этапе находится созда-
ние нового, обладающего пра-
ктически абсолютной защитой 
пункта управления, в том числе 
— стратегическими ядерными 
силами», — объявил президент. 
«Его запас прочности будет ис-
ключительно высоким», — доба-
вил он и предложил поговорить 
об этом на совещании.

«Следует постоянно прове-
рять эффективность основных 
компонентов систем управле-
ния стратегическими ядерными 
силами на командно-штабных 
учениях и других мероприяти-

ях, включая уже ставшие регу-
лярными внезапные проверки 
боеготовности триады», — пере-
шел ко второй задаче президент.

И, наконец, третья задача — 
продолжить разработку пер-
спективных систем управления 
стратегическими ядерными си-
лами. «Мы говорим о том, что 
сейчас делаем то, что нужно, они 
у нас в хорошем состоянии, — 
сказал Путин. — Но какими бы 
современными, передовыми 
они ни были сегодня, на месте 
стоять нельзя, и мы с вами это 
хорошо понимаем». «Надо ду-
мать о том, что будет завтра и 
послезавтра», — сказал прези-
дент и попросил доложить и о 
долгосрочных планах работы по 
этому направлению.  

Владимир Путин призвал продол-
жить разработку перспективных 
систем управления стратегически-
ми ядерными силами.

О новых полномочиях и функциях Госсовета Павел Крашенинников рассказал в своей статье в «РГ» 9 ноября.  

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы все оборудование, техни-
ка, связь систем управления ядерными 
силами и впредь были современными, 
простыми и надежными, как автомат 
Калашникова

А К Ц Е Н Т

Обновленный статус Госсовета 
предполагает, что он сможет объединить 
все уровни власти

Изменение мето-
дики расчета МРОТ 
затронет 3,9 мил-
лиона человек

Если для Южной 
Европы 10—12% 
безработных — это 
нормальная 
история, 
то России высокая 
безработица 
кардинально 
противопоказана
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МЕЖДУ ТЕМ

Президент России Владимир Путин 12 ноября встретится в Сочи с пре-

зидентом Абхазии Асланом Бжанией. Как отметили в пресс-службе 

Кремля, Бжания посетит Россию с рабочим визитом по приглашению 

российского лидера. В ходе переговоров планируется обсудить состоя-

ние и перспективы двустороннего торгово-экономического и культур-

но-гуманитарного сотрудничества, а также вопросы внешнеполитиче-

ской координации и взаимодействия в обеспечении региональной без-

опасности.

ПАРТИИ 

Дмитрий 
Кобылкин 
стал врио 
замсекретаря 
Генсовета 
«Единой 
России»

СДЕЛАЛ 
ВЫБОР
Айсель Герейханова

Экс-глава министерства при-
родных ресурсов и экологии из-
бран исполняющим обязаннос-
ти замсекретаря Генсовета 
«Единой России». За такое реше-
ние единогласно проголосовал 
президиум Генсовета партии.

На этой должности Кобыл-
кину будет поручено занимать-
ся партийными проектами, в 
частности, экологическим на-
правлением, в том числе проек-
том «Чистая страна», он также 
будет курировать деятельность 
рабочей группы Генсовета по 
реализации нацпроектов. 

«Дмитрия Николаевича вы 
все хорошо знаете, у него ог-
ромный опыт работы на земле, 
долгое время он был главой ре-
гиона, работал федеральным 
министром, знает ситуацию не 
понаслышке на местах», — рас-
сказал секретарь Генсовета 
«ЕР» Андрей Турчак. Он напом-
нил, что ранее также предло-
жил Кобылкину стать его пер-
вым заместителем в избира-
тельном штабе партии по под-
готовке к выборам в Госдуму. 

«Он будет взаимодейство-
вать с регионами, региональ-
ными отделениями партии, зак-
собраниями, органами власти, 
бизнесом для поиска актуаль-
ных решений, предложений, в 
том числе в нашу программу, с 
которой мы пойдем на выборы 
в Госдуму в 2021 году», — поя-
снил Турчак.  

Сам Кобылкин поблагода-
рил коллег за доверие и отме-
тил, что в «Единой России» со-
стоит всю свою жизнь. «Работа 
для меня не новая. На любые 
сложные задачи, которые нам 
предстоит решить, сил, 
средств, знаний у меня должно 
хватить», — сказал он. 

Окончательное утвержде-
ние кандидатуры Кобылкина на 
посту замсекретаря Генсовета 
партии состоится на съезде 
«Единой России» в результате 
тайного голосования. В настоя-
щее время Кобылкин входит в 
состав бюро Высшего совета 
«Единой России».

Напомним, что в понедель-
ник президент РФ Владимир 
Путин освободил Кобылкина от 
должности министра природ-
ных ресурсов и экологии РФ. 
После этого председатель «Еди-
ной России» Дмитрий Медве-
дев предложил кандидатуру Ко-
былкина на пост и.о. заместите-
ля секретаря Генсовета пар-
тии.  

ТОРГОВЛЯ 

Как проследят 
за незаконным 
оборотом 
товаров

ТОЧНОЕ
ПРИВЛЕЧЕНИЕ
Светлана Ментюкова

Минпромторг создает комплек-
сную систему мониторинга 
оценки ситуации с незаконным 
оборотом по всем товарным 
группам. Об этом в выступле-
нии на форуме по борьбе с не-
легальной торговлей сообщил 
глава ведомства Денис Манту-
ров.

«Мы приступили к созданию 
комплексной системы оценки 
ситуации с незаконным оборо-
том по всем товарным группам 
и результатам предпринимае-
мых государством мер. На не-
давнем заседании Госкомиссии 
одобрен проект распоряжения 
правительства об утверждении 
концепции системы монито-
ринга», — сообщил он.

Глава ведомства уверен, что 
такой подход позволит полу-
чать максимально достовер-
ную картину по разным отра-
слям, не только по стране в це-
лом, но и в региональном раз-
резе, а также реализовывать то-
чечные решения в сфере проти-
водействия незаконному обо-
роту. «При этом, как и раньше, 
мы исходим из того, что приме-
няемые государством меры не 
должны создавать излишнего 
обременения для добросовест-
ных участников рынка. И они 
могли за счет роста выручки 
компенсировать понесенные 
затраты», — уточнил Манту-
ров.  
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МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА 
ПРОВЕДЕНИЯ СОБРАНИЯ 
САДОВОДОВ
Ольга Игнатова 

Теперь день и место проведения ежегодного собрания 
садоводов можно узаконить в уставе садоводческого 
или огороднического товарищества.

«Российская газета» публикует поправки в закон о 
ведении садоводства и огородничества, которые дают 
возможность определить в уставе товарищества кон-
кретный день, время, место проведения, повестку еже-
годного очередного общего собрания его членов, а также 
порядок ознакомления с проектами документов и ины-
ми материалами, ко-
торые планируется 
рассмотреть. Поэто-
му теперь общее со-
брание можно про-
водить без предва-
рительного уведом-
ления дачников.

По словам пер-
вого зампреда Мо-
сковской областной 
Думы Никиты Чап-
лина, по закону 
СНТ и ОНТ обязаны 
ежегодно прово-
дить общее собрание. При этом предусмотрено обяза-
тельное уведомление каждого владельца участка: по 
электронной почте или заказным письмом. «Более по-
ловины дачников не пользуются электронными адре-
сами, поэтому приходится тратить деньги из членских 
взносов на отправку заказных писем. Если в СНТ мно-
го дачников, это большие расходы, — говорит Чаплин. — 
Но если этого не сделать, то владельцы участков, кото-
рых не известили о собрании, вправе подать в суд и 
оспорить все принятые решения. Новый закон дает 
возможность внести изменения в устав товарищества 
и определить дату, время и повестку ежегодного собра-
ния. В этом случае уведомление о проведении собра-
ния всех владельцев участков не потребуется. В уставе 
можно указать, например, дату — третье воскресенье 
мая в 12.00. При этом закон не запрещает проводить 
общее собрание и в обычном порядке».  

Закон публикуется на с. 12

НАЛОГОВЫЙ АБОНЕМЕНТ 
СТОИТ ПЯТЬ МЛН РУБЛЕЙ
Игорь Зубков

Российские граждане получили возможность платить 
налог с доходов в виде прибыли от контролируемых 
ими иностранных компаний (КИК) в фиксированном 
размере — около 5 млн рублей в год, независимо от ко-
личества компаний, которыми они владеют. При выбо-
ре такого режима декларировать доходы от КИК не 
нужно, это сильно упрощает жизнь владельцев зару-
бежного бизнеса, которые являются налоговыми рези-
дентами России. Закон об этом публикует «РГ». 

Глава минфина Антон Силуанов назвал этот меха-
низм «абонементом для владельцев КИК по очень вы-
годной цене». Чтобы уплатить таким образом налог 
уже за 2020 год, нужно подать в налоговую уведомле-
ние до 1 февраля 2021 года. Те, кто подал уведомление 
в этом и 2021 годах, должны будут применять этот ме-
ханизм в течение трех налоговых периодов, а по уве-
домлениям, поданным позднее, закон предусматрива-
ет минимальный срок в пять налоговых периодов. 

Среди тех, кому 
новый режим будет, 
скорее всего, инте-
ресен, партнер 
КПМГ в России и 
СНГ Донат Подниек 
называет крупных 
бизнесменов с раз-
ветвленной сетью 
бизнеса за рубе-
жом; владельцев 
иностранных ком-
паний, прибыль ко-
торых состоит из 
пассивных доходов 
(например, от операций с ценными бумагами и финан-
совыми инструментами и доходов по ним) и сущест-
венная часть которой реинвестируется, а не распреде-
ляется владельцу в виде дивидендов; владельцев КИК с 
существенной долговой нагрузкой, на обслуживание 
которой уходит значительная часть прибыли КИК. За-
кон позволит им отсрочить уплату налога с реальной 
прибыли всех своих КИК, не раскрывать их финансо-
вую отчетность российским налоговым органам, в 
ряде случаев сэкономить расходы на подготовку от-
четности, ее аудит и на консультантов для правильного 
расчета прибыли, а также защититься от существен-
ных штрафов в России за нарушение сроков или оши-
бок в отчетности. 

Но фиксированный платеж не дает возможности ис-
пользовать некоторые механизмы уменьшения налога, 
уплачиваемого в РФ с прибыли контролируемых ино-
странных компаний и дивидендов от таких компаний, 
указывает Подниек. Например, в этом случае налоги, 
уплаченные самой КИК, не учитываются, и при получе-
нии дивидендов из прибыли КИК, сформированной при 
использовании нового режима, владелец должен будет 
заплатить НДФЛ со всей суммы дивидендов. 

Созданные комфортные условия для владельцев 
КИК позволят привлечь в Россию налоговых резиден-
тов, в частности, с высокими доходами, то есть потен-
циальных инвесторов, отмечают в Минфине. «В сред-
несрочной перспективе это окажет положительный 
эффект для бюджета и российской экономики в це-
лом», — считают в министерстве.  

Закон публикуется на с. 12

ВЛАСТЬ Новые министры приступили к работе 

Встали у рулей
Евгений Гайва, 
Алексей Дуэль, 
Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина

Н
азначенные на должности 
министры приступили к 
работе.  

Сотрудникам минприроды 
нового министра Александра 
Козлова представила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. Он 
человек для правительства не но-
вый, сфера миприроды хорошо 
ему знакома. «Александр Алек-
сандрович занимался всей по-
весткой Дальнего Востока (в дол-
жности главы минвостокразви-
тия. — Прим. ред.) — от развития 
конкретных отраслей экономи-
ки до сфер, которыми занимает-
ся минприроды», — сказала Аб-
рамченко.

Задачи Козлова — это и работа 
по нацпроекту «Экология», в том 
числе все, что связано с обраще-
нием с отходами в рамках феде-
рального проекта «Чистая стра-
на», и координация работы по 
федпроекту «Чистый воздух». В 
числе приоритетных Абрамчен-
ко выделила и исполнение плана 
по декриминализации и разви-
тию лесного комплекса. От Коз-
лова также ждут усиления роли 
Росприроднадзора. 

Нового главу минстроя Ирека 
Файзуллина представил коллек-
тиву ведомства вице-премьер 
Марат Хуснуллин. С января Фай-
зуллин был первым заммини-
стра строительства и ЖКХ. Пе-
ред отраслью стоит задача сокра-
щения инвестиционно-строи-
тельного цикла минимум на год, 
а также продолжения активной 
деятельности по вводу жилья, 
сказал вице-премьер. Програм-
ма «Жилье» станет главным 

драйвером развития экономики, 
подчеркнул вице-премьер. Клю-
чевыми задачами министерства 
Хуснуллин назвал цифровиза-
цию строительной отрасли, кар-
динальное изменение подходов к 
проектированию, экспертизе и 
контролю. Продолжится пред-
метная работа по решению во-
проса обманутых дольщиков, па-
раллельно будет настроен про-
цесс предотвращения появления 
новых долгостроев. Кроме того, 
министерству необходимо вы-
строить системную работу с гу-
бернаторами, а также привле-
кать инвесторов, и здесь одним 
из главных рычагов может стать 
развитие ипотеки, рассказал Ху-
снуллин. 

Перед минстроем в ближай-
шие десять лет стоит важнейшая 
задача — повысить качество жиз-
ни 5 миллионов семей, сказал, в 
свою очередь, Файзуллин. «Это 
возможно только благодаря ком-
плексному подходу — строитель-
ству нового качественного жи-
лья, расселению аварийных до-
мов, созданию комфортных го-
родских пространств, снятию ад-
министративных барьеров, про-
ведению капитальных ремон-
тов», — отметил он. 

Вице-премьер Юрий Трутнев 
представил сотрудникам мин-
востокразвития нового главу ве-
домства Алексея Чекункова. 
Трутнев отметил опыт Чекунко-
ва, приобретенный во время его 
работы гендиректором Фонда 
развития Дальнего Востока и Ар-
ктики. «Новый министр хорошо 
разбирается в том, как работает 
весь механизм привлечения ин-
вестиций на Дальнем Востоке. 
Он хорошо знает принципы ра-
боты инвесторов, разбирается в 
том, что необходимо для того, 

чтобы на Дальнем Востоке созда-
вались новые предприятия, но-
вые рабочие места, росла эконо-
мика», — сказал Трутнев. Чекун-
ков обещал в ближайшее время 
сформировать костяк новой ко-
манды.  По его словам,  необходи-
мо обеспечить продолжение ра-
боты по социально-экономиче-
скому развитию Дальнего Восто-
ка и Арктической зоны. Работа 
министерства должна быть похо-
жей на деятельность лучших 
международных компаний в ча-

сти общения с инвесторами, с на-
шими контрагентами. Мини-
стерство должно стать по-насто-
ящему удобным партнером для 
всех, отметил Чекунков.

Нового министра энергетики 
Николая Шульгинова коллекти-
ву минэнерго представил вице-
премьер Александр Новак. «Ни-
колай Григорьевич всю жизнь 
проработал в электроэнергети-
ке, последние пять лет занимал 
должность председателя правле-
ния одной из крупнейших рос-
сийских энергетических компа-
ний — «РусГидро». Это професси-
онал с огромным опытом рабо-
ты», — отметил Новак.

«Мы с Александром Валенти-
новичем будем работать в танде-
ме. То, что принято решение на-
значить отдельного вице-премье-

ра по ТЭК, повышает нашу ответ-
ственность. Впереди у нас много 
работы», — сказал Шульгинов.  

Министра транспорта Вита-
лия Савельева коллективу мини-
стерства представил первый за-
меститель председателя прави-
тельства России Андрей Белоу-
сов. Он отметил, что Савельев ра-
нее на посту заместителя мини-
стра экономического развития 
курировал бюджет, федеральную 
адресную инвестиционную про-
грамму, оборонный комплекс, 

макроэкономический блок, ре-
гиональные вопросы.  Этот опыт 
пригодится на посту министра 
транспорта. Поможет новому 
главе минтранса также работа на 
посту генерального директора 
национального авиаперевозчика 
— компании «Аэрофлот». Авиа-
компанию Савельев возглавил в 
2009 году, когда она, как сказал 
Белоусов, была в летающем, но 
далеко не в блестящем состоя-
нии. Савельев вывел «Аэрофлот» 
в число одной из лучших компа-
ний мира. «Человек хорошо раз-
бирается в проблемах транспор-
та. Уверен, при нем будет обеспе-
чена необходимая преемствен-
ность, эффективность и сконцен-
трированность на результатах», 
— сказал Белоусов.

Перед  транспортной отра-

слью стоят задачи снижения из-
держек, развития в новых усло-
виях.  Савельев подчеркнул важ-
ность разрабатываемой Тран-
спортной стратегии на период до 
2035 года. Если она будет одобре-
на, то при эффективном исполь-
зовании имеющихся объемов 
финансирования отрасли тран-
спортники смогут добиться ре-
зультатов, которых ждет от них 
страна, указал он. «Наша самая 
главная задача — повышение мо-
бильности населения, повыше-
ние транспортной доступности. 
Все это дает существенный вклад 
в экономику. Мы должны разви-
вать отрасль и делать ее более 
сильной», — сказал министр.

Как отметил Савельев,  новая 
должность для него большая 
жизненная веха, новый этап в ка-
рьере. «В минтрансе есть свои 
традиции, заложенные многими 
министрами. Надеюсь, мы смо-
жем их сохранить и продолжить, 
и, объединив наши знания и 
опыт, укрепим министерство и 
решим задачи, которые важны 
для нашего государства», — ска-
зал глава минтранса. 

Белоусов  также поблагода-
рил прежнего министра тран-
спорта Евгения Дитриха за пло-
дотворную и результативную ра-
боту, пожелав ему успехов в даль-
нейшей трудовой деятельности. 
Как отметил первый вице-пре-
мьер, минтрансу удалось развер-
нуть беспрецедентную строи-
тельную программу, аналогов 
которой не было с начала 90-х го-
дов. Это касается строительства 
железных и автомобильных до-
рог, ремонта автодорог, рекон-
струкции аэропортов. Это ог-
ромная стройка, требующая со-
ответствующего управления, 
сказал Белоусов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил Максима 
Шаскольского новым главой ФАС. Игорь Артемьев 
стал помощником премьер-министра

Не стоит играть 
в монополию
Владимир Кузьмин

Н
овым руководите-
лем Федеральной 
антимонопольной 
службы стал вице-
губернатор Санкт-
Петербурга Мак-
сим Шаскольский. 
Возглавлявший ве-
д о м с т в о  1 6  л е т 

Игорь Артемьев принял предло-
жение премьер-министра Ми-
хаила Мишустина стать его по-
мощником.

Глава правительства побла-
годарил Артемьева за многолет-
нюю работу, отметив проведен-
ные ФАС реформы. Это и борьба 
с картелями, и совершенствова-
ние механизма государствен-
ных закупок, портальное реше-
ние реализации госимущества. 
«Все это вехи работы Федераль-
ной антимонопольной службы, 
и конечно, что очень важно на 
сегодняшний день, нашу Феде-
ральную антимонопольную 
службу уважают во всем мире», 
— подчеркнул Мишустин.

Действительно, Игорь Арте-
мьев  «старожил» российского 
правительства. Он возглавил 
ФАС 10 марта 2004 года (до 
этого функции ведомства вы-
полняло Министерство РФ по 
антимонопольной политике и 
поддержке предприниматель-
ства, которое возглавлял Илья 
Южанов). Он работал в прави-

тельствах Михаила Фрадкова, 
Виктора Зубкова, Владимира 
Путина, Дмитрия Медведева и 
Михаила Мишустина. Впро-
чем, с правительственной ра-
боты Артемьев не уходит. Пре-
мьер предложил ему место сво-
его помощника, на которой 
бывший глава ФАС, по его сло-
вам, будет работать с удоволь-
ствием.

Возглавлять антимонополь-
ную службу страны назначен 
Максим Шаскольский. В Мо-
скву он переезжает из Санкт-
Петербурга, где до сих пор зани-
мал должность вице-губернато-
ра, курировал в том числе во-
просы тарифной политики и 
цен. Глава правительства поже-
лал ему удачи в новой должно-
сти и рассказал, что ждет от ра-
боты службы даже не он лично, 
а граждане страны. «Это спра-
ведливость, в том числе спра-
ведливость в ценах, которые 
они видят, на электроэнергию, 
на газ, на воду, на соответствую-

щие тарифы, — указал Михаил 
Мишустин. — Это также вопро-
сы цен, связанные с жизненно 
важными лекарствами, и цены 
на продукты питания, на все 
продукты, которыми так или 
иначе человек пользуется».

ФАС, считает премьер, явля-
ется барометром настроения 
людей. «Мне кажется, очень 
важно, чтобы мы с вами объя-
сняли людям причину ценоо-
бразования, тарифов, почему 
это происходит, и добивались 
справедливости в этой части», — 
добавил глава кабмина. К перво-
степенным задачам ведомства 
также отнесены ликвидация пе-
рекрестного субсидирования 
тарифов в энергетике, регули-
рование на рынке цифровых 
технологий.

«Антимонопольная служба 
будет работать очень серьезно 
над ростом ВВП страны, содей-
ствовать росту благосостояния 
г р а ж д а н » ,  —  з а в е р и л  с а м 
Шаскольский. ФАС продолжит 

внедрение эталонных методик 
затрат при установлении тари-
фов, повышение конкуренции, 
совершенствование системы 
государственных закупок.

В январе Максиму Шасколь-
скому исполнится 46 лет. Он ро-
дился в Ленинграде, в 1997 году 
окончил экономический фа-
культет Санкт-Петербургского 
государственного университета 
по специальности «экономист, 
преподаватель экономических 

дисциплин». После продолжи-
тельной работы в банковской 
сфере в 2001 году Шаскольский 
пришел в петербургскую элек-
троэнергетику, развитием кото-
рой на разных должностях зани-
мался вплоть до 2019 года. В ян-
варе этого года  генерального 
директора АО «Петербургская 
сбытовая компания» в свою ко-
манду пригласил губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов.  

Михаил Мишустин поблагодарил Игоря Артемьева за многолетнюю работу и поставил новые задачи перед Максимом Шаскольским. 

А К Ц Е Н Т

Очень важно, чтобы мы с вами объясня-
ли людям причину ценообразования, 
тарифов, почему это происходит, и доби-
вались справедливости в этой части

Садоводческие и огороднические товарищества обязаны раз 
в год проводить общие собрания.

Фиксированный 
налог с доходов от 
иностранных ком-
паний поможет 
вернуть в РФ круп-
ных бизнесменов

Если заранее не 
известить дачника 
об общем собра-
нии, то он может 
подать в суд и 
оспорить решения

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

ФЕЙС-БУХ!

Как физические, так и 
юридические лица 
вправе обратиться в 

суд общей юрисдикции за за-
щитой своих прав. 

«В случае если установить 
лицо, распространившее сведе-
ния, порочащие честь, достоин-
ство и деловую репутацию гра-
жданина, невозможно, гражда-
нин, в отношении которого та-
кие сведения распространены, 
вправе обратиться в суд с заяв-
лением о признании распро-
страненных сведений не соот-
ветствующими действитель-
ности», — рассказывает член 
Совета Адвокатской палаты 
Москвы Максим Устинюк.

Порядок предлагаемых дей-
ствий состоит из нескольких 
этапов. В первую очередь сле-
дует попытаться определить 
владельца сайта в сети Интер-
нет, сделать это можно на сайте 
https://www.nic.ru/whois/.

Согласно закону, сведения, 
предоставляемые службой 
Whois, являются размещаемой 
в сети Интернет в форме от-
крытых данных общедоступ-
ной информацией, которая мо-
жет быть использована любы-
ми лицами на их усмотрение. 
Так что не требуется направле-
ния официального запроса 
суда и получения на него отве-
та, достаточно будет сделать 
скриншот соответствующей 
страницы сайта.

Если владельца сайта опреде-
лить невозможно, следует при-
влечь в качестве третьей сторо-
ны управление Федеральной 
службы по надзору в сфере свя-
зи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций. 

Если же владелец сайта и его 
местонахождение известны, то 
иск в общем порядке предъяв-
ляется к данному лицу, которое 
будет являться ответчиком. 
При этом не имеет значения, 
находится ли ответчик на тер-

ритории Российской Федера-
ции или за рубежом: иск под-
ается в российский суд по месту 
жительства истца.

Перед обращением в суд не-
обходимо собрать доказатель-
ства в подтверждение факта 
распространения в сети Интер-
нет сведений, порочащих честь, 
достоинство или деловую репу-
тацию. Для этого можно обра-
титься к нотариусу, который 
юридически зафиксирует фак-
ты.

Нужно также обратиться в 
«Яндекс» с заявлением об уда-
лении недостоверной, неакту-
альной информации о гражда-
нине. Вместе с тем через форму 
обратной связи сайте, разме-
стившем сведения, предлагает-
ся отправить официальное 
письмо с требованием удалить 
текст, порочащий честь, досто-
инство или деловую репута-
цию, а также сообщить офици-
альную информацию об авторе 
отзыва.

В случае необходимости сто-
ит обратиться к специалисту с 
запросом о проведении лингви-
стического исследования отно-
сительно представленных на 
сайте в сети Интернет сведений.
После выполнения данных дей-
ствий и сбора доказательствен-
ной базы можно обращаться в 
суд общей юрисдикции с заяв-
лением о признании опублико-
ванных сведений не соответст-
вующими действительности, 
порочащими честь, достоинст-
во или деловую репутацию.

«Проблемы защиты чести и 
достоинства становятся осо-
бенно актуальны в нашу инфор-
мационную эпоху. Анализ пра-
ктики показывает, что в период 
самоизоляции количество ин-
формационных споров возра-
стает. Профессиональное сооб-
щество заинтересовано в созда-
нии надежных правовых меха-
низмов, позволяющих защи-
тить личность от клеветы и 
травли в электронном про-
странстве. Конечно же, подго-
товленные алгоритмы заслужи-
вают тщательного изучения и 
апробации на практике», — счи-
тает председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. 

Через суд можно добиться 
официального опровержения 
сведений, выплаты компенса-
ции, а также удаления инфор-
мации. Впрочем, по словам эк-
спертов, ряд проблем требуют 
законодательного урегулирова-
ния.  

1

Через форму 
обратной связи на 
сайте, разместив-
шим оскорбитель-
ный комментарий, 
можно направить 
официальное 
письмо с требова-
нием удалить 
текст

А К Ц Е Н Т

Вице-премьеры представили 
сотрудникам минприроды, минстроя, 
минэнерго и минвостокразвития 
их новых руководителей
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Официально

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил порядок оформления 

единых электронных виз. Их начнут выдавать иностранным гражданам 

с начала следующего года для туристических, деловых, гуманитарных и 

гостевых поездок. Виза будет оформляться на специально созданном 

сайте министерства иностранных дел или с помощью мобильного при-

ложения. Приглашений, брони в отеле или каких-либо других докумен-

тов, подтверждающих цель путешествия, иностранному гражданину не 

потребуется. Необходимо лишь заполнить анкету, загрузить личную 

фотографию и копию загранпаспорта, оплатить консульский сбор в раз-

мере 40 долларов (детям до 6 лет — бесплатно) и дождаться уведомле-

ния. Срок оформления займет не более четырех дней.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Премьер-министр Михаил Мишустин расширил поддержку классных ру-

ководителей. Выплаты в пять тысяч рублей будут получать педагоги аб-

солютно всех российских школ. Вознаграждение теперь полагается так-

же классным руководителям образовательных учреждений, подведом-

ственных федеральным органам исполнительной власти: МИД, мини-

стерство культуры, министерство транспорта, МЧС. Решение о выплатах 

за классное руководство было принято по поручению президента. При 

этом за педагогами сохраняются все ранее установленные надбавки.
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— Читайте на сайте: Как исправить ошибки с границами 
дачного участка 
rg.ru/art/1982301
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БИЗНЕС 

КОВОРКИНГИ ДИКТУЮТ 
СПРОС
Марина Трубилина

Офисным сотрудникам оказалось неудобно работать 
на удаленке — большинство из них пополняет аудито-
рию коворкингов.

Спрос растет, сообщает гендиректор московской 
сети рабочих пространств «Ключ» Георгий Голенев. В 
опенспейсах (общих залах) заняты все рабочие места. 
Однако многие интересуются изолированными гибки-
ми офисами — когда компания-арендатор берет отдель-
ный кабинет с готовым ремонтом, мебелью и включен-
ными сервисами. При этом больше запросов на сред-
ние и крупные площади, это говорит о том, что малый 
бизнес до сих пор не пришел в себя, отмечает Голенев. 

Изменилась аудитория коворкингов. Например, в 
опенспейсы сейчас приходят сотрудники, которые си-
дят до конца года на удаленке, но больше не могут оста-
ваться дома. Кому-то просто надоело сидеть в четырех 
стенах, кому-то работать дома не позволяют жилищ-
ные условия. Если в малогабаритной квартире или сту-
дии на удаленке сидят двое, к компромиссу прийти 
сложно. Если в уравнение добавляется школьник на 
дистанте, то невозможно. «Их офисы закрыты, поэто-
му они за свой счет приходят к нам и снимают рабочие 
места в коворкинге, чтобы комфортно заниматься де-
лами», — говорит Голенев.

Появились у арендаторов и новые запросы. «Осо-
бым спросом пользуются специальные скайп-перего-
ворные — небольшие комнаты с хорошей звукоизоля-
цией, чтобы не отвлекать других резидентов», — отме-
чают в «Ключе». Стали популярны помещения в арен-
ду для проведения онлайн-мероприятий — конферен-
ций, профессиональных встреч, «круглых столов». 
«Сотрудники, оказывающие техническую поддержку 
при организации трансляций, работают сейчас на из-
нос», — сообщают в ростовском коворкинге «Рубин».

В остальном запросы арендаторов остались преж-
ними, рассказывает Голенев: важнее всего локация и 
цена, затем клиентов интересует ремонт, комфортные 
рабочие места и мебель, стабильный Wi-Fi, наличие пе-
реговорных, кофемашина и оборудованная кухня.

Коворкинги часто сочетаются с так называемыми 
гибкими офисами, где есть и отдельные рабочие места, и 
более изолированные помещения различных площадей 
для компаний. В 2020 году в Москве, по данным JLL, 
было открыто 19 новых площадок  (34,9 тыс. кв. м). До 
конца года планируется открыть еще 8 площадок (20,4 
тыс. кв. м). Объем сделок в гибких офисных пространст-
вах составил 18 тыс. кв. м, что почти вдвое больше, чем в 
прошлом году. Новой тенденцией на рынке стал вариант 
предоставления рабочего кабинета в гостиницах, биз-
нес-центрах и ресторанах. 

АРЕНДА 

КОТТЕДЖЕЙ НА НОВЫЙ 
ГОД МОЖЕТ НЕ ОСТАТЬСЯ
Марина Трубилина

Дефицит загородных особняков, которые можно арен-
довать на новогодние праздники, прогнозируют эк-
сперты. При этом как очень жесткие ограничения из-
за коронавируса, так и их существенное послабление 
могут «успокоить» этот сегмент рынка.

Интерес к аренде домов подогревают закрытые гра-
ницы, раньше многие предпочитали отмечать Новый 
год за рубежом. Кроме того, из-за пандемии заведени-
ям общепита запрещено работать позже 23 часов, от-
менены развлекательные мероприятия, то есть отме-
тить праздник в ресторане тоже не получится. 

Непонятно, как будут организованы новогодние ве-
чера в пансионатах и домах отдыха, отмечает руково-
дитель департамента аренды компании «Азбука жи-
лья» Роман Бабичев. Поскольку праздничного ужина, 
скорее всего, не будет, спросом будут пользоваться 
только те дома отдыха, где сдаются отдельные коттед-
жи с кухней. Поскольку аренда загородного дома — 
один из наиболее 
реалистичных ва-
риантов проведе-
ния праздников вне 
города, спрос на 
дома может увели-
читься вдвое, счита-
ет Бабичев. «Уже 
сейчас идет брони-
рование ликвидных 
объектов, и они уй-
дут моментально. К 
началу декабря 
предложения может на всех не хватить, а то, что оста-
нется, будет по предельно высоким ценам или в отда-
ленных локациях», — говорит он. 

В «ИНКОМ-Недвижимость» рост спроса в Подмо-
сковье оценивают сдержаннее — минимум на 15—20% к 
прошлому году. «Весенняя и летняя самоизоляция на 
подмосковных дачах для некоторых ассоциируется с 
заточением, и теперь эти места не кажутся им привле-
кательными для праздника», — отмечает замдиректора 
департамента аренды квартир компании Оксана Поля-
кова. Повлияет и погода: слякотной и бесснежной зи-
мой желающих отправиться за город будет меньше. 
Кроме того, финансовая нестабильность заставит эко-
номить на новогодних развлечениях. 

Пользователи сейчас активно интересуются вари-
антами аренды домов на праздники в других регионах, 
но, в отличие от прошлых лет, все еще не отваживаются 
принимать окончательное решение, отмечает руково-
дитель направления краткосрочной аренды в «Авито 
Недвижимость» Артем Кромочкин. Многие опасаются 
повторения весеннего карантина и пока занимают вы-
жидательную позицию. К началу ноября стоимость 
краткосрочной аренды дома в черте Москвы, по дан-
ным «Авито Недвижимость», подорожала с 12 тысяч 
до 14 тысяч рублей в день, в Подмосковье снизилась с 
10 тысяч до 9500 рублей. На 20% подорожала аренда в 
Казани, а в Санкт-Петербурге и Уфе осталась на преж-
нем уровне (7 тысяч и 5 тысяч рублей соответственно). 

Однако это стоимость «будничной» аренды. В 
праздники цены традиционно подскакивают — 3—4 дня 
аренды в новогодние праздники могут быть сопоста-
вимы по стоимости с целым месяцем долгосрочной 
аренды, отмечает управляющий директор сети «МИ-
ЭЛЬ» Мария Жукова. Например, коттедж, который в 
обычное время сдается за 100 тысяч рублей в месяц, 
может предлагаться на несколько дней за 80 тысяч. В 
нынешнем году праздничная аренда может подоро-
жать больше обычного, прогнозирует Бабичев. Как 
правило, дома арендуют  с 31 декабря по 2 или 3 янва-
ря, но в этом году срок может быть и длиннее, добав-
ляет Жукова. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

РОССИЯНЕ СТАЛИ ЧАЩЕ ПОКУПАТЬ ЖИЛЬЕ В ДРУГИХ РЕГИОНАХ

Марина Трубилина

Ж
илье в других регионах 
России начали активно 
приобретать в нынеш-

нем году покупатели недвижи-
мости. Рост межрегиональных 
сделок участники рынка объя-
сняют разницей в росте цен на 
квартиры и усовершенствова-
нием онлайн-сервисов.

Интерес к покупке жилья 
«иногородних» покупателей 
увеличился в этом году в неко-
торых случаях в два-три раза, 
отмечают в «Авито Недвижи-
мость». Так, почти втрое чаще 
стали задумываться о покупке 
жилья в Москве жители Самар-
ской области. А жители Подмо-
сковья удвоили интерес к жи-
лью в Санкт-Петербурге. Петер-
буржцы в полтора раза чаще, 
чем год назад, хотят купить 
квартиры в Краснодарском 
крае и на 68% чаще в Крыму. 

Наибольшей популярностью 
пользуются регионы с относи-
тельно высокой и стабильной 
динамикой роста цен — Москва 
и Московская область, Санкт-
Петербург и Ленинградская об-

ласть, Краснодарский край, 
среди жителей ХМАО, ЯНАО и 
Омской области — Тюмень, рас-
сказывает руководитель межре-
гионального направления феде-
ральной компании «Этажи» 
Екатерина Ярина. По сравне-
нию с прошлым годом объем за-
явок на межрегиональные сдел-
ки в целом по России вырос на 
30—35%. Наиболее активны в 
этой сфере жители Тюменской 
области, ХМАО и ЯНАО, Ново-
сибирской, Омской и Свердлов-
ской областей, Красноярского и 
Краснодарского края, Кемеров-
ской области, Москвы и Санкт-
Петербурга. 

Спрос со стороны покупате-
лей из других регионов к мо-
сковской и подмосковной не-
движимости только за послед-
ние два месяца вырос на 20%, 
говорит управляющий дирек-
тор сети МИЭЛЬ Ирина Пешич. 
Сейчас это в первую очередь по-
купатели из Центрального фе-
дерального округа — Белгород-
ской, Смоленской, Тверской и 
других областей. При этом по-
купатели квартир бизнес-клас-
са приобретают жилье как для 
себя, так и в качестве инвести-
ций. Тогда как в экономклассе 
покупки делают именно для 
собственного проживания. 

Причин таких тенденций 
две, считают риелторы. Во-пер-
вых, это интерес к сохранению 
накоплений — активность инве-
сторов, по данным «Этажей», 
выросла с прошлогодних 5—6% 
в общем объеме сделок до 15—
16%. Нередко покупатели гото-
вы к срочной продаже жилья 
или продаже по программе 
trade-in, чтобы быстрее вло-
жить средства в более ликвид-
ную и активно растущую в цене 
недвижимость в других регио-
нах, говорит Ярина. «Покупате-
ли продают собственность в 
своих городах, берут ипотеку, 
иногда по достаточно высоким 
ставкам», — отмечает Пешич. 
При среднем повышении цен на 
новостройки с начала года на 

10,5% (данные ДОМ.РФ) ново-
стройки в Москве с начала года 
подорожали на 16,5%, в Подмо-
сковье — на 16,4%, в Санкт-Пе-
тербурге — на 13,1%. Тогда как, 
например, в Красноярском крае 
цены повысились лишь на 2,6%, 
Самарской области — на 3,5%, в 
Новосибирской — на 5%. 

Вторая причина — активное 
развитие онлайн-сервисов на 

рынке недвижимости в период 
пандемии. «Это значительно 
упростило межрегиональные 
сделки, и жители регионов стали 
более активно интересоваться 
жильем в наиболее инвестици-
онно-привлекательных регио-
нах, где динамика роста средней 
стоимости квадратного метра 
более стабильная и дает макси-
мальную годовую доходность», 

— говорит Ярина. Доля покупате-
лей квартир в московских ново-
стройках из регионов доходит 
до 34%, рассказывает директор 
по развитию партнерских про-
грамм группы «Самолет» Алена 
Анцышкина. Причем около 15% 
региональных клиентов даже не 
приезжают в Москву на сделку — 
все операции проходят онлайн, 
добавляет она. 

Долговечные ценности
Спрос конечен, даже 
при льготной ипотеке, 
подчеркивает сотруд-

ник Института отраслевого ме-
неджмента РАНХиГС Кирилл 
Сиволапов. 

Эксперты рынка не раз гово-
рили, что ажиотажный спрос на 
жилье в нынешнем году вобрал 
в себя как отложенный спрос 
периода весеннего карантина, 
так и спрос последующих лет. 
После окончания льготной ипо-
теки в июле 2021 года платеже-
способных покупателей может 
остаться мало. Дальнейшее по-
вышение цен в ближайшей пер-
спективе маловероятно, счита-
ет Сиволапов, особенно в усло-
виях сокращения спроса. 

«Инвестиции во вторичное 
жилье редко приводят к хоро-
шей окупаемости, если гово-
рить об инвестиционной со-
ставляющей. Да и вкладываться 
надо не на «горке», когда рост 
уже есть, а на нижнем уровне, 
когда цены упали. Сейчас это не 
актуально, если нет дополни-
тельных стимулов — например, 
ребенок подрастает, и ему при-
годится квартира», — говорит 
эксперт.

Резкого роста и падения вто-
ричного рынка не предвидится, 
считает директор по развитию 
департамента городской недви-
жимости Knight Frank Игорь 
Егоров. Для покупки вторичной 
квартиры, вероятно, следует 
дождаться начала 2021 года, 
когда цены могут стабилизиро-
ваться и скорректироваться, 
считает он. 

В целом в ближайшие два 
года цены на вторичное жилье 
могут незначительно снизиться 
только в переоцененных райо-
нах, считает основатель сервиса 
Realiste Алексей Гальцев. Име-
ются в виду районы, где жилье 
дороже, чем в соседних, только 
из-за удобной транспортной до-
ступности, важность которой 
сейчас снижается из-за удален-
ки и онлайн-сервисов. В недоо-
цененных районах цены пока 
будут расти, обгоняя инфля-
цию, считает Гальцев. 

Когда господдержка ипотеки 
закончится, рост остановится. 
Однако через год-два на рынок 
может выйти жилье, которое 
сейчас покупают в инвестици-
онных целях: доходы населения 
падают, соответственно, будут 
снижаться и арендные ставки. 
«Инвесторы (а их 20% от всех 
покупок в ипотеку) разочару-
ются в аренде и выставят свои 
квартиры на продажу. Это зато-
варит рынок и вызовет стагна-
цию», — прогнозирует Гальцев. 

Если же квартиру покупать 
для себя, то покупать стоит сей-
час, пока ставки по ипотеке на 
уровне подорожания цен на 
продовольствие, в районе 6—7% 
в год, считает Гальцев. 

Рост цен на вторичное жилье отстает от подорожания новостроек.

Уже к началу 
декабря все 
ликвидные дома 
могут быть 
забронированы

А К Ц Е Н Т

Жители Подмосковья стали чаще инте-
ресоваться покупкой недвижимости 
в Санкт-Петербурге. Петербуржцы 
проявляют интерес к квартирам 
в Краснодарском крае и Крыму

1

Узнайте на сайте: В каких 
регионах можно накопить на 
первый взнос по ипотеке за год 
rg.ru/art/1984230
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СПРОС НА ПОКУПКУ УЧАСТКОВ ПОД ИЖС ВЫРОС 
ПОЧТИ В ПОЛТОРА РАЗА
Спрос на покупку земельных участков в России вы-

рос по сравнению с прошлым годом на 43%, сооб-

щает «Авито Недвижимость». При этом цены пока не 

растут, даже незначительно уступая показателям 

прошлого года — в среднем по России в начале октя-

бря сотка земли стоила 39 тысяч рублей. Из-за роста 

цен на квартиры покупка земли с последующим 

строительством дома становится хорошей альтерна-

тивой приобретению городского жилья, считают эк-

сперты портала. Востребованность участков повы-

шают программа сельской ипотеки и выдача матка-

питала уже на первого ребенка. 

Самый значительный рост спроса на покупку участ-

ков под индивидуальное жилищное строительство 

был зафиксирован в Московской и Ленинградской 

областях (на 119% и 118% за год соответственно), 

Томской (на 75%), Новосибирской (на 61%), Кали-

нинградской (на 58%) областях и в Крыму (на 57%). 

По стоимости лидируют южные регионы — в Крыму 

сотка земли под ИЖС стоит 150 тысяч рублей, в Ро-

стовской области 120 тысяч, в Краснодарском крае 

102 тысячи рублей. В топ-5 входят также Москов-

ская (73 тысячи рублей) и Ленинградская области 

(67 тысяч рублей). 

При этом средняя цена сотки земли для индивиду-

ального строительства, огородничества и садоводст-

ва, по данным портала «Мир квартир», за год повы-

силась в Подмосковье на 6,4% — до 368 250 рублей. 

Повышением цен владельцы участков пытаются ком-

пенсировать просевшие в этом году «долларовые» 

цены, считает гендиректор «Мир квартир» Павел Лу-

ценко.

Темпы выхода на подмосковный рынок новых по-

селков установили антирекорд: за III квартал появи-

лось лишь 7 новых проектов, что в 2,3 раза меньше, 

чем в прошлом году, сообщает «ИНКОМ-Недвижи-

мость». За год объем экспозиции на первичном 

рынке загородного жилья сократился на 14%, при 

этом 76% предлагаемых сейчас лотов — участки без 

подряда. 

Инвесторы вкладываются в жилье в более доходных регионах. 

В столице — год новоселий

Пандемия не только не затормозила работу москов-

ских строителей, а, напротив, придала ей новый им-

пульс. Как рассказал корреспонденту «РГ» заммэра 

Москвы по вопросам градостроительной политики и 

строительства Андрей Бочкарев:

— Несмотря на ограничения, связанные с коронави-

русом, в городе по-прежнему остается высокий ввод 

и стабильный темп строительства объектов недви-

жимости. После первой волны в июле компании су-

мели нарастить свои мощности почти до прежнего 

уровня. Девелоперы делают все возможное, чтобы 

ввести запланированные объекты. Мы же со своей 

стороны оказываем инвесторам всяческую поддер-

жку, у нас хорошо организована совместная работа 

города и бизнеса. Например, большая часть админи-

стративных процедур переведена в электронный 

вид, что позволило вести многие процессы удален-

но. Сегодня на единой платформе — портале mos.ru — 

доступны 22 услуги и 19 ресурсоснабжающих орга-

низаций.

Бочкарев уверен, что городу под силу ввести запла-

нированные на 2020 год 8,5 млн кв. м недвижимо-

сти. Ведь 7,66 млн «квадратов» уже введены на нача-

ло ноября. Из них 3,6 млн — это жилье, годовой план 

по строительству которого полностью выполнен за 

10 месяцев. Особенно важно для московских вла-

стей то, что около 70% объектов недвижимости 

строится на частные деньги, что является лучшим 

свидетельством хорошего инвестиционного климата 

в городе.

Именно в этом году, подчеркнул Андрей Бочкарев, в 

активную фазу реализации вошла масштабная про-

грамма реновации жилья, в ходе которой в ново, 

современное жилье должны переехать 1 миллион 

москвичей. С момента ее старта в 2017 м году по-

строено уже 75 домов общей площадью 900 тыс. кв. 

м, что позволило запустить волновое переселение 

из пятиэтажек, идущих под снос. В итоге снесены 

первые 184 дома, жители которых переехали в 59 

новостроек. Новоселья справили уже 21 тысяча мо-

сквичей. Параллельно строится еще 261 дом общей 

площадью 4,2 млн кв. м, ждут начала строительства 

подготовленные 472 «стартовые площадки». Отличи-

тельная черта этой гигантской стройки, подчеркнул 

заммэра, состоит в том, что не просто одни дома 

приходят на смену другим, а создаются новые ком-

фортабельные районы. Благоустроенные, с хорошо 

развитой инфраструктурой. Добиться этого помога-

ет то, что все первые этажи новостроек — нежилые. 

Они предназначены для магазинов, аптек, клубов по 

интересам и других заведений, которые нужны лю-

дям в шаговой доступности. Помимо этого, с начала 

года в жилых микрорайонах введено в строй 8 но-

вых школ, 16 детсадов, 9 больниц и поликлиник, 7 го-

стиниц.

2020 год стал знаковым и для многих обманутых 

дольщиков. Как раз в эти дни ключи от новых квар-

тир в столице получают горожане, вложившие день-

ги в строительство пяти корпусов первой очереди 

ЖК «Царицыно». Строится и вторая очередь. Всего 

же в этом году в правах восстановлены 2,5 тысячи 

дольщиков, что на 500 больше, чем год назад.

Уходят в прошлое и другие долгострои. Почти 20 лет 

пугал народ котлован брошенной стройки торгового 

комплекса у Павелецкого вокзала. Сейчас там кипит 

работа, венцом которой станет не монстр, который 

грозил закрыть всю историческую застройку этого 

места, как предполагалось первоначальным проек-

том. Торговля теперь уйдет под землю, а на крыше 

этого подземного комплекса разобьют на одном 

уровне с улицей ландшафтный парк — с фонтаном и 

амфитеатром. И произойдет это уже в 2021 году.

Подготовила Любовь Проценко
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АПК Аграриям 
разрешат 
тратить 
льготные 
кредиты 
на грузовики 
и беспилотники 

ПАШНЯ НА 
АВТОПИЛОТЕ  
Татьяна Карабут

Минсельхоз предлагает расши-
рить перечень направлений, по 
которым аграрии могут тра-
тить льготные «короткие» и ин-
вестиционные кредиты. Но при 
этом максимальная сумма «ко-
ротких» кредитов будет урезан 
на треть, до 800 млн руб. Проек-
ты документов об этом вынесе-
ны на публичное обсуждение.

В частности, тратить ин-
весткредиты (под 5% на срок от 
2 до 12 лет включительно) раз-
решат на проекты по перера-
ботке и хранению льна. Суще-
ственно расширен блок, касаю-
щийся различной современной 
техники. Так, предполагается 
разрешить использовать кре-
диты на приобретение грузови-
ков, систем автоматического 
вождения, точечного внесения 
материалов (удобрений, 
средств защиты растений, се-
мян), картирования урожайно-
сти, точечного земледелия (ос-
нованного на искусственном 
интеллекте), а также на покуп-
ку оборудования для сбора и 
передачи данных и строитель-
ство базовых станций связи.

Решение минсельхоза 
уменьшить максимальный раз-
мер «коротких» кредитов вы-
нужденное на фоне сокраще-
ния незащищенных статей бюд-
жета. По мнению первого заме-
стителя председателя аграрно-
го комитета Госдумы Владими-
ра Плотникова, 800 млн рублей 
— достойная сумма для краткос-
рочного кредита, особенно с 
учетом того, что еще недавно 
можно было взять не более 600 
млн рублей в год. Важнее дать 
возможность воспользоваться 
льготным кредитованием боль-
шему числу аграриев. 

В расчете на 1 рубль субси-
дий в рамках льготного креди-
тования объем кредитов в 2019 
году составил более 31 рубля 
краткосрочных и почти 20 ру-
блей инвесткредитов, подсчи-
тывали в минсельхозе. Это се-
рьезно превышает плановое 
значение госпрограммы. 

ТЕХНОЛОГИИ Apple представила новые компьютеры на собственном процессоре

Раскрыли ноутбуки
Иван Черноусов

К
омпания Apple провела 
третью осеннюю презен-
тацию - на ней показали 

процессор Apple M1, на котором 
отныне будут работать обнов-
ленные компьютеры «яблоч-
ной» компании:  MacBook Air, 
Mac mini и MacBook Pro 13.

Процессор Apple M1 создан 
по 5-нанометровому техпро-
цессу и содержит 16 млрд тран-
зисторов — это больше, чем у 
любого другого десктопного 
процессора. Для сравнения — в 
августе этого года компания 
Intel представила 10-нм техпро-
цесс, а процессоры AMD работа-
ют на техпроцессе 7-нм. На пра-
ктике это означает, что пользо-
ватель получит еще большую 
производительность и автоном-
ность при весьма скромных раз-
мерах чипа. M1 получил 8 ядер, 

четыре для высокой нагрузки и 
четыре энергоэффективных. 
Вычислительная мощность со-
ставляет 2,6 терафлопс. 

Первым устройством на но-
вом «яблочном» процессоре 
стал MacBook Air. Благодаря об-
новленной начинке производи-
тельность его чипа увеличилась 
в 3,5 раза, а графики — в 5 раз. По 
заявлениям Apple, MacBook Air 
с процессором M1 быстрее чем 
98% Windows-ноутбуков. Так-
же в ноутбуке отказались от ак-
тивного охлаждения, и на пре-
зентации отметили, что сам 
лэптоп будет очень тихим. Зна-
чительно увеличилось время ав-
тономной работы — 15 часов 
при средней нагрузке и 18 часов 
при просмотре видео. Цена на 
MacBook Air в России — от 99 990 
рублей (999 долларов в США).

Apple также обновила Mac 
mini. По сравнению с предыду-

щим поколением новый «яблоч-
ный малыш» стал в 3 раза бы-
стрее, а обработка графики бу-
дет происходить в 6 раз быстрее. 
Цена на Mac mini с процессором 
M1 начинается от 74 990 рублей 
(в США от 699 долларов).

Т р е т ь и м  о б н о в л е н н ы м 
компьютером стал MacBook Pro 
13. Благодаря чипу M1 он стал в 
2,8 раза производительнее по 
сравнению со своим предшест-
венником и справляется с обра-
боткой графики в 5 раза бы-
стрее. Новая «прошка» способна 
проработать в режиме веб-сер-
финга около 17 часов, а в режиме 
воспроизведения видео 20 ча-
сов. Цена на устройство в России 
начинается от 129 990 рублей (в 
США 1299 долларов). 

Благодаря новому процессору скорость обработки графики увеличится.

Возведение в степень 
магистрали

Путь через Россию по-
зволит существенно 
с о к р ат и т ь  в р е м я  в 

пути и сэкономить на стоимо-
сти доставки. ЦКАД будет во-
стребован и для грузовых пере-
возок внутри страны. Напри-
мер, из Татарстана в Централь-
ную Россию и на северо-запад 
страны идут стальные трубы, 
автомобили, коммунальная и 
тяжелая строительная техника, 
бумага и упаковочные матери-

алы, сахар, патока. На восток 
страны, в Сибирь поставляется 
сложное оборудование, ска-
жем, для горнодобывающей и 
нефтяной промышленности, 
одежда,  текстиль, мебель, ово-
щи и фрукты.

Движение по ЦКАД-3 будет 
платным. Проезд по всему 
участку ЦКАД-3 для легковых 
автомобилей с транспондерами 
T-pass будет стоить 255 рублей, 
а без транспондеров — 510 ру-
блей. Для грузовых автомоби-
лей стоимость проезда состав-
ляет 830 и 1660 рублей соответ-
ственно. Для владельцев тран-
спондеров госкомпании «Авто-
дор» предусмотрены скидки до 
50% в зависимости от протя-
женности маршрута.

На участке установлена сов-
ременная система взимания 
платы без шлагбаумов «Свобод-
ный поток». Для ее внедрения 
даже потребовалось принять 
специальные законы, заметил 
Хуснуллин. Водителям не нужно 
будет останавливаться, система 
сама спишет плату через тран-
спондер. Если его нет, автомати-
ка зафиксирует госномер и 
сформирует счет. Оплатить про-
езд автомобилисты без тран-
спондера смогут  по предоплате, 
заранее купив билет на проезд 
на сайте госкомпани «Авто-
дор», либо в течение пяти дней 
после проезда. Также внести оп-
лату можно в центре обслужи-
вания или через терминалы 
«Элекснет».

С открытием третьего участ-

ка преодолен «экватор» в стро-
ительстве новой автодороги, 
опоясывающей Москву, отме-
тил вице-премьер Марат Ху-
снуллин. «Впервые у нас в стра-
не появилась умная дорога, по 
которой поедут даже беспилот-
ные автомобили», — заметил он.

Один из таких автомобилей — 
беспилотный легкий грузовик 
на электроводородном двигате-
ле, созданный компанией «Эво-
карго» с использованием толь-

ко российских разработок, сра-
зу же отправился в путь по но-
вой дороге. Для ориентирова-
ния беспилотника трассу осна-
стили необходимой техникой. 
На участке установлено 67 
устройств взаимодействия ав-
томобиля с дорожной инфра-
структурой. Она включает ка-
меры с системами видеоанали-
за в реальном времени, сенсо-
ры, датчики и другие устройст-
ва. Вся информация, поступаю-
щая с них, будет использоваться 
для предотвращения аварий-
ных ситуаций, предупреждения 
водителей и беспилотников о 
необходимости сделать маневр, 
снизить скорость, сменить по-
лосу. 

Такая система, по сути, сама 
ведет беспилотник. Потому сто-
имость роботизированных ав-
томобилей может существенно 

снизиться. Вся информация сте-
кается в Центральный пункт 
управления, который работает 
в круглосуточном режиме. Опе-
ратор может оценить техниче-
ское состояние беспилотного 
автомобиля, уровень заряда, а 
также подключиться к его виде-
окамерам и видеть картинку с 
борта автомобиля. В сложной 
ситуации оператор способен 
взять на себя контроль над бес-
пилотником и корректировать 
его движение с помощью дан-
ных интеллектуальной систе-
мы.

Дорога имеет четыре полосы 
движения. Расчетная скорость 
на участке составляет 110 км в 
час. ЦКАД-3 проходит по терри-
тории шести городских округов. 
На участке построено четыре 
транспортные развязки, 68 
искусственных сооружений, 47 

путепроводов и 17 мостов. В их 
числе технически сложные сов-
ременные инженерные соору-
жения — уникальный мост через 
канал имени Москвы и цен-
тральный пункт управления ин-
теллектуальными транспор-
тными системами ЦКАД.

На этом пусковом участке 
установлено 72 видеокамеры, 
76 детекторов транспорта и 7 
динамических информацион-
ных табло. Кроме того, на трассе 
установлено 39 знаков пере-
менной информации. Частью 
интелектуальной системы 
управления движением также 
стали семь метеостанций. Си-
стема автоматического управ-
ления дорожным движением 
нового поколения собирает и 
обрабатывает информацию о 
погодных условиях, авариях, 
плотности транспортных пото-
ков и образовании заторов. Так-
же система способна самостоя-
тельно распознавать посторон-
ние предметы на дороге, пеше-
ходов или животных. Все дан-
ные поступают в единый центр. 
На основе их обработки запу-
скаются сценарии, соответству-
ющие ситуации на дороге. Если 
какое-то событие представляет 
опасность для участников дви-
жения, информация об этом бу-
дет выведена на табло и знаки.

Кроме того, водители смогут 
получать уведомления через 
подключенные к системе борто-
вые устройства автомобилей. В 
будущем также запустят рас-
сылку предупреждений на лич-

ные смартфоны через мобиль-
ное приложение. В целом общее 
число высокотехнологичного 
электронного оборудования и 
компонентов, которое будет 
установлено на ЦКАД, превы-
сит тысячу. В результате автодо-
рога станет тестовой площад-
кой для вредрения экосистемы 
безопасных беспилотных гру-
зоперевозок. Использование 
комплексных систем позволит 
на порядок снизить себестои-
мость работизированного тран-
спорта и ускорит цифровиза-
цию в отрасли, говорят специа-
листы.

Без сложностей не обошлось. 
Дорога проходит вдоль мегапо-
лиса, потому в таком масштаб-
ном проекте было задействова-
но множество сооружений, се-
тей, в том числе газопроводов и 
нефтепроводов. Потребовалось 
даже принятие ряда важных ре-
шений на уровне президента, 
чтобы ускорить строительство 
дороги, рассказал Хуснуллин. 
Осложнили работу и ограниче-
ния, введенные из-за пандемии. 
«Надеемся, что следующие 
участки будут построены на-
много быстрее», — сказал вице-
премьер. По его словам, создан 
штаб из представителей орга-
нов федеральной и региональ-
ной власти, энергоснабжающих 
организаций, чтобы ускорить 
строительство кольцевой авто-
дороги.  

1

А К Ц Е Н Т

До 2045 года поступления в виде нало-
гов и сборов от транспортного коридор 
Европа — Западный Китай составят 
около 600 млрд рублей

По самой «умной» автотрассе 
в стране уже поехали беспилотные 
автомобили.

Читайте также: Apple Watch 
научили бороться с кошмарами 
rg.ru/art/1986039
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В Центральный пункт управления стекается информация от систем дороги. 

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

В Пекине 9 ноября состоя-
лось торжественное откры-
тие «Цифровой выставки 
международной торговли 
Китая и Северо-Восточной 
Азии (России)», организо-
ванной CCPIT. Соорганиза-
тором выступила CIEC 
Group Corporation. Выставка 
продлится 10 дней. Это ме-
роприятие призвано углу-
бить китайско-российское 
торгово-экономическое со-
трудничество и содейство-
вать качественной совмест-
ной реализации стратегии 
«Один пояс и один путь». 

В основе выставки — ис-
пользование цифровой вы-
ставочной сервисной плат-
формы CCPIT «CCPIT cloud 
exhibition», предназначен-
ной для демонстрации воз-
можностей, переговоров, об-
мена контактами, помощи 
в получении заказов, расши-
рении рынков сбыта. На це-
ремонии открытия присут-
ствовали заместитель пред-
седателя CCPIT Лу Пэнци, 
чрезвычайный посланник 
и полномочный министр по-
сольства КНР в РФ Ли Цзи-
нюань, ВРИО торгового 
представителя РФ в КНР 
Алексей Ефимов, президент 
SMBA Республики Кореи  
по технологическим иннова-
циям Чжао Хунлай, исполни-
тельный директор НТПП 
Монголии Т. Дуурэн. 

В своем выступлении 
Лу Пэнци отметил, что Севе-
ро-Восточная Азия — один 
из наиболее динамично раз-
вивающихся, обладающих 
высоким потенциалом реги-
онов. Китай и страны Севе-
ро-Восточной Азии несут об-
щую ответственность и стре-
мятся расширять и углу-
блять торгово-экономиче-
ское сотрудничество в реги-
оне. КНР стала крупнейшим 

торговым партнером пяти 
стран Северо-Восточной 
Азии, а его торговля с ними 
составляет почти четверть 
от общего объема торговли 
Китая. CCPIT продолжит соз-
давать платформу для эконо-
мического и торгового со-
трудничества между Китаем 
и предприятиями Северо-
Восточной Азии. 

Выставка привлекла бо-
лее 1400 компаний из Китая, 
России, Ю. Кореи, Японии 
и Монголии и более 15 000 
покупателей из более чем 
20 стран, включая Китай, 
Россию, Ю. Корею, Японию 
и Монголию. Категории 
представленных экспона-
тов — сельское хозяйство, ме-
дицинское оборудование, 
индустрия моды и красоты, 
транспорт и другие. 

В рамках выставки про-
шел Форум китайско-рос-
сийского инвестиционного 
сотрудничества. В нем при-
няли участие руководитель 
департамента по стимулиро-
ванию торговли и инвести-
ций CCPIT Фэн Яосян и глав-
ный представитель ТПП РФ в 
Восточной Азии Павел Куд-
рявцев. 

В ходе форума свой взгляд  
на китайско-российское со-
трудничество изложили ди-
ректор ИДВ РАН А. Маслов, 
замгендиректора Vanke 
Group Harbin, руководитель 
российского проекта инду-
стриального парка Bestkoy 
и проекта китайско-россий-
ского индустриального пар-
ка в Харбине Пей Лей, замди-
ректора управляющего ко-
митета Экспериментальной 
зоны свободной торговли 
Инкоу (Китай) Ли Чуньшэн, 
главный инженер China 
Electric Power Research 
Institute Co., Ltd. Ли Пэн 
и другие. 

СОБЫТИЕ Состоялось 
торжественное открытие 
«Цифровой выставки 
международной торговли 
Китая и Северо-Восточной 
Азии (России)» в Пекине

Расширяя 
возможности

РЕКЛАМА. 16+

ЭКСПОРТ 

Сеть 
торгпредств 
меняет состав

МИНУС ДВА 
ПЛЮС ОДИН
Ирина Алпатова

Правительство решило ликви-
дировать российские торговые 
представительства на Украине 
и в Литве. Зато новое торгпред-
ство появится в сирийском Да-
маске. Постановления об этом 
подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.

«Решение о ликвидации 
торгпредства России в Украине 
принято в связи с утверждени-
ем кабинетом министров Укра-
ины постановления о прекра-
щении действия соглашения 
между Россией и Украиной о 
взаимном учреждении торго-
вых представительств», — поя-
снили «РГ» в пресс-службе 
минпромторга. Соглашение пе-
рестало действовать в конце 
сентября 2020 года. В Литве, в 
свою очередь, представительст-
во будет закрыто в рамках ра-
боты по повышению эффектив-
ности института торгпредств, 
уточнили в ведомстве.

В Сирии торговое представи-
тельство должно появиться до 
конца года. Ранее там уже суще-
ствовало торгпредство, но оно 
было упразднено в 2006 году. 
Новым представительством в 
Дамаске займется минпро-
мторг, который с 2018 года ку-
рирует институт торгпредств. 
До конца года ему предстоит 
прописать структуру и штатное 
расписание организации. Таким 
образом, число российских 
торгпредств в зарубежных стра-
нах составит 59. Их основная за-
дача — оказывать поддержку 
российским экспортерам, пред-
ставлять интересы крупных 
российских проектов за рубе-
жом, готовить страновую ана-
литику и многое другое.

Государство взяло курс на 
формирование «нового обли-
ка» торговых представи-
тельств. Основная задача — сде-
лать их работу более клиентоо-
риентированной, обозначив 
четкие KPI и внедрив современ-
ные практики в работу.  
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РЕШЕНИЕ Во Владивостоке 
появились желтые ковид-
маршрутки

Цвет помощи

Ольга Журман, «Российская газета», Приморье

В столице Приморья начали курсировать маршрутные 
автобусы, на которых пассажиры с температурой мо-
гут добраться до амбулаторно-инфекционных цен-
тров. Маршрутки можно узнать по желтому цвету.

— Все, кто считает, что у него есть подозрения на 
COVID-19, могут пользоваться этим видом транспорта 
бесплатно, — говорит главный специалист управления 
транспорта администрации Владивостока Дмитрий 
Тройнич. — Управлением транспорта разработаны 
маршруты, которые охватывают весь город. 
Начинают работу автобусы в 8.00 и за день делают по 
12 рейсов к каждому из четырех центров. Объявлены 
остановки общественного транспорта, с которых от-
правляются машины вместимостью 22 пассажира. 
Скоро на автобусах появятся соответствующие плака-
ты и их можно будет узнать не только по цвету.

По словам водителя Никиты Громыко, утром на 
двух первых рейсах у него не было ни одного пассажи-
ра. Скорее всего, горожане еще плохо осведомлены о 
возможности бесплатно добраться до амбулаторно-
инфекционных центров.

— Нас проинструктировали, что нельзя вступать в 
контакт с пассажирами. Место водителя огорожу плен-
кой, на мне во время движения будет медицинская ма-
ска и перчатки. При необходимости можно надевать 
маску-барьер, но она быстро запотевает. Каждые пол-
круга на маршруте необходимо обрабатывать руки ан-
тисептиком, протирать поручни салона и проветри-
вать его. Для пассажиров тоже предусмотрены маски, 
будем выдавать их бесплатно, как и предоставлять ан-
тисептик для рук, — рассказал Никита Громыко.  

ФИНАНСЫ Накопительные 
страховки стали покупать 
чаще инвестиционных

Отказ от риска

Евгения Носкова

Сборы по страхованию жизни выросли по итогам III 
квартала 2020 года на 4% по сравнению со тем же пе-
риодом 2019 года, до 320 млрд рублей. Наибольшую 
положительную динамику показало накопительное 
страхование, прибавившее почти 30%, посчитали во 
Всероссийском союзе страховщиков (ВСС). 

Сами страховщики называют этот сегмент основ-
ным драйвером рынка страхования жизни. Прежний 
лидер — инвестиционное страхование жизни — потерял 
6% сборов. Сборы по кредитному страхованию жизни 
снизились на 0,5%. 

— Изменение драйверов — отражение текущей эко-
номической ситуации, — полагает вице-президент ВСС 
Виктор Дубровин. — Снижение инвестиционного стра-
хования вполне логично с учетом волатильности на 
мировых инвестиционных рынках. Выборы в США, ко-
лебания стоимости 
нефти, введение но-
вых локдаунов — все 
это влияет на то, что 
инвестиционные 
рынки жили сложно 
и непрогнозируемо. 
Логично, что боль-
шинство людей ста-
раются уйти в нако-
пительные, может 
быть, даже пенси-
онные продукты. 

Это подтвержда-
ют и участники 
рынка. Одним из драйверов роста накопительного 
страхования они называют снижение ставок по депо-
зитам, на фоне которого потребность в защитных фи-
нансовых инструментах у россиян сохраняется. 

— Накопительное страхование жизни продолжает 
демонстрировать уверенный рост в целом по рынку: в 
общих сборах страховщиков жизни его доля по сравне-
нию с 2019-м выросла с 24 до 29%. Также продолжают 
расти выплаты компаний, которые превысили 148 
млрд рублей, — рассказал генеральный директор «Ка-
питал Лайф Страхование жизни» Евгений Гуревич.

Генеральный директор СК «Ингосстрах-Жизнь» 
Владимир Черников обратил внимание на рост количе-
ства долгосрочных договоров страхования жизни (от 5 
лет и более). Продукт становится более массовым, в 
том числе благодаря развитию сервисов и переходу к 
продуктам-конструкторам. Все больше страховщиков 
предоставляют клиентам возможность самостоятельно 
выбирать опции, которые им нужны. Активно развива-
ется цифровой канал продаж — купить полис страхова-
ния жизни можно в мобильных приложениях страхов-
щиков и даже через чат-боты в мессенджерах. 

Однако по-настоящему массовым страхование жиз-
ни пока назвать трудно. Количество действующих до-
говоров — чуть больше 17 млн, опросы показывают, что 
приобрести такой полис хотели бы 5% россиян. Доля 
сборов по страхованию жизни составляет 0,5% ВВП 
(0,2% в 2015 году), в развитых странах — 3%. В то же 
время, по прогнозам ВСС, в 2021 году можно ожидать 
10—13% роста этого сегмента рынка.  

Спасительные круги

ФОРУМ Почему важно помнить о Процессе, 
вошедшем в историю как Суд народов над вселенским злом

Истины Нюрнберга
Борис Ямшанов 

Г
лавный процесс челове-
чества — Нюрнбергский 
трибунал над главаря-
ми нацистской Герма-
нии,  развязавшими 
Вторую мировую вой-
ну, начал свою работу 
75 лет назад.

З н а м е н а т е л ь н о й 
дате решено посвятить Между-
народный научно-практиче-
ский форум «Уроки Нюрнбер-
га», который пройдет 20—21 но-
ября 2020 г. в Москве, в музее 
Победы на Поклонной горе. 
Наш корреспондент встретился 
с одним из организаторов мас-
штабного проекта, экс-замести-
телем Генпрокурора РФ, сенато-
ром Международной ассоциа-
ции прокуроров, историком, 
писателем и драматургом Алек-
сандром Звягинцевым.

 Александр Григорьевич, фо-
рум замышляется как собы-
тие общемирового характера. 
Но, признаем честно, в мире 
вспоминают о Нюрнберге все 
реже и реже — якобы много 
воды утекло, да и мир стал 
иным. Кто примет участие и 
о чем пойдет речь на форуме?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Форум по-
свящается сохранению истори-
ческой памяти о Нюрнбергском 
процессе не только как о первом 
в истории цивилизации Суде 
народов над агрессией и агрес-
сорами, но и о его роли в уста-
новлении современного миро-
порядка.

В запланированных меро-
приятиях примут участие госу-
дарственные, общественные и 
политические деятели высокого 
ранга нашей страны, сотрудни-
ки следственных органов и про-
куратуры, юристы, ученые, пе-
дагоги и представители музей-
ного сообщества из 85 субъек-
тов Федерации. Дали согласие 
на участие гости из более чем 30 
зарубежных стран. Участники 
форума обсудят исторический 
опыт привлечения к ответст-
венности за преступления про-
тив человечности нацистов и их 
пособников, а также современ-
ную практику применения ре-
шений Международного воен-
ного трибунала в Нюрнберге.

 В последнее время поисковики 
находят все новые свидетель-
ства бесчеловечных злодеяний 
нацистов на нашей земле, 
юристы дают им правовую 
оценку. Такие факты прозву-
чат на форуме?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Одна из це-
лей форума — сформировать 
консолидированную правовую 
и общественную оценку престу-
плениям нацистов и их пособ-
ников против граждан СССР на 
оккупированной территории в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

На форуме будут представле-
ны уникальные рассекречен-
ные архивные документы о реа-
лизации нацистской Германией 
политики геноцида в отноше-
нии мирного населения. Серия 
сборников архивных докумен-
тов «Без срока давности» со-
ставляет 23 тома, каждый из 
них посвящен конкретному 
субъекту Российской Федера-
ции, где творились преступле-
ния против мирных жителей.

Очень важно обобщить нако-
пленные материалы, а также 
выработать новые подходы к со-
хранению, популяризации и 
современному применению ре-
шений Нюрнбергского военно-
го трибунала. 

Ведь Нюрнбергский приго-
вор был обращен не только к 
прошлому, но и к будущему. Он 
должен был служить грозным 
предупреждением всем тем, кто 
попытался бы вновь посягнуть 
на мирную жизнь человечества. 
Тогда, в эйфории великой Побе-
ды, казалось, что зло национа-
лизма и фашизма кануло в Лету 
навсегда. Однако, как оказа-
лось, «еще способно плодоно-
сить чрево, которое вынашива-
ло гада», о чем предупреждал 
поэт — антифашист Бертольд 
Брехт.

 Люди нуждаются в правди-
вой, всесторонней и професси-
ональной информации о собы-
тиях Второй мировой войны. 
Но где ее взять, если сегодня в 
мире мода наизнанку — эсэсов-
цам ставят памятники, а 
надгробия советских солдат 
подло оскверняют?…

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Как это ни 
прискорбно, приходится кон-
статировать, что мы видим не-
мало примеров возрождения 
нацистской идеологии, а также 
забвения и искажения истории 
и уроков Второй мировой вой-
ны.

Источник правды — докумен-

ты Нюрнбергского процесса. Он 
стал авторитетной и беспри-
страстной летописью, к кото-
рой юристы, историки, журна-
листы, все кто интересуется 
историей, должны обращаться в 
поисках истины, а современные 
и будущие общественные деяте-
ли и политики — в посылах пре-
дупреждения. Вот почему так 
важно сейчас оживить в памяти 
народов подлинную историю 
Второй мировой войны и Нюр-
нбергского процесса. Ведь на 
протяжении всего послевоенно-
го периода, а сейчас в особенно-
сти, наиболее русофобские кру-
ги Запада направляют усилия 
своей пропаганды на то, чтобы 
скрыть от народа ужасные для 
человечества последствия, к ко-
торым однажды уже привело 
поощрение германского мили-
таризма.

Трудно представить, что 
произошло бы с человечеством, 
если бы не героические усилия 
Советской Армии, разгромив-
шей гитлеровские орды. 

Президент Чехии Милош Зе-
ман во время съемок фильма о 
Нюрнбергском процессе в бесе-
де сказал мне очень важные сло-
ва:

«В случае победы Гитлера все 
мы говорили бы сегодня по-не-
мецки. Это в лучшем, почти не-
вероятном случае. Или были бы 
скорее всего в концлагерях или 
просто убиты. И не будь Совет-
ского Союза — даже американ-
ские генералы это признавали — 

союзники проиграли бы войну с 
Гитлером. Надо признать реша-
ющую роль Советского Союза в 
победе».

 Мир опять неспокоен, все бур-
лит, вокруг нас — экстре-
мистские теракты, локаль-
ные схватки, льется кровь. 
Пора делать выводы?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Одна из за-
дач форума — рассмотреть во-
просы национальной безопа-
сности, патриотического и 
нравственного воспитания на-
ших граждан, в первую очередь 
молодых. К сожалению, у лю-
дей нет врожденного иммуни-
тета к нацизму и экстремизму. 
Во многих местах планеты он 
поднимает голову. Это зло про-
является даже в странах — побе-
дительницах.  Например,  в 
США, по дан ным нашего МИД, 
действует около 900 экстре-
мистских группировок, вклю-
чая неонацистские. Фашизм 
имеет сегодня определенное 
влияние на молодые умы, и это 
огромная опасность для буду-

щих поколений. Необходима 
огромная воспитательная и 
просветительская работа.

 Наша страна старается 
ставить барьеры на пути 
ползучей опасности?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: В декабре 
прошлого года на пленарном 
заседании 74-й сессии Гене-
ральной ассамблеи ООН была 

принята резолюция: «Борьба с 
героизацией нацизма, неона-
цизмом и другими видами пра-
ктики, которые способствуют 
эскалации современных форм 
расизма, расовой дискримина-
ции, ксенофобии и связанной с 
ними нетерпимости». 

Ее внесла делегация Россий-
ской Федерации.

Резолюцию поддержало по-
давляющее большинство госу-
дарств — 133. Против выступи-
ли лишь две страны: США и Ук-
раина. А 52 государства, вклю-
чая членов Евросоюза, стыдли-
во воздержались.

Важным положением резо-
люции является осуждение 
войны с памятниками борцам с 
нацизмом и фашизмом, а так-
же проведение маршей и фа-
кельных шествий национали-
стов. Выражается глубокая 
обеспокоенность попытками 
возведения в ранг героев наци-
стов из «Ваффен-СС», которые 
Нюрнбергский трибунал при-
знал преступной организаци-
ей.

Но я бы сказал еще вот о 
чем. 70 лет назад ООН были 
п р и н я т ы  « Н ю р н б е р г с к и е 
принципы» — документ, факти-
чески определивший основы 
послевоенного мироустройст-
ва и миропорядка. 

К сожалению, наиболее 
«миролюбивые демократии» 
на Западе забывчиво молчат о 
нем. Надо бы нам создать Ака-

демию Нюрнбергских принци-
пов, чтобы на ее площадке раз-
вернуть активную работу по 
разъяснению решений Суда 
народов в нынешних условиях. 
И еще мне думается, что давно 
пора создать музей Нюрнберг-
ского процесса, у нас имеется 
огромное количество докумен-
тов и подлинных реликвий, ко-
торые должны увидеть наши 
люди и гости страны.  

Как будет строиться работа 
форума на Поклонной горе?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: 20 ноября 
состоятся пленарные заседа-
ния, основными докладчиками 
на них станут представители 
зарубежных государств и руко-
водители органов государст-
венной власти России.

21 ноября запланирована 
работа профессиональных те-
матических площадок. 

Их организаторами высту-
пают министерства, ведомст-
ва, ведущие научные институ-
ты и общественные объедине-
ния. 

Участники дискуссии обра-
тятся к осмыслению историче-
ского значения Нюрнбергско-
го процесса, роли Советского 
Союза в его организации, об-
меняются мнениями по важ-
нейшим историческим и сов-
ременным аспектам примене-
ния решений Нюрнбергского 
трибунала.

Будут рассмотрены также 
вопросы репрезентации исто-
рической памяти о Нюрнберг-
ском процессе в современных 
музейном и медиапространст-
ве, произведениях искусства, 
образовательных программах 
и модулях нравственно-патри-
отического воспитания моло-
дежи.  

Нюрнбергский приговор был обра-
щен не только к прошлому, 
но и к будущему. Поэтому 
он так важен и в наши дни.

Эти маршрутки легко узнать, их не спутаешь с другими.

Самым сложным 
для страховщиков 
жизни стал II квар-
тал, но уже в III 
квартале сборы 
выросли на 50%
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А К Ц Е Н Т

Мы видим немало примеров возрожде-
ния нацизма, искажения истории Второй 
мировой войны. Источник правды — 
документы Нюрнбергского процесса

А К Ц Е Н Т

Трудно представить, что произошло бы 
с человечеством, если бы не героиче-
ские усилия Советской Армии, 
разгромившей гитлеровские орды

Задача наклеек проста: 
привлечь внимание 
прохожих. Заинтересо-

вавшись QR-кодом, человек 
прочтет призыв «Помогите мне 
вернутся домой», личный но-
мер владельца наклейки и но-
мер телефона поисково-спаса-
тельного отряда «ЛизаАлерт», 
по которому нужно об этом со-
общить. Дальше по базе данных 
диспетчер отряда найдет близ-
ких потерявшегося и сообщит 
им о его местонахождении. На-
клейки раздают по четырем 
адресам: трех центрах соцоб-
служивания и одном ортопеди-
ческом центре, работающем 
круглосуточно.

Чтобы понять, как это рабо-
тает, еду в ЦСО «Невозраст» на 
Хорошевском шоссе.Специа-
лист Елизавета выдает мне па-
кет с инструкцией, монтажной 
лентой для крепления и четырь-

мя круглыми красно-белыми 
наклейками, напоминающими 
маленькие спасательные круги. 
Помимо QR- кода, на каждой на-
писан индивидуальный номер и 
номер телефона для связи. 

Выдав набор, Елизавета за-
несла в компьютер номер, мои 
данные и данные родственника, 
судьба которого меня тревожит. 
Записала и все возможные но-
мера телефонов, по которым 
можно позвонить, если этот че-
ловек потеряется. 

Как рассказала соорганиза-
тор акции, президент неком-
мерческого фонда «Альцрус» 
Александра Щеткина, в Москве 
и Подмосковье наклейки разда-
ют бесплатно. «Получить их мо-
жет не только родственник, но и 
соцработник, ухаживающий за 
человеком с синдромом демен-
ции, — говорит она. — До февраля 
в планах раздать 900 наклеек». 

В марте организаторы акции 
подведут первые итоги. Не 
исключено, что проект распро-
странят на соседние регионы. 

Как рассказали в департа-
менте здравоохранения столи-
цы, инициатива НКО будет по-
лезной, но не стоит забывать и о 
лечении заболевания. «В городе 
работают медико-реабилитаци-
онные центры «Клиники памя-
ти». Курс реабилитации длится 
6 недель и для москвичей прово-
дится бесплатно», —отметили в 
ведомстве.  

1

Благодаря таким наклейкам с QR-кодом потерявшийся человек сможет быстро вернуться к близким. 

Кстати

Телефон «горячей линии» для по-

иска пропавших в Москве 

8-800-700-54-52.

Адреса «Клиники памяти» 

на сайте memoryclinic.ru 
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 АРМИЯ Как российские миротворцы будут нести службу на Южном Кавказе

Коридоры безопасности
Юрий Гаврилов

В
чера экипажи военно-
транспортных самоле-
тов Ил-76 продолжили 
перебрасывать с аэро-
дрома Ульяновск — Вос-
точный в Ереван по-
дразделения россий-
ских миротворцев. Од-
новременно подразде-

ления первого миротворческого 
батальона 15-й отдельной мото-
стрелковой бригады Централь-
ного военного округа, а именно 
они составляют костяк наших 
«голубых касок», после разгруз-

ки на армянском аэродроме Эре-
буни отправлялись на штатной 
технике в 300-километровый 
марш до Нагорного Карабаха. 
Конечный пункт их маршрута — 
населенный пункт Горис. 

По данным российского Ген-
штаба, вчера же наши мирот-
ворцы взяли под контроль Ла-
чинский коридор, где военные 
выставили временные наблюда-
тельные посты. 

А с сегодняшнего дня для 
того, чтобы обеспечить безопа-
сность местных жителей, рос-
сийские миротворцы начнут 
разворачивать наблюдательные 
посты на юге Нагорного Караба-
ха. Еще трое суток назад в этих 
местах шли ожесточенные бои. 

О некоторых деталях мирот-
ворческой операции на Южном 
Кавказе вчера впервые расска-
зал начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 
Сергей Рудской. По его словам, 
всю контролируемую нашими 
«голубыми касками» террито-
рию условно разделили на две 
зоны ответственности — «Се-
вер» и «Юг». Там военные в об-
щей сложности создадут 16 на-

блюдательных постов. Их поста-
вят как по линии соприкоснове-
ния сторон в Нагорном Караба-
хе, так и вдоль Лачинского кори-
дора — единственной транспор-
тной артерии, соединяющей 
территорию непризнанной ре-
спублики с Арменией.

Несущие службу на этих на-
блюдательных постах солдаты и 
офицеры, по словам генерала 
Рудского, займутся сбором ин-
формации о нарушениях режи-
ма прекращения огня. Такие 
данные они будут оперативно 
передавать командованию ми-
ротворческих сил. 

Еще «постовые» станут сле-
дить за безопасностью движе-
ния транзитного транспорта и 
пресекать чьи-либо противо-
правные действия в отношении 
мирного населения. Это, как 
надеются наши военные, будет 
способствовать скорому пере-
ходу Карабаха к мирной жизни 
и возвращению туда беженцев.

Что же касается патрулиро-
вания вдоль линии соприкосно-
вения сторон и сопровождения 
колонн и грузов, то данные фун-
кции возьмут на себя подразде-
ления российской военной по-
лиции. Они в числе первых при-
летели на Южный Кавказ.

 «Для управления операцией 
создано командование мирот-
ворческих сил, в состав которо-
го вошли офицеры, имеющие 
большой опыт руководства вой-
сками в вооруженных конфлик-
тах», — сообщил генерал Руд-
ской.

Что еще известно о наших 
военных в Карабахе. Туда ко-
мандование отправило только 
кадровый армейский состав — 
офицеров и контрактников. Все 
они прошли специальную под-

готовку, необходимую для вы-
полнения миротворческих за-
дач. Помимо прочего, «голубые 
каски» прекрасно осведомлены 
о нормах международного гу-
манитарного права в вооружен-
ных конфликтах. Практически 
все военнослужащие ранее по-
бывали в Сирии и имеют опыт 
обеспечения различных гума-
нитарных операций. 

Оснащены миротворцы со-
ответственно обстановке и ре-
шаемым задачам. На их воору-
жении в том числе бронетран-
спортеры БТР-82А, брониро-
ванные автомобили «Тигр» и 
«Тайфун». С амуницией и про-
довольствием тоже все в поряд-
ке. Обеспечивать миротворцев 
будут и с воздуха. Этим займут-
ся армейская авиация и опера-
торы военных беспилотников. 

Чтобы максимально обез-
опасить наших солдат и офице-
ров от различных инцидентов и 
для лучшего взаимодействия с 
коллегами из Баку и Еревана, 
российский Генштаб установил 
прямые каналы связи с гене-

ральными штабами вооружен-
ных сил Азербайджана и Арме-
нии. Они же при необходимости 
помогут оперативно уточнять 
параметры миротворческой 
операции. Еще в Генштабе РФ 
создали группу боевого управ-
ления — она станет круглосуточ-
но мониторить обстановку в 
Нагорном Карабахе. 

Из Ульяновска на Южный Кавказ военные уже доставили более полусотни броневиков и автомобилей. 

В зонах ответственности «Север» и «Юг» российские миротворцы в общей сложности выставят 16 наблюдательных постов. 

А К Ц Е Н Т

Контролируемую российскими мирот-
ворцами территорию Нагорного 
Карабаха условно разделили на две 
зоны ответственности — «Север» и «Юг» 

Ирина Невинная

И
з 40 тысяч добровольцев, 
которые должны тести-
ровать вакцину «Спут-

ник V», полный цикл из двух 
прививок прошли более 16 ты-
сяч. Промежуточный результат 
— вакцина эффективна на 92%, 
сообщили вчера в РФПИ.

«В статистический анализ 
было включено 20 подтвер-
жденных случаев заболевания», 
— уточнили в фонде, отметив, 
что если учесть получивших 
плацебо, препарат показал 92% 
эффективности.

Еще в сентябре первые при-
вивки начали делать медикам 
«красных зон», плюс 10 тысяч 
врачей привили вне клиниче-
ских испытаний — с тем же высо-
ким результатом. Полные дан-
ные команда НИЦЭМ им. Гама-
леи планирует опубликовать по 
окончании испытаний. Первую 
статью, напомним, гамалеевцы 
выпустили в авторитетном The 
Lancet, наделав немало шума в 
научном мире. 

Пока же испытания продол-
жаются на базе 29 российских 
клиник. В НИЦЭМ им. Гамалеи 
сообщают: у добровольцев не 
было непредвиденных осложне-
ний. У некоторых, как и ожида-
лось, наблюдались кратковре-
менные побочные явления: 
боль в месте укола, повышение 
температуры, слабость, голов-
ная боль. Через несколько дней 
самочувствие пришло в норму. 

«Все так и было», — подтвер-
дил «РГ» один из испытателей 
вакцины, 38-летний Иван. Фа-
милию просил не называть: 
дело в том, что все добровольцы 
подписывают обязательство не 
разглашать результаты своего 
участия, а потому, строго гово-
ря, Иван нарушил правила, со-
гласившись ответить на вопро-
сы «РГ». Но мы договорились: 
ничего секретного я не выведы-
ваю, расскажет он только о сво-
их личных ощущениях. Спра-
шиваю: «А не опасался приви-
ваться новым препаратом?» 
«Нет, а чего бояться? Я сначала 
произвел «разведку», у меня 
много друзей-медиков, вклю-
чая и тех, кто работает в «кра-
сной зоне» и привился намного 
раньше меня, и тех, кто дружит 
с командой института Гамалеи. 
Так что это было не слепое ре-
шение. Сколько можно жить с 
угрозой заразиться? Мне надое-
ло». 

В исследоваиели Иван попал 
самым банальным образом: за-
писался на сайте правительства 
Москвы. Через неделю ему по-
звонили, пригласили. Сдал ана-
лизы, оформил  бумаги, стра-
ховку, был записан в доброволь-
цы. Дальше все как у всех: пер-
вая прививка, а спустя три неде-
ли вторая. Приставленный к 
нему куратор в первые дни зво-
нил, потом попросил присылать 
сообщения, если что-то со здо-
ровьем будет не так. Но у Ивана, 
по его мнению, все было «так»: 
легкое недомогание по типу 
простуды, небольшая темпера-
тура — все быстро прошло. 

Говорю: «Вокруг гамалеев-
ской вакцины много, на мой 
взгляд, непрозрачного: и ре-
зультаты доклиники поздно в 
печати появились, и как-то уж 
чересчур активно за нее агити-
руют... Вот сейчас, вслед за но-
востями об американской вак-
цине, наши тоже поспешили со-
общить: эффективность 92%. 
Как тебе это все?» Иван пожи-
мает плечами:«Ну, это же по-
нятно, что за вакциной деньги, 
объемы продаж, большой биз-
нес. Но для меня главное: рабо-
тает — не работает. Защищает — 
не защищает». 

По протоколу испытаний, 

уровень образовавшихся анти-
тел Ивану замеряли через не-
сколько дней после прививки, и 
будут еще немколько раз в тече-
ние полугода. Но результаты — 
таковы условия — ему не гово-
рят. Поэтому он сам пошел в ла-
бораторию и сдал тест на анти-
тела к «короне». Тоже наруше-
ние, кстати  говоря, но любо-
пытство победило. 

«Мне говорили, что иммуни-
тет формируется только после 
второй дозы, но у меня антитела 
появились уже после первого 
введения, — говорит Иван. — И 
сейчас главный вопрос, кото-
рый волнует и меня, и других 
участников, как долго их уро-
вень останется высоким и как 
это будет меня защищать. Но об 
этом говорить пока рано, слиш-
ком мало времени прошло».
«При создании новых вакцин их 

эффективность определяют с 
помощью контролируемых ис-
пытаний, — пояснил «РГ» глав-
ный внештатный эпидемиолог 
Минздрава РФ, академик РАН 
Николай Брико. — Это позволяет 
избежать ошибок и субъекти-
визма в оценке благодаря ис-
пользованию метода случайной 
выборки субъектов исследова-
ния (проще говоря, доброволь-
цев) и контрольной группы, а 
также применению двойного 
слепого метода, когда ни участ-
ников, ни исследователей в ходе 
испытания не знакомят с кон-
кретными результатами». 

Обе группы строго идентич-
ны по всем характеристикам, за 
исключением одной: подвер-
женности воздействию вакци-
ны. В дальнейшем эффектив-
ность вакцинации можно оце-
нить, фиксируя все случаи забо-

леваний  в обоих группах. Такой 
подход называется «прогности-
ческим», — уточнил Брико. 

«Для этого все участники по-
сле прививки находятся под ме-
дицинским наблюдением, что-
бы сразу выявить и диагности-
ровать все случаи заболевания 
вплоть до бессимптомных. При 
этом срок наблюдения должен 
быть  продолжительным - так 
определят длительность имму-
нитета, сформированного после 
прививки», — заключил эксперт.

Конечно, промежуточный 
результат —не окончательный. 
Итоги ученые  подведут только 
ближе к лету. Тем не менее из-за 
экстремальности ситуации мас-
совая вакцинация в России от 
коронавируса может начаться 
уже в январе-феврале, сообщил 
вчера директор Центра Гамалеи 
Александр Гинцбург.

Сроки напрямую связаны с 
налаживанием выпуска вакци-
ны в промышленных масшта-
бах. Сейчас «Спутник V» поми-
мо самого НИЦЭМ им. Гамалеи 
производят компании «Бинно-
фарм» и «Генериум», но в нача-
ле ноября заключено соглаше-
ние с еще одним крупным про-
изводством — компанией «Фар-
масинтез», там развернут мощ-
ности к концу года. 

СОЦИАЛЬНЫЕ ИННОВАЦИИ Нюта Федермессер: 
Пандемия дает шанс поменять социальную 
помощь в России

Маска по нраву

Елена Яковлева

С
ловосочетание «панде-
мия 2020» станет столь 
же нарицательным и по-

нятным всем во всем мире, как 
и «11 сентября», уверена из-
вестный лидер сектора НКО, со-
здатель хосписа «Вера» Нюта 
Федермессер.

2020 год даст сильные идеи и 
задаст новое время с иными из-
мерениями, заявила она на фору-
ме АСИ. Почему? Потому что 
каждый человек, столкнувшись с 
чем-то ранее неведомым, почув-
ствовал себя уязвимым, считает 
Нюта. Сегрегированные группы 
населения — люди с психически-
ми расстройствами или с особен-
ностями развития — пополни-
лись новыми категориями гра-
ждан. Например, люди старше 65 
без права выхода на улицу хоро-
шо ощутили на себе эту «сегрега-
цию» и, конечно, стали нуждать-
ся в поддержке общества. А 
школьники в онлайн-школе без 
беганья на переменах и в буфет 
за пирожками — все те же школь-
ники или другие? — спрашивает 
Федермессер.

Опыт пандемии даже не по-
зволит, а потребует перемен в 
сфере социальной ответственно-
сти в стране, считает она.

3000 идей — самое большое 
количество — пришло перед нача-
лом форума АСИ именно на со-
циальный трек.

Попытка проанализировать 
идеи выявила два парадокса.

С социальной помощью в Рос-
сии в общем-то всё неплохо, но 

есть две обескураживающие за-
кономерности — оказываемая 
помощь часто не подходит кон-
кретному человеку (не та инва-
лидная коляска, нет пандуса в 
подъезде). А если помощь подхо-
дит, как  родовпоможения  или 
выделение обезболивающих 
средств, то сопряжена с униже-
ниями человека.

По мнению Нюты Федермес-
сер, продемонстрированная в 
пандемию способность нашего 
огромного государства действо-
вать оперативно, очень быстро 
принимая решения, должна быть 
теперь повернута из области за-
претов в сторону социальных из-
менений.

— Я уверена,  что панде-
мия-2020 — это время начала со-
циальных изменений, — говорит 
Федермессер.

Всем будет понятно, что по-
жилой человек, закрытый в сво-
ей комнате, болен уже по причи-
не изоляции.

Разговор о социальных изме-
нениях в третьем тысячелетии 
уже точно будет связан с влияни-
ем пандемии на жизнь человека.

— Как экономист я люблю 
цифры, но как университетский 
человек буквы люблю еще боль-
ше, — подчеркнул известный эко-
номист, профессор Александр 
Аузан и предложил интересные 
модели выбора между свободой, 
справедливостью и эффективно-
стью.

По его мнению, на первое ме-
сто сейчас в России выходит со-
циальная справедливость.

У нас, как и во многих странах 

мира, социальные институты ча-
сто равнодушны к людям.  Но на 
это нашлась неожиданная упра-
ва. Опросы показали, что на пер-
вое место по институционально-
му доверию у людей вышли циф-
ровые платформы, опередив в 
этом чиновников всевозможных 
правительств и аппаратов. По 
мнению Аузана, так «сбоку» 
пристраиваются, надстраивают-
ся новые институты. И конечно, 
благодаря им становятся воз-
можными более тонкие социаль-
ные настройки.

Он обратил внимание на рост 
социальной ответственности в 
обществе, вызванной как рабо-
той волонтеров, так и растущим 
пониманием, что маски надо но-
сить не только ради защиты себя, 
но и для того, чтобы защитить 
других. 

Опросы показывают, что при-
мерно 40 процентов российских 
граждан готовы к тому, что госу-
дарство возьмет всю ответствен-
ность за социальные проблемы 
на себя, особенно не спрашивая 
об этом людей. Но 54 процента не 
готовы доверить ему все свои 
персональные данные, потому 
что не уверены в том, что госу-
дарство обеспечит их безопа-
сность. Идет ли речь о борьбе с 
преступностью или о борьбе с 
болезнями, люди не всегда гото-
вы полностью передовериться 
государству и предоставить свои 
данные в его пользование без 
всяких условий.  

Нюта Федермессер (слева): 
Пандемия-2020 — время начала 
социальных изменений. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков объяснил, почему для 

ввода российских миротворцев в зону карабахского конфликта не по-

требовалось разрешение Совета Федерации. «В этом нет прямой необ-

ходимости, потому что 30 сентября 2015 года было постановление Со-

вета Федерации ФС РФ № 355-СФ, где дается согласие президенту Рос-

сии на использование Вооруженных сил за пределами территории Рос-

сии на основе общепризнанных принципов и норм международного 

права», — сказал Песков. 

А К Ц Е Н Т

В исследователи Иван попал банальным 
образом: записался на сайте правитель-
ства Москвы, и уже через неделю ему 
позвонили и пригласили

ВАКЦИНА Создатели «Спутника V» заявили о его эффективности на уровне 92% 

Испытали в «красной зоне»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 35 из 85 российских регионов 

оказался превышен показатель 

распространения коронавируса, 

сообщила в Госдуме вице-пре-

мьер правительства Татьяна Голи-

кова.

В среднем по России уровень за-

болеваемости COVID-19 состав-

ляет 1237 случаев на 100 тысяч 

населения. Но в некоторых реги-

онах он превышен. Самая слож-

ная ситуация, по ее словам, в 

Ямало-Ненецком автономном 

округе, Республике Алтай, Мо-

скве, Республике Калмыкия, Ма-

гаданской области, Республике 

Тыва.

В среднем на 100 тысяч населе-

ния должно проводиться 150 те-

стов на коронавирус. В некоторых 

регионах, например в Москве, де-

лается намного больше.

Обеспокоена вице-премьер и си-

туацией с размещением больных. 

Загруженность коечного фонда 

больными коронавирусной ин-

фекцией составляет в среднем бо-

лее 83%, отметила Голикова.

Подготовила Ольга ИгнатоваСейчас одна из задач — продолжая лечить COVID-больных, сохранить и оказание плановой медицинской помощи.
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ЗДОРОВЬЕ Заявки 
на российскую вакцину 
подали более 50 стран

«Спутник V» 
в полете

Елена Манукиян

Количество стран, заинтересованных в поставках рос-
сийской вакцины от коронавируса, ежедневно увели-
чивается. Об этом министр здравоохранения Михаил 
Мурашко рассказал журналистам по итогам десятой 
встречи с высшими руководителями здравоохранения 
стран БРИКС. 

Так, производство вакцины «Спутник V» на своей 
территории готова развернуть Индия, которая сейчас 
испытывает препарат. Клинические исследования про-
водятся при взаимодействии Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) и крупнейшей индийской 
фармкомпании. Подписано соглашение о поставках 50 
млн доз препарата в 
Бразилию, которая 
тоже изъявила же-
лание выпускать 
российскую вакци-
ну на своей терри-
тории. В части об-
мена опытом в раз-
работке вакцин от 
COVID-19 Россия 
взаимодействует с 
Китаем. Ученые Ки-
тая высоко оценили 
вакцину от корона-
вируса «Спутник 
V», в свою очередь, 
Россия вошла в 
мультицентровое исследование китайского препара-
та, и сейчас российские добровольцы принимают 
участие в его испытаниях. 

Вопросы взаимодействия, а также поставок и про-
изводства российской вакцины обсуждаются не толь-
ко со странами БРИКС, сообщил министр здравоохра-
нения. Мурашко рассказал, что во вторник прошли пе-
реговоры с Турцией. «Турецкая сторона заинтересова-
на в локализации производства вакцины на своей тер-
ритории, планирует проведение дополнительных ис-
следований препарата в своих клинических и токсико-
логических лабораториях. И мы готовы предоставить 
ей максимальный объем информации о нашей вакци-
не», — отметил он.  

Всего Россия получила заявки на приобретение 
свыше 1,2 млрд доз вакцины «Спутник V» , которые по-
ступили от более чем 50 стран. Существующие догово-
ренности с международными партнерами позволят 
производить за пределами нашей страны 500 млн доз 
препарата в год. Российская вакцина доказала высо-
кую эффективность. В ходе ее испытаний не было вы-
явлено непредвиденных нежелательных явлений.  Се-
годня проходит их третья фаза — пострегистрацион-
ная, в ней принимают участие 40 тысяч добровольцев.  
Наблюдение за состоянием участников продолжится в 
течение 6 месяцев, после чего будет подготовлен фи-
нальный отчет. 

Только за предела-
ми нашей страны 
будут ежегодно 
производить до 
500 млн доз рос-
сийской вакцины 
от коронавируса 
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ПЕРСОНА Экс-президент 
Польши объявил себя 
банкротом

Лучше быть 
электриком

Ариадна Рокоссовская

Экс-президент Польши Лех Валенса сообщил, что эпи-
демия коронавируса оставила его без средств к суще-
ствованию. «Я — банкрот. Я рассчитывал, что всегда бу-
дет так, как было, поэтому раздавал, а не копил. Теперь 
мне больше нечего раздавать», — сказал лидер леген-
дарной «Солидарности» в интервью польскому изда-
нию Rzeczpospolita. Валенса критиковал действия вла-
стей, которые не справляются с эпидемией коронави-
руса: «Правительство бессильно, и у него нет идей. 
Они проспали то время, когда нужно было готовиться 
к осеннему наступлению вируса. А нужно было всего 
лишь прислушаться к врачам. Теперь ситуация такова, 
что кто выкарабкается, тот будет жить. Но очень мно-
гие расстанутся с жизнью». На вопрос журналиста, 
надеется ли он на возвращение к активной обществен-
ной деятельности и лекциям за рубежом, которые и яв-
ляются основным источником дохода экс-главы госу-
дарства, Валенса признал: «Мне это необходимо, но, 
скорее всего, я не доживу до времен, когда снова мож-
но будет сесть в самолет и полететь на другой конец 
земного шара, чтобы встречаться с людьми».

Напомним, что бывший электрик и глава движения 
профсоюзов «Солидарность» Лех Валенса был прези-
дентом Польши с 1990 по 1995 год. Сразу после этого он 
создал некоммерческий фонд «Институт Леха Валенсы» 
и уже 25 лет занимается общественной деятельностью — 
встречается с людьми, рассказывает о «Солидарности» 
и падении социалистического строя в Польше, получает 
гонорары за свои выступления. Но он не забыл свою 
первую специальность и несколько лет назад в ин-
тервью «РГ» признал: «Навыки остались неизменными. 
И профессию свою я люблю по-прежнему. Кстати гово-
ря, считаю, что годы работы электриком лучшие в моей 
жизни. Они были тихими и простыми. И все было по-
честному». В комментариях к заявлению Валенсы о его 
банкротстве читатели газеты Rzeczpospolita призвали 
его вернуться к работе электриком.  

ПРОЕКТ Глава Франции 
отвел час на «зачистку» 
нежелательных постов

Совсем иной 
Шенген

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Австрийский канцлер Себастьяном Курц прилетел в 
Париж на рандеву с президентом Эмманюэлем Ма-
кроном, а после двусторонних переговоров в Елисей-
ском дворце к ним в режиме видеоконференции при-
соединились немецкий канцлер Ангела Меркель, пре-
мьер Нидерландов Марк Рютте и «евроверхушка» — 
председатель Евросовета Шарль Мишель и глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен. Итоги виртуального 
мини-саммита подвел хозяин Елисейского дворца. 
Один из основных посылов его выступления — это дав-
но назревшая необходимость не только «залатать» 
прорехи в структуре Шенгенской зоны, но и самым 
радикальным образом ее реформировать с тем, чтобы 
она превратилась в «пространство безопасности». 
Как следует из слов Макрона, в первую очередь речь 
идет об укреплении контроля за внешними граница-
ми, как в контексте нынешней коронавирусной панде-
мии, так и возрос-
шей террористиче-
ской угрозы. При 
этом он напомнил, 
что боевик, убив-
ший в Ницце трех 
человек, перебрал-
ся в потоке бежен-
цев из Туниса на 
итальянский 
остров Лампедуза, 
а оттуда уже во 
Францию с вполне 
определенной це-
лью. «Нужно трезво 
смотреть на связь, что прослеживается между неле-
гальной иммиграцией и терроризмом», — подчеркнул 
в этой связи французский президент.

Он также выступил за пересмотр всего комплекса 
предоставления права на убежище иностранцам. В 
настоящее время во многих странах ЕС оно недоста-
точно строгое и требовательное, чем пользуются, как 
подчеркнул Макрон, разного рода «проходимцы, их 
сети», а также лица, которые просачиваются на Ста-
рый континент из стран, не охваченных военными 
действиями. С тем, чтобы координировать совмест-
ные шаги, французский президент предложил создать 
новую структуру — Совет внутренней безопасности 
ЕС.  В ходе переговоров, как стало известно, их участ-
ники договорились о более эффективном обмене ин-
формацией о реальных и потенциальных террори-
стах, их сетях, контактах, более того — о создании еди-
ных баз данных и об усилении наказаний лиц, осу-
жденных по статьям, имеющим отношение к терро-
ризму. Европейские лидеры также условились «зачи-
стить» социальные сети от экстремистских постов. 
Французы, о чем сообщил Макрон, намереваются с 
самое ближайшее время принять декрет, по которому 
подобные подрывные сообщения будут блокировать-
ся не позднее часа после их появления в Мировой пау-
тине.  

ГЕОПОЛИТИКА Президент Трамп отказался выделять бюджетные деньги на передачу 
власти в США 

Кому командовать парадом
Александр Гасюк

П
роцесс транзита власти 
от действующего прези-
дента США Дональда 

Трампа к победившему, по дан-
ным СМИ, на состоявшихся 3 
ноября всеобщих выборах гла-
вы государства Джозефу Байде-
ну намеренно осложняется Бе-
лым домом. Не признающий 
свое электоральное поражение 
и оспаривающий в судах итоги 
голосования Трамп запретил 
выделять бюджетные деньги 
для подготовки команды Байде-
на к переезду в чиновничьи ка-
бинеты, одновременно присту-
пив к зачистке нелояльных си-
ловиков в Пентагоне и заменой 
их на преданных ему людей.

П о  да н н ы м  га з е т ы  Th e 
Washington Post, таким образом 
категорически не желающий 

уступать свое президентское 
кресло из-за «мошенничества на 
выборах» Трамп в довесок к юри-
дическим задействовал и бюро-
кратические методы по недопу-
ску Байдена в рычагам власти.

Обычно Управление общих 
с л у ж б  ( G e n e r a l  S e r v i c e s 
Administration — GSA), призван-
ное обеспечивать функциони-
рование федерального прави-
тельства США, официально 
признает победителя прези-
дентских выборов в течение не-
скольких дней после голосова-
ния. Данный рутинный шаг GSA 
открывает победившему канди-
дату и его команде путь к взаи-
модействию со структурами ад-
министрации действующего 
президента США до момента 
инаугурации его преемника. 
Это нужно для знакомства но-
вичка с текущей ситуацией в 

стране, поступающей секрет-
ной информацией, а также под-
бору кадров и политических на-
значенцев для предстоящего ру-
ководства государством.

Однако на этот раз все пошло 
иначе. Получившая указание из 
Белого дома не помогать изби-
рательному штабу «неофици-
ально победившего» Байдена 
глава GSA и назначенка Трампа 
Эмили Мерфи до сих пор не пре-

доставляет демократам ника-
ких сведений. К тому же она от-
казывается выделять предусмо-
тренные законом о передаче 
президентских полномочий от 
1963 года федеральные средст-
ва на процесс транзита власти. 
И, похоже, такая нездоровая для 
американской политической 
кухни ситуация замораживает-
ся вплоть до окончания иниции-
рованных Трампом судебных 
разбирательств по фактам 
«фальсификации выборов».  

Более того, в атмосфере бес-
компромиссной борьбы за 
власть в Вашингтоне пока еще 
действующий президент США 
приступил к решительному 
укреплению своих позиций в 
силовых структурах. Отправив 
на днях в отставку министра 
обороны страны Марка Эспера 
за не слишком ретивую поддер-
жку инициатив Белого дома и 
подчеркнутое неучастие в по-
литических склоках, Трамп 
продолжил жесткую чистку 
Пентагона. Он лишил работы 
сразу трех заместителей главы 
оборонного ведомства, отве-
чавших за политику, разведку и 

общие вопросы. По мнению ин-
формированного вашингтон-
ского обозревателя Джоша Ро-
гина, следующим под кадровый 
нож наверняка пойдет глава 
объединенного комитета на-
чальников штабов генерал 
Марк Милли, принципиально 
не желающий впутывать аме-
риканскую армию в политиче-
ские дрязги республиканцев и 
демократов.

Комментаторы обратили 
внимание и на то, что ставшие 
вакантными ключевые позиции 
в Пентагоне целенаправленно 
заполняются лояльными и дове-
ренными Дональду Трампу 
людьми. Один из них — Энтони 
Тата, выдвинутый на один из ру-
ководящих постов в миноборо-
ны и бывший комментатор кон-
сервативного телеканала Fox 
News, — раньше называл экс-
президента США Барака Обаму 
«лидером террористов».

Кадровая перетряска сило-
виков в атмосфере продолжаю-
щейся неопределенности с ито-
гами президентских выборов 
вызывает все больше опасений 
в конгрессе США о возможной 
подготовке Трампа к реализа-
ции собственной повестки, пи-
шет издание Politico. Включает 
ли она радикальные сценарии 
по сохранению власти за став-
шим, по данным СМИ, «хромой 
уткой» нынешним президентом 
США — вопрос открытый.  

СКАНДАЛ На Украине готовят закон о создании концлагерей 

Киев забыл о мире

Павел Дульман

Н
а  р а с с м от р е н и е 
Верховной рады Ук-
раины подан зако-
нопроект, позволя-
ющий интерниро-
вать, то есть прину-
дительно задержи-
вать, переселять и 
иными способами 

ограничивать свободу передви-
жения граждан России. Опреде-
ление «интернированные лица» 
отсылает к самым темным стра-
ницам европейской истории и 
дает понимание того, какую 
участь готовит официальный 
Киев для граждан России, и 
шире — всех русских людей, в 
рамках планов по «реинтегра-
ции  Крыма и Донбасса».    

 Закон №4327 «О внесении 
изменений в некоторые законы 
Украины относительно упоря-
дочения вопросов, связанных с 
военнопленными и интерниро-
ванными лицами в особый пе-
риод» был анонсирован прави-
тельством на прошлой неделе и 
уже опубликован на сайте укра-
инского парламента. Документ 
предполагает «выявление на 
территории Украины граждан 
государства, угрожающего на-
падением или осуществляюще-

го агрессию, которые представ-
ляют угрозу национальной без-
опасности в связи с таким напа-
дением или агрессией», и после-
дующее информирование Ген-
штаба украинской армии о та-
ких людях «для решения  вопро-
са об интернировании с учетом 
реальных и потенциальных во-
енных угроз национальной без-
опасности». Непосредственно 
выселением должны будут за-
ниматься Вооруженные силы 
Украины (ВСУ), а выявлением 
неблагонадежных — Служба 
безопасности Украины (СБУ). 
Иными словами, речь идет про 
облавы, аресты, выселения и 
погромы. 

Закон должен начать дейст-
вовать в некий «особый пери-
од», под которым законодатели, 
очевидно, понимают горячую 
фазу гражданского конфликта 
на Украине. И поскольку «госу-
дарством-агрессором» на Укра-

ине официально именуется Рос-
сия, законопроект распростра-
няется на всех жителей Крыма и 
народных республик Донбасса 
(ДНР и ЛНР), имеющих россий-
ские паспорта. Витиеватые фор-
мулировки законопроекта и от-
сылки авторов к Женевской 
конвенции не должны вводить в 
заблуждение: на практике «ин-
тернирование» означает прину-
дительное выселение и созда-
ние лагерей для «интерниро-
ванных лиц», то есть концлаге-
рей. И знающие собственную 
историю украинцы должны 
быть о том хорошо осведомле-
ны. Ведь узниками первых на 
территории Европы концлаге-
рей «Талергоф» и «Терезин», со-
зданных в 1914 году на террито-
рии тогдашней Австро-Венгер-
ской империи, были именно 
жившие на Закарпатье и Гали-
чине русины, или, как их тогда 
называли — «русофилы».

Спустя больше века, вероят-
но, вдохновившись извращен-
ной памятью об ужасах двух ми-
ровых войн, почву для повторе-
ния истории создает уже сама 
независимая Украина, вернее — 
ее официальные лица. Так, авто-
рами законопроекта выступают 
непосредственно премьер Денис 
Шмыгаль, министерство оборо-
ны Украины и девять депутатов 
парламента из разных фракций, 
включая президентскую — «Слу-
га народа». Идейным вдохнови-
телем, без сомнения, является 
вице-премьер и заместитель гла-
вы украинской делегации в 
Трехсторонней контактной 
группе (ТКГ) Алексей Резников. 
Именно этот львовский адвокат, 
который в теории должен рабо-
тать над выполнением Украиной 
Минских соглашений, занимает-
ся их бесстыдным торпедирова-
нием и использует в публичных 
выступлениях исключительно 
оскорбительную и воинствен-
ную риторику по отношению к 
России, Крыму, народным ре-
спубликам Донбасса, их населе-
нию. Но не только высказывания 
Резникова свидетельствуют о 
подготовке Киевом эскалации 
гражданского конфликта. На-
пример, президент Зеленский, 
за день до того как у него был вы-

явлен коронавирус, в ходе посе-
щения позиций ВСУ в Луганской 
области пожелал и более того — 
обещал украинским военным 
обязательно «вернуть» Донбасс. 
Контекст высказывания предпо-
лагал исключительно силовой 
путь «возврата». В свою очередь 
представитель Киева в ТКГ Лео-
нид Кравчук прямо заявил, что 
Украина выйдет из Минских со-
глашений, если ее желание пер-
вым делом получить под контр-
оль границу с Россией не будет 
удовлетворено посредниками 
мирного процесса. Между тем 
перемирие, которым хвастался 
Зеленский перед местными вы-
борами, можно считать факти-
чески оконченным: после дня 
выборов в США украинские 
силы почти открыто ведут об-
стрелы позиций народной мили-
ции ДНР, сообщается о погиб-
ших в рядах защитников респу-
блик. Также представители До-
нецка и Луганска говорят о нако-
плении ВСУ военной техники и 
личного состава на линии раз-
граничения, явно выходящем за 
рамки плановой ротации. Поэто-
му законопроект об интерниро-
вании граждан России представ-
ляется логичным шагом Киева 
перед началом настоящей вой-
ны.  

Все, что связано с Россией, вызывает ненависть у украинских радикалов. На снимке:  местные националисты протестуют у офиса украинского телеканала NewsOne против проводимого им телемоста 
с российским каналом «Россия 1», 2019 год. 

Глава Пентагона Марк Эспер был отправлен в отставку, когда проявил «нелояльность»  в отношении Трампа.

А К Ц Е Н Т

Ставшие вакантными ключевые пози-
ции в Пентагоне целенаправленно 
заполняются лояльными и доверенны-
ми Трампу людьми

А К Ц Е Н Т

 Непосредственно выселением граждан 
РФ должны будут заниматься 
Вооруженные силы Украины

Читатели газеты Rzeczpospolita призвали Валенсу вернуться к 
работе электриком.

В МИРЕ

ОБИДЕЛИСЬ 
НА КАРАНТИН
Екатерина Забродина

Суд Штутгарта вынес приговор 
двум молодым людям, которые 
разбили стекла полицейского 
автомобиля во время беспоряд-
ков, охвативших город в ночь 
на 21 июня. Многие участники 
погромов не скрывали, что бун-
туют против карантинных ог-
раничений. Поскольку все бары 
и другие заведения были за-
крыты, именно улицы спящего 
города стали местом, куда вы-
плеснулась энергия «заряжен-
ной» молодежи. 

Союз немецкой полиции 
остался доволен вердиктом: 
юноши 19 и 18 лет получили по 
два с половиной года тюрьмы, 
хотя даже прокурор запраши-
вал для второго фигуранта 
условный срок. «Я не понимаю, 
как так вышло. Меня просто ув-
лекла толпа. Ну, мы с тремя 
парнями намешали виски с ко-
лой на Замковой площади. А 
еще я был немного зол из-за 
этой пандемии», — оправдывал-
ся осужденный из пригорода 
Штутгарта. Напомним, стол-
кновения начались после того, 
как полиция задержала местно-
го подростка за наркотики. Тог-
да молодежь принялась гро-
мить витрины и бросать камни 
в стражей порядка.   

ИТАЛИЯ 
В КРАСНОМ 
ЦВЕТЕ 
Нива Миракян, Рим

В Италии ситуация с коронави-
русом выходит из-под контр-
оля. Впервые с апреля в стране 
за день зафиксировано свыше 
35 тыс. случаев заражений, 
этот показатель вплотную при-
близился к абсолютному ре-
корду за весь период пандемии. 
Все больше регионов переме-
щаются в категорию «опасных» 
с точки зрения распростране-
ния вируса. Итальянские меди-
ки бьют тревогу, утверждая, 
что система здравоохранения 
находится на гране коллапса: 
половина всех больничных 
коек в стране заняты пациента-
ми с COVID-19, при этом боль-
ше всего заболевших, как и во 
время первой волны, в Ломбар-
дии. Во избежание повторения 
весеннего сценария Филиппо 
Анелли, президент итальян-
ской федерации медицинских 
гильдий, предлагает незамед-
лительно ввести в Италии об-
щенациональный карантин.

В настоящий момент власти 
Италии, внимая советам специ-
алистов, изучают возможность 
перевода всей страны в одну 
«красную зону» и введения то-
тального локдауна. Ожидается, 
что окончательное решение по 
этому болезненному вопросу 
будет принято 15 ноября.   

НА 
ОЛИМПИАДУ 
БЕЗ 
КАРАНТИНА
Александр Ленин, Токио

Японское правительство рас-
сматривает возможность осво-
бождения иностранных зрите-
лей летней Олимпиады от про-
хождения обязательного двух-
недельного карантина после 
прибытия на территорию 
островного государства. Об 
этом сообщает агентство «Кио-
до». Вместе с тем во избежание 
завоза инфекции из-за рубежа 
местные власти планируют в 
качестве обязательного усло-
вия для въезда в страну сделать 
предъявление зарубежными 
гражданами справок, подтвер-
ждающих прохождение ими 
PCR-тестирований на 
COVID-19 перед вылетом в Япо-
нию. Естественно, что результа-
ты анализов должны быть отри-
цательными. Помимо этого, не-
посредственно в Стране восхо-
дящего солнца будет вестись 
постоянный мониторинг за со-
стоянием здоровья гостей спор-
тивного праздника.

Японская сторона также не 
станет ограничивать болель-
щиков из других стран в ис-
пользовании общественного 
транспорта. Напомним, что по-
ездами метро и рейсовыми ав-
тобусами запретят пользовать-
ся атлетам, которые будут 
участвовать в состязаниях ле-
том 2021 года. Добавим, что в 
середине ноября Токио посетит 
президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах, который встретится 
с премьером Ёсихидэ Сугой.   

Макрон выступил 
за пересмотр 
всего комплекса 
предоставления 
права на убежище 
иностранцам

— Следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/6301

— Читайте также: Немецкие 
лаборатории не успевают делать 
тесты на ковид 
rg.ru/art/1987287
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ПРОБЛЕМА Какая помощь 
нужна российским 
кинотеатрам

Осторожно, 
деньги 
выделяются

Александр Нечаев,
главный редактор «Бюллетеня кинопрокатчика»

На прошедшем недавно заседании Совета по культуре и 
искусству при президенте Владимир Толстой, секре-
тарь совета и советник президента, предложил оказать 
финансовую помощь российским кинотеатрам, кото-
рые тяжело переживают коронакризис. Озвученная 
сумма господдержки — 4,2 млрд рублей. Пока нет ясно-
сти, сколько именно бюджетных средств дойдет до кон-
кретных площадок и каков будет механизм их распре-
деления. Зато есть почва для выводов, вопросов и пре-
достережений. О главных из них нелишне вспомнить до 
того, как процесс запустится, — чтобы не получить в 
итоге негативную реакцию кинотеатров и ропот про-
катчиков. Удастся 
ли нынешнему ми-
нистру Ольге Люби-
мовой найти устра-
ивающий игроков 
рынка консенсус в 
этом году, когда ры-
нок лишится около 
60% выручки?

Что касается не-
посредственно 4,2 
млрд. Прежде всего 
стоит осознать, что 
эта кажущаяся се-
рьезной сумма спо-
собна покрыть лишь малую часть убытков. В прошлом 
году выручка российских кинотеатров составила 56 
млрд рублей. В этом году она едва ли превысит 22—23 
миллиарда. Из этих денег кинотеатры оставят себе 
лишь половину. Остальная сумма — это доля дистри-
бьюторов. Иными словами, если в прошлом году доход 
всех кинотеатров страны до вычета налогов составлял 
примерно 28,5 млрд рублей, то по итогам 2020-го он 
упадет до 11—11,5 млрд. Это значит, что показчики бу-
дут экономить на всем, и прежде всего на рабочей силе. 
Стране вряд ли нужен рост безработицы, поэтому 
сгладить социальные последствия коронакризиса — 
одна из прямых задач государства.

Главный вопрос — как именно потратить эти деньги? 
Есть два способа поддержки предприятий в сложных 
обстоятельствах.

Первый — самый простой. Это так называемые вер-
толетные деньги. То есть каждый кинотеатр получает 
фиксированную сумму в зависимости от количества 
кинозалов. Сейчас кое-где проскакивает формулиров-
ка «800 тысяч рублей на один зал».

Второй вариант — стимулирование аудитории. Каж-
дый зритель, пришедший в кино, получает купон или 
ваучер на небольшую сумму, которую может потра-
тить в любом кинотеатре страны в течение фиксиро-
ванного времени.

У каждого из вариантов есть свои плюсы и минусы. 
Кроме того, один вариант не исключает другого — впол-
не реалистично выглядит идея их комбинации. 

И вот здесь, когда речь доходит до конкретики, го-
сударство должно услышать голос рынка и не нало-
мать дров. Доступ к бюджетной помощи должны по-
лучить все площадки в равной степени — не должно 
быть преференций для муниципальных залов или, на-
пример, залов в малых городах, которые открывает 
Фонд кино. 

Уже звучат идеи, что поддержка должна быть оказа-
на только тем показчикам, которые с охотой ставят в 
расписание российское кино. Оставим за скобками тот 
факт, что в стране в принципе нет ни одной площадки, 
которая отказывается показывать отечественные кар-
тины в значительном объеме. По данным «Бюллетеня 
кинопрокатчика», доля сеансов российских фильмов в 
расписании 10 крупнейших сетей страны почти никог-
да не падает ниже 25%.

Важно, что эта цифра неизменна даже в условиях, 
когда наши продюсеры массово убрали свои главные 
релизы из осеннего графика вслед за Голливудом. Каза-
лось бы, главный соперник не явился на поле боя — вла-
ствуй в одиночестве. Но нет, что-то мешает. 

Заставлять кинотеатры в этих обстоятельствах еще 
больше любить российское кино насильно — тупико-
вый путь. Необходимо хотя бы на время отказаться от 
жесткого протекционизма и максимально либерализо-
вать кинопоказ — быть может, задуматься о смене ме-
ханизма получения прокатных удостоверений.

В данном случае не нужно бояться «невидимой 
руки рынка» — ни с долей российского кино (она в этом 
году почти без дополнительных стимулирующих мер 
держится на уровне 40%), ни с его наличием в расписа-
нии ничего страшного не произойдет. Можно даже про-
вести эксперимент — что произойдет, если перестать 
вмешиваться в коммерческий кинопоказ в течение по-
лугода. И по окончании срока сделать выводы. 

Именно такие решения вкупе с выделением средств 
способны максимально быстро восстановить нор-
мальное самочувствие кинотеатров. Это сыграет на 
руку не только площадкам, но и отечественным продю-
серам — они в конце концов заинтересованы, чтобы те 
2000 кинозалов, которые сейчас существуют в стране, 
выжили и чувствовали себя хорошо. В противном слу-
чае показывать дорогостоящие шедевры будет просто 
негде.  

СОБЫТИЕ В Петербурге открылся XI Международный фестиваль камерного исполнительства 

«Серебряная лира» живет надеждой
Владимир Дудин

Н
а открытии фестиваля 
«Серебряная лира» в 
Большом зале филармо-

нии выступила пианистка По-
лина Осетинская, исполнившая 
вместе с Молодежным камер-
ным оркестром под управлени-
ем Ярослава Забояркина ре-ми-
норные концерты Баха и Мо-
царта. После выступления По-
лина Осетинская рассказала 
«Российской газете» о том, ка-
кие сложности испытывают му-
зыканты в новом сезоне, как по-
мочь музыкантам в это время, а 
также о том, собирается ли она 
написать новую книгу.

Вы только что приняли учас-
тие офлайн на фестивале ка-
мерного исполнительства 
«Серебряная лира» в Петер-

бургской филармонии, где пре-
жде собирались аншлаговые 
залы, к слову, заполняемые пу-
бликой из рискованной зоны 
65+. Чем вам интересен этот 
фестиваль?

П О Л И Н А  О С Е Т И Н С К А Я :  Мне очень 
близко то, что «Серебряная 
лира» предоставляет свободу 
высказывания, не ограничивая 
пожелания и возможности. Ка-
мерная музыка требует испол-
нителей очень высокого класса. 
В ней не получится спрятаться в 
оркестре, как бывает на боль-
ших концертах. 

Если бы не пандемия, вы бы 
сыграли на этом фестивале и 
со скрипачом Максимом Вен-
геровым. Ваш исполнитель-
ский союз стал одним из при-
мечательных событий по-
следнего времени.

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Наш дуэт воз-
ник как эксперимент, а потом 
оказалось, что нам нравится иг-
рать вместе. Мы совпадаем в 
темпераментах, каждый при-
вносит в дуэт что-то свое. К со-
жалению, сейчас отменились 
наши концерты в Эльбской фи-
лармонии, в Золотом зале Му-
зикферайна в Вене, концерты в 
Италии. Но надеюсь, что все 
восстановится, мы вернемся на 
сцены мира.

В Европе концертно-теа-
тральная жизнь блокирована 
на месяц. В России залы пока 
держатся. Какая, на ваш 
взгляд, стратегия правильнее?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Сложный во-
прос. С одной стороны, продол-
жается заражение, с другой — 
останавливать жизнь депрес-
сивно и не менее опасно. Музы-

кантам нужно придумывать аль-
тернативные способы заработ-
ка. Планировать график высту-
плений в такой ситуации крайне 
сложно. Только что был отложен 
до весны фестиваль Concordia в 
Казани, проект в Большом зале 
филармонии перенесли на де-
кабрь. Ни в чем нельзя быть уве-
ренным — нерадостная примета 
времени. Поэтому — не строить 
планы, ни о чем не загадывать, 
жить сегодняшним днем. Сейчас 
любой концерт воспринимаешь 
как роскошь.

Как сохранить музыкант-
скую общность в ситуации по-
стоянного размыкания соци-
альных связей?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Вся музыкаль-
ная индустрия в этом году ис-
пытала потрясения. Я надеюсь, 
что рано или поздно все это за-
кончится и жизнь вернется на 
круги своя. Но пока известна 
единственно возможная альтер-
натива — онлайн, позволяющий 
удерживать хоть какую-то 
связь. Разумеется, должны быть 
выстроены определенные рам-
ки стратегического бизнес-пла-
нирования или финансового 
расчета. Музыканты-фрилансе-
ры, не поддерживаемые госуч-
реждениями, в буквальном 
смысле вынуждены искать про-
питание, поскольку напрямую 
зависят от того, сколько кон-
цертов сыграют. Мне кажется, 

надо идти навстречу потребно-
стям одной и желаниям другой 
стороны, если говорить о помо-
щи — и музыкантам, которым 
надо выживать, и публике, кото-
рой это небезразлично. Надо 
посмотреть, как при благопо-
лучном стечении обстоятельств 
получится собирать публику на 
концертах онлайн, но не бес-
платных, как во время первого 
карантина, когда подобные про-
екты наводнили интернет. 

Сегодня как никогда востребо-
ваны услуги вашего Центра 
поддержки профессионального 
здоровья музыкантов, оказы-
вающего психологическую под-
держку. С какими вопросами 
к вам обращаются?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Да, наши тре-
нинги очень удачно проходят он-
лайн. С нами связывались люди 
из разных концов земного шара, 
в том числе из Израиля, Амери-
ки, из Чехии. Чаще всего обра-
щаются с проблемами страха 
сцены, сценическим стрессом, 
выгоранием, больными руками.

А как в такое непростое время 
вы справляетесь с воспитани-
ем собственных детей?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Рассуждать о 
том, правильно ли были выбра-
ны принципы воспитания де-
тей, бессмысленно: только 
жизнь покажет, получится что-
то у них или нет. Могу лишь ска-

зать, что никто из них не выска-
зал желания заниматься музы-
кой профессионально. Дочь за-
нималась на арфе, но в этом 
году отказалась от занятий: у 
нее другие интересы. Сын играл 
на блок-флейте, сейчас играет 
на саксофоне. Но я не вижу у 
него особого рвения.

Что вы думаете по поводу ди-
станционного обучения?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Это абсолют-
ное зло. Дети лишены социума, 
проводя все время перед экра-
ном в вакууме. Кроме того, при 
дистанционном обучении у них 
есть возможность отвлекаться. 
Разумеется, она есть и в школе, 
но, сидя дома в наушниках, они 
могут себе позволить залезать в 
телефон, баловаться. Никакой 
интеграции в таком обучении 
нет. Я категорически против ди-
станционного образования и 
считаю, что его нужно, насколь-
ко возможно, избегать. Хотя в 
ситуации пандемии, когда хо-
дить в школу опасно для всех 
членов семьи, наверно, это наи-
меньшее из зол. 

Книга «Прощай, грусть», в ко-
торой вы рассказали столько 
откровенных историй из свое-
го детства, юности, профес-
сионального становления, вза-
имоотношений с отцом, ста-
ла в свое время бестселлером. 
Не собираетесь написать про-
должение?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Идея написать 
продолжение книги есть, я даже 
выбрала место, где можно над 
ней поработать.

Какую музыку вы слушаете в 
минуты отчаяния?

ПОЛИНА ОСЕТИНСКАЯ: Больше всего 
помогают Бах и Гендель: они 
поддерживают меня в самые 
сложные моменты.  

ПАМЯТЬ Людмиле Гурченко исполнилось бы 85

Глаза зрачками в душу
Валерий Кичин 

С
коро десять лет, как 
нет с нами Людмилы 
Гурченко, а ее место 
в  и с к у с с т в е  п о -
прежнему пустует. 
Никто из актеров и 
близко не сумел по-
дойти к этому уров-
ню мастерства — ра-

финированного и броского од-
новременно, Никто не может 
явить столь универсальных та-
лантов и столь ярких индивиду-
альных черт. То ли кино лично-
стями оскудело, то ли время та-
кое — безликое. 

Сегодня ей исполнилось бы 
85. Она никогда не стеснялась 
возраста, хотя, как любая актри-
са, ему сопротивлялась: физиче-
ская форма — часть ее профес-
сии. Бросала возрасту вызов: 
«Как видите, я еще жива!» — так 
начинала свои концерты, при-
ветствуя публику. Свою первую 
старуху сыграла — смешно и точ-
но — в 42 года в «Бенефисе», но 
на амплуа «комической стару-
хи» не перешла, хотя и там была 
бы гениальна. Ее дар был все-
объемлющим — казалось, она 
может все. Вспоминаешь ее 
фильмы — и перед глазами вста-
ют целые человеческие галакти-
ки, созданные одной актрисой. 
Она феноменальна в любимых 
ею музыкальных жанрах, с рав-
ным блеском пела и танцевала в 
оперетте («Табачный капитан», 
«Цирк зажигает огни»), водеви-
ле («Соломенная шляпка», 
«Красавец-мужчина») и в мюзи-
кле («Рецепт ее молодости», 
«Небесные ласточки»). Остро 
чувствовала эксцентриаду в ко-
медии («Женитьба Бальзамино-
ва», «Старые клячи»). Цепко 
подмечала характеры и повадки 
современниц и любовно их кол-
лекционировала в своих ролях 
(«Любовь и голуби», «Любимая 
женщина механика Гаврилова», 
«Семейная мелодрама»). Она 
незабываема в жанре кинодра-
мы («Пять вечеров», «Двадцать 
дней без войны», «Вокзал для 
двоих», «Балтийское небо»). 
Горько смеялась над собой в по-
чти автобиографических «Апло-
дисментах, аплодисментах...» и 
«Послушай, Феллини!». Сама 
писала музыку для своих филь-
мов («Пестрые сумерки»), при-
думывала и шила сотни костю-
мов, теперь их можно видеть в ее 
музее-квартире. С успехом иг-
рала на сцене — в «Современни-
ке», Театре-студии киноактера, 
в антрепризных спектаклях 
(«Чествование», «Бюро сча-
стья»). И все свои книги написа-
ла сама, без «литературных нег-
ров», ручкой по бумаге — чувст-
во слова у нее изумительное. Но 
постоянно ощущала тоску по ра-
боте — ей казалось, что главное 
еще не сыграно, не сказано, не 

спето. Это был тот редкий слу-
чай, когда творчество заполни-
ло всю жизнь, не оставляя ни для 
чего иного ни сил, ни времени. 
Стопроцентная, если хотите — 
жертвенная самоотдача. 

Это стоило ей дорого: такая 
требовательность к себе и к дру-
гим казалась чрезмерной, неу-
добной, приводила к конфлик-
там, становилась источником ду-
шевных ран. Из неопубликован-
ного дневника 2003 года: «Жить 
на виду непросто, ибо пресса 
день ото дня становится все бо-
лее вульгарной и ненасытной… 
Никогда не следует слушать чу-
жих советов, в работе надо быть 
смелым. Есть собаки большие, и 
есть маленькие, но маленькие не 
должны зависеть от существова-
ния больших — все обязаны лаять 
тем голосом, какой дал господь 
бог… Клятвы не стоят вообще ни-

чего, обязательства — пустой 
звук, обещания даются для того, 
чтобы их нарушить. Ах, как бы 
устроить так, чтобы слова обре-
ли былое значение и мощь!» Эти 
строки продиктованы горечью, 
каким-то тотальным разочарова-
нием в людях. 

Но при этом: «Я не сохрани-
ла бы веру в людей, если бы не 
Ю.В. (Никулин. — Прим. ред). 
Один клоун сломал мне ногу, 
оставил на всю жизнь боль, не-
домогания — и бесследно исчез. 
Другой — помогал, спасал…». 
Здесь — эхо драмы, которая едва 
не закончилась трагедией: на 
съемках фильма «Мама» — мю-
зикла с танцами на льду — пар-
тнер расшалился, лихо наехал в 
шутку, все кончилось множест-
венным переломом ноги, можно 
было лишиться профессии, без 
которой жизнь — не жизнь. И 

только искусство врачей, тепло 
друзей и невероятное мужество 
актрисы помогло ей вернуться 
на экран. В том самом бравур-
ном «Бенефисе», где она танцу-
ет, бьет чечетку и садится на 
шпагат, Гурченко снималась с 
металлическими скрепками в 
ноге, преодолевая немыслимую 
боль, — подвиг, о котором не по-
дозревали зрители.

Свои роли она проживала, в 
самом буквальном смысле сло-
ва воплощаясь в своих героинь: 
«Кино не театр, здесь не обма-
нешь. Надо не играть другого че-
ловека — надо им стать». Про-
жив столько разнообразных 
жизней, она не оставила уголка 
для жизни собственной и вне 
работы чувствовала себя не в 
своей тарелке. «С момента, ког-
да начинаешь работать, мозг де-
лается живее и чувствительнее: 
работа рождает работу, идеи ро-
ждают идеи. Когда я не работаю 
— становлюсь внутренне негиб-
кой. Актера делают препятст-
вия. Если их нет — значит, идешь 
чужой, уже хоженой дорогой. 
Живешь в предельных состоя-
ниях, и тоска: зачем эти мгнове-
ния пределов, когда потом всег-
да обыденка!» Женщина-празд-

ник для других, для себя она 
была вечным экзаменатором, 
не прощавшим компромиссов, 
не делавшим уступок на уста-
лость, нездоровье, хандру.

«Я  с детства знала, что — не-
красивая. То есть лицо — ника-
кое. Но на нем можно нарисо-
вать все что хотите. Чуть пора-
ботать над ним — и за десять ми-
нут я какая угодно. Резиновое 
лицо, гуттаперчевое». И она 
действительно могла быть лю-
бой: ослепительно прекрасной, 
комически уродливой, потом 
такой яркой, что запомнишь на-
всегда, потом такой серой, что в 
толпе не различишь — в зависи-
мости от роли, которую играла. 
На чистом листе экрана вдруг 
из ничего проступала жизнь. 
Она выплавлялась из безоши-
бочно отобранных химических 
элементов в каких-то невиди-
мых нам ретортах. И каждый 
раз выходил новый человек, до 
изумления знакомый: этим че-
ловеком был каждый из нас в 
зале. И каждый в нем находил 
что-то родственное — такое, что, 
по Шекспиру, оборачивало гла-
за зрачками в душу.

Людмила Гурченко — из тех, 
кто сами себя сделали, нарисо-

вали, вылепили, сваяли, сотво-
рили. Сами написали, сыграли, 
спели, станцевали собственную 
судьбу. Сами придумали свой 
имидж, сами построили свою 
карьеру, сами добились всеоб-
щей любви. «За все удачи благо-
дарю обстоятельства, во всех 
неудачах виню себя» — из днев-
ника 1993 года. Это безумие, 
что жизнь актрисы так коротка 
— много короче, чем жизнь ее 
экранных созданий. Они и те-
перь с нами, они вокруг нас, они 
— в нас. Живая Вселенная, сотво-
ренная трудом и талантом одно-
го гениального человека. 

В статье использованы фраг-
менты неопубликованных днев-
ников Людмилы Гурченко, лю-
безно предоставленные ее су-
пругом, известным продюсе-
ром Сергеем Сениным.  

Первая слава обрушилась на нее, 
когда она появилась в музыкальной 
комедии «Карнавальная ночь».

Планировать график выступлений в нынешней ситуации крайне трудно.

Пустые кресла — знак времени. Как кино выжить без зрителя?

А К Ц Е Н Т

Когда начинаешь работать, мозг делает-
ся живее и чувствительнее. Работа 
рождает работу, идеи рождают идеи

А К Ц Е Н Т

Нерадостная примета времени: ни в чем 
нельзя быть уверенным. Остается жить 
сегодняшним днем, когда любой кон-
церт воспринимаешь как роскошь...

Доступ к бюджет-
ной помощи долж-
ны получить все в 
равной степени — 
здесь не должно 
быть преференций

Песню 
в исполнении 
Людмилы 
Гурченко 
можно 
послушать 
здесь.

— Читайте также: Россия представит на американском 
кинорынке более 100 проектов 
rg.ru/art/1987106
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Ангелина Зеленькова 

В
первые в столице кафе и 
рестораны не будут при-
нимать гостей в новогод-

нюю ночь. Указ о новых ограни-
чениях, которые вступят в силу 
с 13 ноября и продлятся до 15 
января, был вынужден подпи-
сать мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Причина известна: рост за-
болеваемости коронавирусом 
продолжается, и городские 
власти стараются всеми спосо-
бами разорвать цепочки кон-
тактов, в ходе которых опасная 
инфекция поражает все больше 
москвичей. Как встретили это 
нововведение рестораторы? 
Что готовы они предложить мо-
сквичам, чтобы праздник все-
таки состоялся, выяснял корре-
спондент «РГ». 

Согласно указу мэра Москвы 
предприятиям общепита, ноч-
ным клубам и барам запрещает-
ся работать с 23.00 до 6.00. На 
самом деле эти ограничения ко-
снутся лишь примерно 500 за-
ведений из 13 тысяч — тех, что 

прежде работали в ночное вре-
мя, подсчитал руководитель де-
партамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк. По 
его словам, именно ночные клу-
бы и бары представляют наи-
большую угрозу заражения ко-
ронавирусом — соблюдать ди-
станцию в них крайне сложно. 
«Но ведь встретить Новый год 
можно не только ночью, но и в 
любое другое время?» — говорит 
Алексей Немерюк. Для этого же 
ресторанов в столице более чем 
достаточно. 

Но пока желающих заказать 
столик и на день немного. «Если 
в прошлом году в это время у 
нас уже были забронированы 
почти все столы в 15 ресторанах 
в центре города, а также была 
утверждена новогодняя про-
грамма, то теперь все у многих 
под большим вопросом. Мо-
сквичи звонят и спрашивают 
про вечеринки в ночь с 31 дека-
бря на 1 января, а так же в ночь 
на Рождество. Но мы пока отка-
зались от бронирований, нико-
му не обещаем, что будем рабо-

тать. Все, что пока можем пред-
ложить — караоке днем, но жела-
ющих немного», — рассказала 
Светлана Антонова, директор 
по маркетингу ресторанного 
холдинга RESTart Brothers 
(«Чайхона № 1», «Чайхона № 1 
Easy», «Ploveberry»).

В ресторанах Аркадия Нови-
кова тоже нет программы на но-
вогодние каникулы. «В наших 
ресторанах и до этого очень ред-
ко проходили новогодние бан-
кеты и корпоративы, так что мы 
немного потеряли», — говорит 
ресторатор.

Заведения, которые уже 
успели собрать гостей на ново-

годнюю ночь, сейчас взяли на 
неделю паузу, а вдруг заболева-
емость резко пойдет на спад? 
Время-то впереди еще есть. 
Именно на это надеется Эдуард 
Силин, представитель кафе 
«Маска» — у них как раз почти 
все столы забронированы. Но 
депозит получен небольшой — 
по тысяче рублей с человека. 
Правда, отдельно пришлось бы 
заплатить за сам ужин и ново-
годнюю программу, но счет об-
ещали выставить ближе к декаб-
рю. «Если ситуация за неделю 
не изменится, будем возвра-
щать деньги», — говорит он.

Ресторатор Дмитрий Левиц-
кий провел опрос своих коллег в 
Telegram-канале. Выяснил, что 
из 755 опрошенных почти чет-
верть готовы сдвинуть все ве-
черние мероприятия и закаты-
вать вечеринки с обеда. При 
этом по правилам Роспотреб-
надзора, если при их проведе-
нии будут нарушены санитар-
но-эпидемиологические требо-
вания, заведение, где проходит 
корпоратив, будет оштрафова-
но. Кроме этого, за несоблюде-
ние мер могут быть оштрафова-
ны и участники мероприятия. В 
то же время, волнуются ресто-
раторы, провести вечеринку 
строго до 23.00 в ресторане до-
статочно сложно. Не выстав-
лять же охранникам силой уже 
подвыпивших гостей! Еще 17% 
рестораторов ответили, что го-
товы уйти на «черную сторо-
ну», то есть организовать вход в 
свое заведение по звонку и про-
водить ночью секретные вече-
ринки «для своих». Напомню: 

такая тусовка может дорого 
обойтись владельцу ресторана. 
Столичные власти намерены 
строго контролировать соблю-
дение указа мэра и обещают 
проводить рейды по ночным за-
ведениям. Так что если даже 
дверь будет закрыта, открытое 
заведение вычислят, и его ждет 
штраф в размере полумиллиона 
рублей. «Не вижу смысла не 
подчиниться распоряжению 
властей — люди не захотят так 
рисковать, — прокомментиро-
вал такую идею президент Фе-
дерации рестораторов и отелье-
ров Игорь Бухаров. — Даже 
просто на продаже алкоголя 
никто не выиграет, москвичи 
знают: проще всего его прио-
брести онлайн». 

Бухаров уверен: те, кто захо-
чет встретиться компанией и 
потратить деньги, найдут для 
этого место. «Проблема в том, 
что нет четкого разделения по-
нятий ночных клубов, баров и 
ресторанов, поэтому работу в 
ночное время ограничили для 
всех. При этом в ресторанах как 
раз в ночное время меньше все-
го людей. Чаще всего в них люди 
находятся до 0.00—1.00, доеда-
ют свой ужин, имея возмож-
ность легко соблюдать социаль-
ную дистанцию. А еще заведе-
ния, которые работают в аэро-
портах и вокзалах, которые об-
служивают пассажиров. Но им 
тоже теперь придется закры-
ваться».

Дмитрий Левицкий признал-
ся, что рестораторы все-таки 
надеются убедить столичные 
власти продлить работу заведе-
ний до 0.00 или 1.00. При усло-
вии, что заболеваемость как ми-
нимум не продолжит роста. В 
противном случае об этом не 
может быть и речи: «Главное 
сейчас, соблюдать все требова-
ния санитарных врачей, — гово-
рит он. — Носить маски, соблю-
дать дистанцию, оставаться 
дома при недомогании и чеки-
ниться при посещении общепи-
та», — подчеркивает он.  

ОПРОС Почему 
москвичи 
не торопятся 
заводить 
детей?

НЕ ОСНОВНОЙ 
ИНСТИНКТ
Александр Мелешенко

Больше половины бездетных 
москвичей молодого и среднего 
возраста не планируют в бли-
жайшие десять лет заводить де-
тей — среди них немало даже 
тех, кто уже состоит в браке. 
Среди причин горожане чаще 
всего называют квартирный 
вопрос и желание сначала по-
строить карьеру, а потом ду-
мать о прибавлении в семье. Об 
этом «РГ» рассказал коммерче-
ский директор исследователь-
ского агентства Zoom Market 
Андрей Штыров. 

Агентство провело опрос в 
22 крупных городах страны и 
выяснило, что меньше всего о 
продолжении рода задумыва-
ются бездетные жители столи-
цы, Екатеринбурга и Краснода-
ра. В целом среди бездетных 
опрошенных 38% женщин и 
64% мужчин заявили, что не 
планируют заводить детей в те-
чение 10 лет. Возраст респон-
дентов — от 18 до 42 лет. При 
этом ответы существенно зави-
сели от семейного положения — 
женатые и замужние задумыва-
ются о детях чаще одиноких.

Впрочем, это усредненные 
данные по стране. Специально 
для «РГ» агентство вычленило 
информацию по Москве, благо-
даря чему обнаружились инте-
ресные детали. О нежелании 
становиться родителями в сто-
лице гораздо чаще говорят 
мужчины — 76%, а среди жен-
щин так говорит только каждая 
четвертая. Каждый третий не 
планирующий заводить детей 
москвич состоит в браке. Среди 
свободных горожан о пополне-
нии не думают 57%. 

Интересны и причины таких 
ответов. Жители России чаще  
объясняют свою бездетность 
желанием пожить для себя и от-
сутствием партнера, а уже по-
том называют проблемы с жи-
льем и карьерные мечты. Мо-
сквичей же снова портит  квар-
тирный вопрос — на него пеня-
ют 67% респондентов! Следом 
с большим отрывом идут карье-
ра (23%), нестабильная финан-
совая ситуация (4%) и состоя-
ние здоровья (1%).

Эксперты говорят, что при-
чина такой ситуации в высоких 
ценах на столичное жилье и 
большом количестве приезжих, 
которые предпочитают сначала 
бросить силы на построение ка-
рьеры, увеличение заработка и 
приобретение жилья, а потом 
думать  о детях. К тому же в Мо-
скве психологически проще не 
думать о пополнении — здесь в 
принципе больше людей, кото-
рые в молодости строят карье-
ру, получают образование и от-
кладывают появление наслед-
ников как минимум до 30 лет. 

Однако в последние годы та-
кая тенденция характерна и для 
всей страны, говорит замди-
ректора направления социаль-
но-экономических исследова-
ний Аналитического центра 
НАФИ Ирина Гильдебрандт. 
«Устойчивое материальное по-
ложение, комфортность жи-
лищных условий и баланс меж-
ду карьерными планами и се-
мейными обязанностями ста-
новятся ключевыми факторами 
для принятия решения о рожде-
нии ребенка», — отмечает она и 
добавляет, что об этом говорят 
и собственные исследования 
НАФИ. 

Одно из самых свежих пока-
зало даже цифру, которая мо-
жет изменить отношение рос-
сиян к детям. Средняя сумма, 
прибавка которой к основному 
заработку помогла бы решить-
ся на рождение ребенка, — 58 
тысяч рублей. Впрочем, и здесь 
имеет значение география — 
жителям крупных городов нуж-
но в 1,5 раза больше денег, чем 
жителям сел (73 тысячи против 
48 тысяч рублей). А самая боль-
шая разница — почти вдвое — 
между оценками молодежи и 
людей среднего возраста (36,5 
тысячи против 67 тысяч ру-
блей). Так что неудивительно, 
что увеличение размера мате-
ринского капитала, детских по-
собий, выдача родителям в Мо-
скве наборов вещей для ново-
рожденных и другие меры под-
держки стимулируют рождае-
мость. Неуверенность в своих 
финансовых возможностях — 
один из главных факторов, ко-
торый заставляет откладывать 
появление детей.  

СЕЗОН В парках Москвы 
начали заливать катки

Первый лед

Ангелина Зеленькова

Еще пару недель — и смело можно доставать коньки. На 
ВДНХ и в Парке Горького готовятся к зиме и уже мон-
тируют катки. Что еще готовит город для любителей 
зимних видов спорта?

На ВДНХ каток по традиции займет центральную 
аллею — от павильона «Центральный» до «Земледе-
лия». Ледяные дорожки пролягут вокруг двух фонта-
нов — «Дружбы народов» и «Каменного цветка». Уже 
сейчас там, на площади почти 20 тысяч «квадратов», 
залили первый искусственный лед. Для его создания 
используется сложная комбинированная трубная си-
стема холодоснабжения с применением полиэтилено-
вых труб и айс-ма-
тов, мощные груп-
пы насосов и холо-
дильного оборудо-
вания, чтобы каток 
мог работать в лю-
бую погоду до +10. 
На таком большом 
катке одновремен-
но могут кататься 
4,5 тысячи человек 
— это свыше 20 тысяч посетителей в день. Но с учетом 
нестабильной эпидемиологической ситуации всех на 
лед в новом сезоне пустить не получится — необходимо 
соблюдать социальную дистанцию. Сейчас уже видны 
очертания трех павильонов проката, бизнес-павильо-
на и пространства под ресторан. Точную дату откры-
тия катка пока не называют, но, судя по прошлому году 
и срокам выполнения подрядчиками работ, в 20-х чи-
слах ноября уже можно выходить на крупнейший ка-
ток страны и Европы. Напомню, в прошлом году биле-
ты на него стоили в зависимости от времени сеанса от 
350 до 650 рублей для взрослых. Коньки можно было 
взять в аренду за 250 рублей. 

До 20 ноября должны «заморозить» аллеи и в Парке 
Горького. Попасть на каток здесь можно будет через 
шесть разных павильонов. Ледовая арена одновремен-
но сможет принять свыше шести тысяч человек. А еще 
там откроется детская ледовая площадка и хоккейная 
коробка.

Натуральный лед можно будет найти также в пар-
ках «Сокольники», Измайловском, «Эрмитаж», Во-
ронцовском, музее-заповеднике «Коломенское», а 
также в отдаленных районах Москвы. Так что любите-
лям зимних видов спорта ради хобби не придется пере-
секать весь город. К примеру, только в Зеленограде от-
кроется 15 спортплощадок с естественным льдом для 
игры в хоккей и катания на коньках. На территории 
округа также будут работать семь катков с искусствен-
ным льдом. 

Как только выпадет достаточно снега и установится 
морозная погода, для москвичей и туристов в зонах от-
дыха откроются и лыжные трассы, а также горки для 
катания на санках, ледянках и тюбингах. К примеру, в 
музее-заповеднике «Кузьминки-Люблино» появятся 
две лыжные трассы по две тысячи метров каждая. Еще 
одна трасса такой же длины будет в парке «Садовни-
ки», а в парке Борисовские пруды протянутся две лыж-
ни — одна 800-метровая, а другая — 1200-метровая. 

Кроме этого, во всех парках останутся открытыми 
скейт-парки и воркаут-площадки. 

ТРАНСПОРТ В столице 
запустят еще 
14 автобусных полос

Выделить все

Сергей Бабкин

На дорогах Москвы появится еще 7,5 км новых выделе-
нок, их запустят 23 ноября, сообщили в департаменте 
транспорта. Часть из них заработает на улицах, где 
раньше никогда не было отдельных автобусных полос. 

В общей сложности выделенки появятся на 14 
участках дорог. Суммарная протяженность этих полос 
составит 7,5 километра. В зоне их действия проходит 
105 маршрутов общественного транспорта, в том чи-
сле 40 межрегиональных. Каждый день эти автобусы 
перевозят более 250 тысяч пассажиров. «Мы сделали 
новые участки, чтобы дать приоритет общественному 
транспорту там, где есть серьезные затруднения дви-
жения. После их введения задержки и отставание от 
графика наземного транспорта будут минимизирова-
ны, а пассажирам не придется долго ждать», — заявля-
ют в дептрансе.

Одна из новых выделенок, например, появится на 
Нижней Масловке. Здесь при подъезде к Савеловскому 
вокзалу одно из самых пробочных мест в городе. Пере-
секаются потоки, следующие со стороны Белорусского 
вокзала и Третьего транспортного кольца. Все это ме-
шает водителям автобусов и электробусов, следующих 
в сторону Рижского вокзала. Теперь  проблема частич-
но решится благодаря «А»-участку от улицы Марины 
Расковой до съезда на улицу Правды.

В ведомстве напомнили, что с 7 ноября все выделен-
ки заработали в режиме 24/7. Частному транспорту за-
прещено въезжать на них даже в выходные и праздни-
ки. Штраф за это нарушение — 3 тысячи рублей.  

ТЕНДЕНЦИИ Цены на новогоднюю аренду подмосковной 
недвижимости выросли в полтора раза

Дом с пятью нолями 

Ирина Рыбникова 

П
одмосковье вслед за 
Москвой отказа-
лось от проведения 
массовых меропри-
ятий в новогодние 
праздники. Тем не 
менее именно в эти 
дни в области ожи-
дается наплыв го-

стей из столицы — москвичи, ли-
шенные привычных празднич-
ных фестивалей, потянутся от-
мечать Новый год за город. И 
вот тут тех, у кого нет дач, ожи-
дает не слишком приятный сюр-
приз. 

Начиная с вечера понедель-
ника, цены на новогоднюю 
аренду загородной недвижимо-
сти в Подмосковье выросли в 
полтора раза. В понедельник, 
напомним, мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал указ о введе-
нии дополнительных коронави-
русных ограничений. И лати-
фундисты тут же взвинтили 
цены. «Мы уже пережили ажио-
таж весной, когда спрос на дачи 
и коттеджи в столичном регио-
не был в 10 раз выше средних 
многолетних значений, а цены, 
по самым скромным подсчетам, 

взлетели процентов на 30», — го-
ворит руководитель департа-
мента загородной недвижимо-
сти компании Point Estate 
Сергей Горяинов. Но за послед-
ние дни стоимость новогодней 
аренды частных домов не 
просто рванула вверх, а уне-
слась куда-то в околокосмиче-
ские слои атмосферы. К приме-
ру, за дом на две спальни, где с 
комфортом могут разместиться 
не больше пяти  человек, просят 
85—100 тысяч рублей. И это от-
нюдь не элитная недвижимость, 
не в ближнем поясе области и не 
за все новогодние каникулы, а 
за три-четыре дня с заездом 30—
31 декабря и выездом 2—3 янва-
ря. «В прошлом году это стоило 
в среднем 35 тысяч рублей, ва-
рианты дороже считались бес-
перспективными, учитывая, 
что арендаторам нужно было 
еще собрать себе новогодний 
стол и обеспечить какую-то раз-

влекательную программу», — 
констатирует Горяинов.

Можно, конечно, попробо-
вать поискать варианты и поде-
шевле. Но это будет совсем да-
леко от Москвы и не факт, что со 
всеми удобствами. «Если мы го-
ворим о современном благоу-
строенном загородном доме с 
хорошим зимним подъездом, 
супермаркетом в нормальной 
доступности, да еще и располо-
женном недалеко от интере-
сных подмосковных городов, 
где можно будет погулять, де-
шевле 100 тысяч рублей вари-
антов уже не найдете», — уверен 
эксперт.

«В выигрыше оказались те, 
кто позаботился о новогодней 
аренде  еще в сентябре. Тогда 
дом в массовом сегменте можно 
было снять на праздники за 45—
50 тысяч», — утверждает риэл-
тор Олег Ташкевич. Обычно к 
середине ноября массовый сек-

тор оказывается разобран про-
центов на 80, а люксовых пред-
ложений всегда бывает немно-
го. «Сейчас же такое ощущение, 
что хозяева дач рассуждают: мы 
и в квартире Новый год встре-
тим, зато за три дня заработаем 
100 тысяч рублей», — говорит 
Ташкевич. К слову, новогодний 
ценник люксовых предложений 

— это коттеджи с сауной, бассей-
ном, тренажерным залом, би-
льярдом и прочими развлечени-
ями в 30—50-километровой 
зоне от Москвы начинается от 
500 тысяч рублей.  Против 
прошлогодних 300 тысяч.  

Тем, кто озаботился новогодней 
арендой в сентябре, праздник обой-
дется почти в два раза дешевле. 

А К Ц Е Н Т

Ночные клубы и бары представляют 
 наибольшую угрозу заражения 
 коронавирусом — соблюдать безопа-
сную дистанцию в них крайне сложно

А К Ц Е Н Т

За дом на две спальни на три новогодних 
дня просят не меньше 100 тысяч рублей

Кстати

В Подмосковье пока не вводили ограничений по работе общепита в но-

вогоднюю ночь. Как рассказали «РГ» в областном министерстве сель-

ского хозяйства и продовольствия, все руководствуются постановлени-

ем губернатора от 15 октября текущего года, которое запрещает заведе-

ниям общепита оказывать развлекательные услуги с 00.00 до 8.00 ча-

сов. В постановлении оговаривается, что под развлекательными услуга-

ми имеются в виду коллективные танцы, караоке и прочие мероприятия, 

во время которых можно невольно нарушить социальную дистанцию.

Спокойно же ужинать за ресторанным столиком постановление не за-

прещает. А потому подмосковные кафе и рестораны пока не закрывали 

бронирование на новогоднюю ночь. Забронировать стол сейчас можно 

без проблем и почти везде, в отличие от прошлых лет свободных мест 

пока много. «Но мы не можем пока сказать вам, что будет с програм-

мой, — честно предупредили нас в подмосковной сети ресторанов 

«Урюк». — Сейчас нам говорят, что в 00.00 мы должны прекратить весь 

развлекательный контент, но можем разрешить гостям остаться за сто-

ликами. Но ближе к празднику все может измениться». Впрочем, тогда 

заведение общепита просто вернет гостям деньги, потраченные на 

бронь.

На ВДНХ каток 
по традиции 
 займет централь-
ную аллею

Коньки брать с собой будет не обязательно — на многих катках 
откроются пункты проката. 

Среди одиноких 
горожан о попол-
нении не думают 
57 процентов

Отметить Новый год в ресторане на этот раз получится только днем или вечером и при условии соблюдения мер 
предосторожности. С 23.00 до 06.00 двери предприятий общепита будут закрыты. 

КОНКРЕТНО

 — Ленина;

— Лебедева;

— Менделеевской;

— Ярцевской;

— Островитянова;

— Осеннем бульваре;

— Нижней Масловке;

— Рижской площади;

— Полярной;

— Каспийской;

— Щелковском шоссе;

— Хамовническом Валу;

—  в 3-м Крутицком 

переулке;

—  2-й улице 

Машиностроения.

ТОРГОВЛЯ Как столичные кафе и рестораны будут работать в новогоднюю ночь 

На вечеринку с обеда? 
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Новые участки выделенок появятся на следующих улицах:
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В соответствии с новым 
планом социально-эконо-
мического развития, на-

меченным на последующие 
пять лет и далее, Китай готовит-
ся к переходу на новый этап 
развития в условиях усложня-
ющегося мира.

Китай стремится к устойчи-
вому и здоровому экономиче-
скому развитию на основе за-
метного повышения качества и 
эффективности, говорится в 
коммюнике, опубликованном 
после 5-го пленума Централь-
ного комитета Коммунистиче-
ской партии Китая 19-го созы-
ва.

На пленуме были одобрены 
рекомендации ЦК КПК относи-
тельно разработки 14-го пяти-
летнего плана социально-эко-
номического развития на 
2021—2025 годы и перспектив-
ных целей на 2035 год.

По сравнению с предыду-
щим пятилетним планом, це-
лью которого было поддержа-

ние средне-высоких темпов ро-
ста, в плане на период 2021—
2025 годов больше внимания 
уделяется инновациям, вну-
треннему спросу и качеству 
развития.

Новая модель развития
В качестве одного из прио-

ритетов на ближайшие пять 
лет предложена новая модель 
развития «двойного обраще-
ния», при которой внутренний 
и внешний рынки могут под-
держивать друг друга, причем 
внутренний рынок является 
опорой. Несмотря на внешние 
сложности и вызовы, решение 
о переходе на новую модель 
развития является долгосроч-
ной стратегией, а не времен-
ной мерой, считает сотрудник 
комиссии по финансовым и 
экономическим вопросам 
Хань Вэньсю. Он сказал, что 
р а с ш и р е н и е  в н у т р е н н е го 
спроса станет опорной точкой 
для новой модели развития, 

будут предприняты усилия для 
улучшения экономической 
циркуляции и устранения уз-
ких мест в производстве, рас-
пределении и потреблении.

«Это будет способствовать 
развитию национальной эко-
номики и создаст большие ры-
ночные  возможности для дру-
гих регионов мира», — считает 
Хань Вэньсю.

С учетом того, что валовой 
внутренний продукт (ВВП) Ки-
тая, как ожидается, превысит в 
этом году 100 триллионов юа-
ней  (около 14,87 триллиона 
долларов), Китай стремится к 
2035 году довести ВВП на 
душу населения до уровня 
среднеразвитых стран.

Центральное место в новой 
модели развития уделяется 
технологическим инноваци-
ям, поскольку Китай нацелен 
на заметное улучшение инно-
вационного потенциала, а так-
же совершенствование про-
мышленной базы и дальней-
шую модернизацию производ-
ственной цепочки.

Председатель академиче-
ского комитета при Китайском 
финансовом форуме 40 (CF40) 
Хуан Ипин полностью согла-
сен с таким акцентом: «Инно-
вации — это единственный спо-
соб ослабить давление со сто-
роны растущих производст-
венных издержек и поддер-
жать рост в ближайшие годы».

Несмотря на большой эко-
номический шок, пандемия 
COVID-19 ускорила прогресс 
Китая в области инноваций, 
согласно отчету компании 
Goldman Sachs. В нем отмеча-
лось, что повышение осведом-
ленности о социальном ди-
станцировании побудило эко-
номическую деятельность пе-
рейти в режим онлайн.

Согласно отчету ожидает-
ся, что инвестиции в новый 
с е к т о р  и н ф р а с т р у к т у р ы , 
включая сети 5G и центры об-
работки больших данных, до-
стигнут 15 триллионов юаней 
в период с 2020 по 2025 год, а в 
производственном секторе с 
2025 года, вероятно, будет от-
мечено ежегодное сокращение 
производственных затрат на 5 
триллионов юаней.

Высокий уровень 
открытости

Развеивая опасения, что 
внедрение новой модели раз-
вития приведет к замкнутому 
внутреннему циклу,  Хань 
Вэньсю говорит, что более глу-
бокое участие в международ-
ном обороте является неотъ-
емлемой частью усилий Китая 
по созданию новой модели 
развития.

С дальнейшим совершенст-
вованием системы честной 
конкуренции Китай в основ-
ном сформирует новые инсти-
туты открытой экономики бо-
лее высокого уровня, говорит-
ся в упомянутом коммюнике.

«Это ясный сигнал о том, 
что в политике открытости нет 
никаких изменений», — про-
комментировал Хуан Ипин, 
который особенно высоко оце-
нил прогресс Китая в финансо-
вой открытости, который в 
условиях все более сложной 
внешней среды ускорился, а не 
замедлился. По его словам, 
ожидается, что открытая эко-
номика более высокого уровня 
будет построена тремя спосо-
бами: полномасштабное от-
крытие вместо региональных 
экспериментов, повышение 
открытости как в торговле, так 
и в инвестициях, а также уси-
ление институциональной и 

правовой согласованности с 
внешним рынком.

В исследовательской запи-
ске агентства Bloomberg также 
утверждалось, что акцент на 
стимулировании внутреннего 
обращения не будет сигналом 
того, что Китай закрывает 
свои двери для мира. В записке 
говорится, что новый пятилет-
ний план будет стимулировать 
двунаправленную торговлю и 
способствовать торговле услу-
гами.

Министр науки и техники 
КНР Ван Чжиган подчеркнул, 
что Китай также остается от-
крытым с точки зрения науч-
ных инноваций.

С одной стороны, страна 
укрепит свой независимый ин-
новационный потенциал, а с 
другой стороны, она будет 

учиться на опыте других стран 
и делиться собственными на-
учными достижениями, сказал 
он.

«Китай готов участвовать в 
диалоге и обмене с другими 
странами мира по вопросам 
научно-технической полити-
ки, планирования развития, 
этики исследований и обла-
стей, представляющих общий 
интерес в сфере науки, техни-
ки и инноваций», — подчер-
кнул Ван Чжиган.

Переход на устойчивое 
развитие

Поскольку Китай нацелен 
на качественный рост, «зеле-
ное» и низкоуглеродное разви-
тие также занимают важное 
место в повестке дня страны. 
Китай планирует постоянно 

улучшать окружающую среду, 
а также повышать качество и 
стабильность экосистем и эф-
фективность использования 
ресурсов.

Эти меры соответствуют 
цели страны по достижению 
пика выбросов CO2 до 2030 
года и углеродной нейтрально-
сти к 2060 году, что является 
конкретным шагом в борьбе с 
глобальным изменением кли-
мата.

Ожидается, что целевой по-
казатель Китая в области ин-
тенсивности выбросов углеро-
да будет установлен на 2021—
2025 годы и будут разработа-

ны конкретные планы по борь-
бе с изменением климата, со-
общило Министерство эколо-
гии и окружающей среды КНР.

«Выполнение обещаний 
мира по борьбе с изменением 
климата будет зависеть от 
того, что сделает Китай в бли-
жайшие месяцы и годы», — счи-
тает председатель научно-ис-
следовательского института 
по изменению климата и окру-
жающей среды Grantham при 
Лондонской школе экономики 
и политических наук Николас 
Стерн.

Это влияние даже больше, 
чем подразумевается разме-
ром Китая, поскольку оно ис-
ходит также из его технологий, 
стратегий и лидерства в выхо-
де из кризиса, связанного с 
эпидемией COVID-19, заявил 
Николас Стерн в одной из пу-
бликаций. Он отметил, что у 
Китая есть прекрасная воз-
можность показать, как меры 
по восстановлению могут так-
же ускорить неизбежный пе-
реход к низкоуглеродной эко-
номике.

Гл а в а  ф о н д а  E n e r g y 
Foundation China Цзоу Цзи за-
явил, что цель углеродной ней-
тральности по существу опре-
делит будущий путь и перспек-
тивы китайской экономики, 
вызывая радикальные измене-
ния во внутренней экономиче-
ской структуре. Что касается 
энергетики, Цзоу Цзи уверен, 
что можно ожидать резкого 
увеличения доли неископае-
мых видов топлива в энергопо-
треблении Китая, и это будет 
иметь большое значение для 
его энергетической безопа-
сности. 

К
оммунистическая 
партия Китая намети-
ла курс на модерниза-
цию страны, рассчи-
танный на 15 лет. Де-
тали описаны в ком-
мюнике, опублико-
ванном по итогам 
5-го пленума ЦК КПК 

19-го созыва. В развитии страны 
была подчеркнута роль иннова-
ций, реального сектора эконо-
мики, сильного отечественного 
рынка, подъема села и «зелено-
го» развития.

На пленуме были одобрены 
рекомендации ЦК КПК относи-
тельно разработки 14-го пяти-
летнего плана социально-эконо-
мического развития на 2021—
2025 годы и перспективных це-
лей на 2035 год. 

В коммюнике говорится, что 
«победа уже близка» в полном 
построении среднезажиточного 
общества в Китае, а также под-
черкивается, что строительство 
современной социалистической 
страны является частью страте-
гической концепции о всесто-
роннем построении среднеза-
житочного общества, всесторон-
нем углублении реформ, всесто-
роннем обеспечении верховен-
ства закона в государственном 
управлении и всестороннем со-
вершенствовании внутрипар-
тийного управления в период 
14-й пятилетки.

Генеральный секретарь ЦК 
КПК Си Цзиньпин выступил от 
имени Политбюро ЦК КПК с до-
кладом о проделанной работе и 
разъяснил проект документа, 
связанного с рекомендациями 
ЦК КПК относительно разработ-
ки 14-го пятилетнего плана со-
циально-экономического разви-
тия и перспективных целей на 
2035 год. 

Работа, проделанная Полит-
бюро ЦК КПК, была полностью 
одобрена, говорится в коммю-
нике, при этом экономический 
рост Китая превзошел ожида-
ния, уровень жизни народа был 
обеспечен, а общая социальная 
ситуация оставалась стабиль-
ной. Были отмечены успехи, до-
стигнутые за прошедшие пять 
лет: по итогам 2020 года ВВП Ки-
тая может перешагнуть рубеж в 
100 триллионов юаней; 55,75 
миллиона малоимущих жителей 
в сельских районах страны изба-
вились от бедности; объем еже-
годного производства зерновых 
в Китае пять лет подряд сохра-
нялся на уровне более 650 мил-
лионов тонн; Китай создал круп-
нейшую в мире систему соци-
ального обеспечения и т. д. 

Китай все еще переживает 
важный период стратегических 
возможностей для развития в 
настоящее время и в обозримом 
будущем, но возможности и вы-
зовы, с которыми сталкивается 

страна, претерпели изменения, 
говорится в коммюнике.

Перспективные цели 
на 2025 год

На пленуме был поставлен 
ряд перспективных целей, что-
бы в основном осуществить со-
циалистическую модерниза-
цию к 2035 году.

— Экономический и техноло-
гический потенциал, а также со-
вокупная национальная мощь 
Китая значительно вырастут. 
Новый значительный шаг будет 
сделан для роста совокупного 
объема экономики и уровня до-
ходов на душу населения в горо-
де и селе. Страна поднимется до 
уровня стран-лидеров иннова-
ционного типа, совершив круп-
ный прорыв по ключевым тех-
нологиям в важных областях.

— В основном будет осу-
ществлена индустриализация 
нового типа, информатизация, 
урбанизация и сельскохозяйст-
венная модернизация. Будет за-
вершено формирование совре-
менной экономической систе-
мы.

— В основном будет осу-
ществлена модернизация систе-
мы и потенциала государствен-
ного управления. Будет полно-
стью обеспечено право народа 
на равноправное участие в об-
щественных делах и равноправ-
ное развитие. Будет в основном 
завершено создание правового 
государства, правового прави-
тельства и правового общества.

— Китай превратится в куль-
турную, образованную держа-
ву с мощным кадровым потен-
циалом, а также спортивную 
державу. Будет построен «Здо-
ровый Китай». На новую высо-
ту поднимутся личностные ка-
чества населения и уровень ци-
вилизованности общества, зна-
чительно возрастет культурная 
«мягкая сила» государства.

— Будет шире распростране-
на экологически дружествен-
ная модель работы и жизни. Вы-
бросы углерода будут неуклон-
но снижаться после достиже-
ния пикового уровня. Корен-
ным образом будет улучшена 
экологическая среда. В основ-
ном будет выполнена задача со-
здания «прекрасного Китая».

— Будет сформирована новая 
архитектоника внешней откры-
тости, заметно укреплены новые 
преимущества для участия в ме-
ждународном экономическом 
сотрудничестве и конкуренции.

— Среднедушевой ВВП до-
стигнет уровня среднеразви-
тых стран. В основном будет 
обеспечен равный доступ к ос-
новным общественным услу-
гам. Заметно вырастет доля на-
селения со средним уровнем 
доходов, резко сократится раз-
рыв в уровне развития города, 

села и регионов, также сокра-
тится разрыв в уровне жизни 
населения.

— Более высокого уровня до-
стигнет строительство «спо-
койного Китая». В основном бу-
дет осуществлена модерниза-
ция национальной обороны и 
армии.

— Жизнь народа станет более 
благополучной. Выполнение за-
дач по всестороннему разви-
тию человека и достижению 
всеобщей зажиточности народа 
достигнет более существенного 
прогресса.

Цели 14-го пятилетнего 
плана

На пленуме также был опре-
делен ряд руководящих прин-
ципов, которым необходимо 
следовать, и основные цели со-
циально-экономического раз-
вития в течение последующих 
пять лет.

Согласно коммюнике, в пе-
риод 14-й пятилетки Китай бу-
дет формировать новую архи-
тектонику развития, сделав ак-
цент на внутреннем рынке и по-
зволяя внутреннему и внешне-
му рынкам усиливать друг дру-
га. 

Китай в этот период будет 
стремиться достичь нового 
прогресса в экономическом 
развитии, добиваться устой-
чивого и здорового экономи-
ческого развития, опираясь на 

заметное повышение качества 
и эффективности. 

Китай будет делать новые 
шаги по пути реформ и откры-
тости, продолжать совершенст-
вовать социалистическую ры-
ночную экономику и в основ-
ном завершит строительство 
рыночной системы высокого 
стандарта.

В Китае будет повышен 
уровень социального этикета 
и вежливости, основные цен-
ности социализма глубоко 

войдут в сознание людей. Ки-
тай также планирует доби-
ваться прогресса в построе-
нии экологической цивилиза-
ции, улучшении благосостоя-
ния народа и укреплении по-
тенциала государственного 
управления.

Приоритеты процесса 
развития

Было подчеркнуто несколь-
ко приоритетов в области раз-
вития. Необходимо придержи-
ваться центральной роли ин-
новаций в общем процессе мо-
дернизационного строитель-
ства и реализовать стратегию 
развития, движущей силой ко-
торого являются инновации.

Китай в своем экономиче-
ском развитии продолжит фо-
кусировать внимание на ре-
альном секторе экономики, 
неуклонно превращаться в 
сильную страну в сфере обра-

батывающей промышленно-
сти и производства качествен-
ной продукции, а также укре-
плять свои мощности в кибер-
пространстве и цифровых тех-
нологиях.

Китай будет прилагать уси-
лия для формирования силь-
ного внутреннего рынка и со-
здания новой архитектоники 
развития, всесторонне углуб-
лять реформы для достижения 
высокоуровневой социалисти-
ческой рыночной экономики, 
уделять приоритетное внима-
ние развитию сельского хо-
зяйства и сельских районов и 
всесторонне продвигать подъ-
ем села, а также скоординиро-
ванное региональное развитие 
и урбанизацию нового типа.

В коммюнике подчеркива-
ется роль всестороннего руко-
водства КПК в реализации 14-
го пятилетнего плана и дости-
жения перспективных целей 

на 2035 год. Подчеркнута так-
же необходимость сохранять 
продолжительное процвета-
ние и стабильность в САР Сян-
ган и Аомэнь, а также содейст-
вовать мирному развитию от-
ношений между двумя берега-
ми Тайваньского пролива и 
воссоединению государства.

Китай будет высоко нести 
знамя мира, развития, сотруд-
ничества и взаимной выгоды и 
приложит усилия для создания 
благоприятной внешней сре-
ды, содействия формирова-
нию международных отноше-
ний нового типа и построения 
сообщества единой судьбы че-
ловечества.  

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Китай поднимется до уровня  
стран-лидеров инновационного типа, 
совершив прорыв по ключевым 
технологиям

Материалы предоставлены 
ИА «Синьхуа»

С 26 по 29 октября в Пекине 
проходил 5-й пленум Центрального 
комитета Коммунистической 
партии Китая (ЦК КПК)  
19-го созыва, на котором 
председательствовало  
Политбюро ЦК КПК.

Зона услуг связи 5G была представлена на Китайской международной 
ярмарке торговли услугами-2020 в Пекине.

Сотрудники демонстрируют импор-
тную продукцию в ходе прямой 
трансляции из торгово-выставочно-
го центра импортных товаров 
Хунцяо в Шанхае на востоке Китая. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ На ключевом пленуме ЦК КПК намечен курс развития Китая на предстоящие 15 лет

Цели высоки и достижимы

СТРАТЕГИЯ Принят новый план устойчивого развития Китая до 2035 года

Ставка на инновации
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Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменений в статью 46 
Федерального закона «Об общих принципах 

организации местного самоуправления 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 27 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года
Внести в статью 46 Федерального закона от 6 октября 2003 года № 131-

ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2003, № 40, ст. 3822; 2013, № 27, ст. 3468; 2016, № 1, ст. 67; 2019, № 18, 
ст. 2211) следующие изменения:

1) часть 3 дополнить пунктом 3 следующего содержания:
«3) проектов нормативных правовых актов, разработанных в целях 

ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характе-
ра на период действия режимов чрезвычайных ситуаций.»;

2) часть 4 дополнить пунктом 3 следующего содержания:
«3) проектов нормативных правовых актов, разработанных в целях 

ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характе-
ра на период действия режимов чрезвычайных ситуаций.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 363-ФЗ

Статья 1
Внести в часть первую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1998, № 31, ст. 3824; 1999, № 28, ст. 3487; 
2002, № 1, ст. 2; 2006, № 31, ст. 3436; 2008, 
№ 48, ст. 5519; 2010, № 31, ст. 4198; № 45, 
ст. 5752; 2011, № 27, ст. 3873; № 30, 
ст. 4575; № 47, ст. 6611; № 49, ст. 7014; 
2012, № 27, ст. 3588; 2013, № 26, ст. 3207; 
№ 30, ст. 4081; 2014, № 45, ст. 6157; № 48, 
ст. 6657; 2015, № 18, ст. 2616; № 24, 
ст. 3377; 2016, № 7, ст. 920; № 18, ст. 2486, 
2506; № 27, ст. 4176; 2017, № 49, ст. 7312, 
7315; 2018, № 1, ст. 20; № 9, ст. 1291; № 31, 
ст. 4821; № 32, ст. 5087; № 49, ст. 7496; 
2019, № 39, ст. 5375) следующие измене-
ния:

1) в статье 2513-1:
а) абзац первый пункта 1 после слов 

«1. Прибыль контролируемой иностран-
ной компании» дополнить словами «(за 
исключением фиксированной прибыли 
контролируемой иностранной компании 
(далее в настоящем Кодексе ― фиксиро-
ванная прибыль), в отношении которой 
физическим лицом представлено в нало-
говый орган уведомление о переходе на 
уплату налога на доходы физических лиц с 
фиксированной прибыли в порядке и на 
условиях, которые установлены главой 23 
настоящего Кодекса)»;

б) в пункте 2:
в подпункте 1:
абзац пятый дополнить словами «, за 

исключением налога на доходы, удержан-
ного у источника выплаты в отношении 
доходов, указанных в подпункте 1 пункта 4 
статьи 3091 настоящего Кодекса, источни-
ком выплаты которых являются россий-
ские организации, если контролирующее 
лицо такой иностранной организации 
имеет фактическое право на такие доходы 
с учетом положений статьи 312 настояще-
го Кодекса»;

абзац шестой дополнить словами 
«, уменьшенная на сумму доходов, указан-
ных в подпункте 1 пункта 4 статьи 3091 
настоящего Кодекса, источником выплаты 
которых являются российские организа-
ции, если контролирующее лицо такой 
иностранной организации имеет фактиче-
ское право на такие доходы с учетом поло-
жений статьи 312 настоящего Кодекса»;

в подпункте 2:
абзац пятый дополнить словами 

«, уменьшенная на сумму доходов, источ-
ником выплаты которых являются россий-
ские организации, если контролирующее 
лицо этой иностранной организации имеет 
фактическое право на такие доходы с уче-
том положений статьи 312 настоящего 
Кодекса»;

в) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. В целях пункта 1 настоящей статьи 
иностранной холдинговой компанией при-
знается иностранная организация, в отно-
шении которой одновременно выполня-
ются следующие условия:

1) доля прямого участия российской 
организации контролирующего лица в 
уставном (складочном) капитале (фонде) 
этой иностранной организации составляет 
не менее 75 процентов;

2) доля участия этой иностранной 
организации хотя бы в одной иностранной 
организации составляет не менее 50 про-
центов;

3) доля участия этой иностранной 
организации в иных иностранных органи-
зациях (при наличии) составляет не менее 
15 процентов;

4) период владения долями, указанны-
ми в подпунктах 1 ― 3 настоящего пункта, 
составляет не менее чем 365 последова-
тельных календарных дней на дату оконча-
ния финансового года в соответствии с 
личным законом этой иностранной орга-
низации.»;

г) дополнить пунктом 41 следующего 
содержания:

«41. В целях пункта 1 настоящей статьи 
иностранной субхолдинговой компанией 
признается иностранная организация, в 
отношении которой одновременно выпол-
няются следующие условия:

1) доля прямого участия иностранной 
холдинговой компании в уставном (скла-
дочном) капитале (фонде) этой иностран-
ной организации составляет не менее 75 
процентов;

2) доля участия этой иностранной 
организации хотя бы в одной иностранной 
организации составляет не менее 50 про-
центов;

3) доля участия этой иностранной 
организации в иных иностранных органи-
зациях (при наличии) составляет не менее 
15 процентов;

4) период владения долями, указанны-
ми в подпунктах 1 ― 3 настоящего пункта, 
составляет не менее чем 365 последова-
тельных календарных дней на дату оконча-
ния финансового года в соответствии с 
личным законом этой иностранной орга-
низации.»;

д) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. В целях пункта 1 настоящей статьи 
активной иностранной холдинговой ком-
панией признается иностранная холдинго-
вая компания, доходы (прибыль) у кото-
рой отсутствуют либо доля доходов, ука-
занных в пункте 4 статьи 3091 настоящего 
Кодекса, не превышает 5 процентов в 
общей сумме доходов этой иностранной 
холдинговой компании по данным ее 
финансовой отчетности за финансовый 
год. При этом при определении размера 
доходов, указанных в пункте 4 статьи 3091 
настоящего Кодекса, в целях настоящего 
пункта не учитываются следующие виды 
доходов:

дивиденды от активных иностранных 
компаний и (или) активных иностранных 
субхолдинговых компаний;

дивиденды от иностранных организа-
ций, в отношении которых выполняется 
хотя бы одно из условий, предусмотрен-
ных подпунктами 1 ― 3 и (или) 5 ― 8 пун-
кта 1 настоящей статьи;

доходы от реализации или иного 
выбытия акций (долей) активных ино-
странных компаний, активных иностран-
ных субхолдинговых компаний и (или) 
иностранных организаций, в отношении 
которых выполняется хотя бы одно из 
условий, предусмотренных подпунктами 
1 ― 3 и (или) 5 ― 8 пункта 1 настоящей 
статьи.

При определении доли доходов, ука-
занной в абзаце первом настоящего пун-
кта, налогоплательщик имеет право 
исключить дивиденды от иностранных 
организаций, указанных в абзацах втором 
и третьем настоящего пункта, только при 
условии, что доля прямого участия этой 
иностранной холдинговой компании в 
уставном (складочном) капитале (фонде) 
каждой иностранной организации, диви-
денды от которой подлежат исключению, 
составляет не менее 50 процентов в тече-
ние периода, составляющего не менее чем 

365 последовательных календарных дней 
на дату окончания финансового года в 
соответствии с личным законом этой ино-
странной холдинговой компании. Выпол-
нение указанного условия о доле участия 
иностранной холдинговой компании в 
уставном (складочном) капитале (фонде) 
иностранной организации не требуется в 
случае, если в отношении иностранной 
организации выполняется условие, пред-
усмотренное подпунктом 2 пункта 1 насто-
ящей статьи.»;

е) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. В целях пункта 1 настоящей статьи 
активной иностранной субхолдинговой 
компанией признается иностранная суб-
холдинговая компания, доходы (прибыль) 
у которой отсутствуют либо доля доходов, 
указанных в пункте 4 статьи 3091 настоя-
щего Кодекса, не превышает 5 процентов в 
общей сумме всех доходов этой иностран-
ной субхолдинговой компании по данным 
ее финансовой отчетности за финансовый 
год. При этом при определении размера 
доходов, указанных в пункте 4 статьи 3091 
настоящего Кодекса, в целях настоящего 
пункта не учитываются следующие виды 
доходов:

дивиденды от активных иностранных 
компаний;

дивиденды от иностранных организа-
ций, в отношении которых выполняется 
хотя бы одно из условий, предусмотрен-
ных подпунктами 1 ― 3 и (или) 5 ― 8 пун-
кта 1 настоящей статьи;

доходы от реализации или иного 
выбытия акций (долей) активных ино-
странных компаний и (или) иностранных 
организаций, в отношении которых 
выполняется хотя бы одно из условий, 
предусмотренных подпунктами 1 ― 3 и 
(или) 5 ― 8 пункта 1 настоящей статьи.

При определении доли доходов, ука-
занной в абзаце первом настоящего пун-
кта, налогоплательщик имеет право 
исключить дивиденды от иностранных 
организаций, указанных в абзацах втором 
и третьем настоящего пункта, только при 
условии, что доля прямого участия этой 
иностранной субхолдинговой компании в 
уставном (складочном) капитале (фонде) 
каждой иностранной организации, диви-
денды от которой подлежат исключению, 
составляет не менее 50 процентов в тече-
ние периода, составляющего не менее чем 
365 последовательных календарных дней 
на дату окончания финансового года в 
соответствии с личным законом этой ино-
странной субхолдинговой компании. 
Выполнение указанного условия о доле 
участия иностранной субхолдинговой 
компании в уставном (складочном) капи-
тале (фонде) иностранной организации не 
требуется в случае, если в отношении ино-
странной организации выполняется усло-
вие, предусмотренное подпунктом 2 пун-
кта 1 настоящей статьи.»;

ж) дополнить пунктом 62 следующего 
содержания:

«62. Определение доходов, указанных 
в абзацах втором ― четвертом пункта 5 
настоящей статьи, осуществляется по дан-
ным финансовой отчетности активных 
иностранных компаний, активных ино-
странных субхолдинговых компаний и 
(или) иностранных организаций, в отно-
шении которых выполняется хотя бы одно 
из условий, предусмотренных подпункта-
ми 1 ― 3 и (или) 5 ― 8 пункта 1 настоящей 
статьи, составленной за год, совпадающий 
с финансовым годом в соответствии с лич-
ным законом иностранной холдинговой 
компании.

Определение доходов, указанных в 
абзацах втором ― четвертом пункта 6 
настоящей статьи, осуществляется по дан-
ным финансовой отчетности активных 
иностранных компаний и (или) иностран-
ных организаций, в отношении которых 
выполняется хотя бы одно из условий, 
предусмотренных подпунктами 1 ― 3 и 
(или) 5 ― 8 пункта 1 настоящей статьи, 
составленной за год, совпадающий с 
финансовым годом в соответствии с лич-
ным законом иностранной субхолдинго-
вой компании.

В случае, если контролирующее лицо 
прекратило участие в активной иностран-
ной компании, активной иностранной суб-
холдинговой компании и (или) иностран-
ной организации, в отношении которой 
выполняется хотя бы одно из условий, 
предусмотренных подпунктами 1 ― 3 и 
(или) 5 ― 8 пункта 1 настоящей статьи, до 
завершения года, совпадающего с финан-
совым годом в соответствии с личным 
законом иностранной холдинговой компа-
нии и (или) иностранной субхолдинговой 
компании, определение доходов, указан-
ных в настоящем пункте, осуществляется 
по данным финансовой отчетности, 
составленной за предшествующий финан-
совый год.»;

2) в статье 2514:
а) пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. Если иное не предусмотрено насто-

ящей статьей, уведомление о контролиру-
емых иностранных компаниях представля-
ется:

налогоплательщиками-организация-
ми в срок не позднее 20 марта года, следу-
ющего за налоговым периодом, в котором 
контролирующим лицом признается 
доход в виде прибыли контролируемой 
иностранной компании в соответствии с 
главой 25 настоящего Кодекса либо кото-
рый следует за годом, по итогам которого 
определен убыток контролируемой ино-
странной компании;

налогоплательщиками ― физически-
ми лицами в срок не позднее 30 апреля 
года, следующего за налоговым перио-
дом, в котором контролирующим лицом 
признается доход в виде прибыли контр-
олируемой иностранной компании в соот-
ветствии с главой 23 настоящего Кодекса 
либо который следует за годом, по итогам 
которого определен убыток контролируе-
мой иностранной компании.»;

б) пункт 6:
дополнить подпунктами 11 и 12 следу-

ющего содержания:
«11) дата представления в налоговый 

орган уведомления о переходе на уплату 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли (при наличии);

12) дата представления в налоговый 
орган уведомления об отказе от уплаты 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли (при наличии);»;

в) дополнить пунктом 61 следующего 
содержания:

«61. В уведомлении о контролируемых 
иностранных компаниях не указываются 
сведения и информация, предусмотрен-
ные подпунктами 6, 7 и 10 пункта 6 настоя-
щей статьи, в случае, если налогоплатель-
щик ― физическое лицо представил в 
налоговый орган уведомление о переходе 
на уплату налога на доходы физических 
лиц с фиксированной прибыли.»;

3) дополнить статьей 2514-1 следующе-
го содержания:

«Статья 2514-1. Истребование у налого-
плательщиков контролирующих лиц доку-
ментов в отношении контролируемых ими 
иностранных компаний

1. В случае, если налогоплательщи-
ком ― контролирующим лицом не пред-
ставлены документы, необходимые для 
подтверждения соблюдения условий для 
освобождения прибыли контролируемой 
иностранной компании от налогообложе-
ния в соответствии с пунктом 9 статьи 
2513-1 настоящего Кодекса, или докумен-
ты, подтверждающие размер прибыли 
(убытка) контролируемой иностранной 
компании, предусмотренные пунктом 5 
статьи 2515 настоящего Кодекса, дол-
жностное лицо налогового органа вправе 
истребовать указанные документы в соот-
ветствии с настоящей статьей.

Предусмотренные настоящим пун-
ктом документы не могут быть истребова-
ны у налогоплательщика ― контролирую-
щего лица, являющегося физическим 
лицом, который представил в налоговый 
орган уведомление о переходе на уплату 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли в порядке и на усло-
виях, которые установлены главой 23 
настоящего Кодекса, если указанные доку-
менты относятся к налоговым периодам, в 
течение которых таким налогоплательщи-
ком применялся установленный статьей 
2272 настоящего Кодекса порядок уплаты 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли.

Налоговый орган вправе истребовать у 
налогоплательщика ― контролирующего 
лица документы, относящиеся к налого-
вым периодам, предшествующим году 
направления требования, но не более чем 
за три календарных года.

2. Документы, истребованные в соот-
ветствии с настоящей статьей, представ-
ляются в течение одного месяца с даты 
получения требования и подлежат перево-
ду на русский язык в части, необходимой 
для подтверждения соблюдения условий 
для освобождения прибыли контролируе-
мой иностранной компании от налогоо-
бложения или подтверждения размера 
прибыли (убытка) контролируемой ино-
странной компании.

3. Непредставление контролирующим 
лицом документов, истребуемых в соот-
ветствии с настоящей статьей, в срок, уста-
новленный пунктом 2 настоящей статьи, 
признается налоговым правонарушением 
и влечет ответственность, предусмотрен-
ную пунктом 11-1 статьи 126 настоящего 
Кодекса.

4. В случае, если налогоплательщи-
ком ― контролирующим лицом после 
получения требования о представлении 
документов, предусмотренных пунктом 9 
статьи 2513-1 настоящего Кодекса, пред-
ставлено уточненное уведомление о 
контролируемых иностранных компаниях 
без отражения ранее заявленного вида 
освобождения от налогообложения при-
были контролируемой иностранной ком-
пании, такой налогоплательщик не подле-
жит привлечению к ответственности, 
предусмотренной пунктом 11-1 статьи 126 
настоящего Кодекса, в отношении доку-
ментов, не представленных по требова-
нию, которое явилось основанием пред-
ставления уточненного уведомления.»;

 4) в статье 2515:
 а) пункт 5 изложить в следующей 

редакции:
«5. Налогоплательщик ― контролиру-

ющее лицо подтверждает размер прибыли 
(убытка) контролируемой этим лицом ино-
странной компании путем представления 
следующих документов:

1) финансовая отчетность контроли-
руемой иностранной компании, состав-
ленная в соответствии с личным законом 
такой компании за финансовый год, или в 
случае отсутствия финансовой отчетности 
иные документы, подтверждающие при-
быль (убыток) такой компании за финан-
совый год;

2) аудиторское заключение по финан-
совой отчетности контролируемой ино-
странной компании, указанной в подпун-
кте 1 настоящего пункта, если в соответст-
вии с личным законом или учредительны-
ми (корпоративными) документами этой 
контролируемой иностранной компании 
установлено обязательное проведение 
аудита такой финансовой отчетности или 
аудит осуществляется иностранной орга-
низацией добровольно.

Указанные в настоящем пункте доку-
менты представляются независимо от 
наличия обязанности по учету дохода в 
виде прибыли контролируемой иностран-
ной компании в налоговой базе контроли-
рующего лица по соответствующему нало-
гу в следующие сроки:

налогоплательщиками-организация-
ми вместе с налоговой декларацией по 
налогу на прибыль организаций;

налогоплательщиками ― физически-
ми лицами вместе с уведомлением о 
контролируемых иностранных компани-
ях.»;

б) дополнить пунктом 9 следующего 
содержания:

«9. Если иное не установлено пунктом 
12 статьи 3091 настоящего Кодекса, поло-
жения настоящей статьи не применяются к 
прибыли контролируемой иностранной 
компании, контролирующим лицом кото-
рой является физическое лицо, предста-
вившее в налоговый орган уведомление о 
переходе на уплату налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли в порядке и на условиях, которые уста-
новлены главой 23 настоящего Кодекса, 
при условии, что такая прибыль относится 
к налоговым периодам, в течение которых 
указанным физическим лицом применял-
ся установленный статьей 2272 настояще-
го Кодекса порядок уплаты налога на дохо-
ды физических лиц с фиксированной при-
были.»;

5) в статье 76:
а) в подпункте 1 пункта 3 цифры «10» 

заменить цифрами «20»;
б) в абзаце первом пункта 32 цифры 

«10» заменить цифрами «20»;
в) дополнить пунктом 33 следующего 

содержания:
«33. Налоговый орган вправе напра-

вить налогоплательщику (налоговому 
агенту, плательщику страховых взносов) 
уведомление о неисполнении обязанности 
по представлению налоговой декларации 
(расчета) не позднее чем в течение 14 дней 
до дня принятия решения, предусмотрен-
ного подпунктом 1 пункта 3 или пунктом 32 
настоящей статьи.»;

6) в статье 126:
а) пункт 11 изложить в следующей 

редакции:
«11. Непредставление налоговому 

органу документов, подтверждающих раз-
мер прибыли (убытка) контролируемой 
иностранной компании, в срок, установ-
ленный пунктом 5 статьи 2515 настоящего 

Кодекса, либо представление таких доку-
ментов с заведомо недостоверными све-
дениями

влечет взыскание штрафа с контроли-
рующего лица в размере 500 000 рублей.»;

б) дополнить пунктом 11-1 следующего 
содержания:

«11-1. Непредставление налоговому 
органу документов, истребуемых в соот-
ветствии с пунктом 1 статьи 2514-1 настоя-
щего Кодекса, в срок, установленный пун-
ктом 2 статьи 2514-1 настоящего Кодекса, 
либо представление таких документов с 
заведомо недостоверными сведениями

влечет взыскание штрафа с контроли-
рующего лица в размере 1 миллиона 
рублей.»;

7) в абзаце втором пункта 1 статьи 1296 
слова «100 000 рублей» заменить словами 
«500 000 рублей».

Статья 2
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; 
№ 23, ст. 2289; № 33, ст. 3413; № 49, 
ст. 4564; № 53, ст. 5015; 2002, № 22, 
ст. 2026; № 30, ст. 3021, 3027, 3033; 2003, 
№ 1, ст. 2, 6, 10; № 19, ст. 1749; № 21, 
ст. 1958; № 28, ст. 2874, 2879, 2886; № 50, 
ст. 4849; № 52, ст. 5030; 2004, № 27, 
ст. 2711, 2715; № 31, ст. 3220, 3231; № 34, 
ст. 3517, 3518, 3520, 3527; № 41, ст. 3994: 
№ 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 29, 30, 38; 
№ 24, ст. 2312; № 27, ст. 2710, 2717; № 30, 
ст. 3104, 3128, 3130; № 52, ст. 5581; 2006, 
№ 10, ст. 1065; № 23, ст. 2382; № 30, 
ст. 3295; № 31, ст. 3436, 3443, 3452; № 45, 
ст. 4627; № 50, ст. 5279, 5286; 2007, № 1, 
ст. 20, 31, 39; № 13, ст. 1465; № 21, ст. 2462; 
№ 22, ст. 2563; № 23, ст. 2691; № 31, 
ст. 3991, 4013; № 45, ст. 5416, 5432; № 49, 
ст. 6045, 6071; № 50, ст. 6237, 6245; 2008, 
№ 18, ст. 1942; № 27, ст. 3126; № 30, 
ст. 3577, 3614; № 48, ст. 5500, 5519; № 49, 
ст. 5723, 5749; № 52, ст. 6237; 2009, № 1, 
ст. 31; № 11, ст. 1265; № 18, ст. 2147; № 23, 
ст. 2772, 2775; № 29, ст. 3598, 3639; № 30, 
ст. 3739; № 39, ст. 4534; № 45, ст. 5271; 
№ 48, ст. 5726, 5731; № 51, ст. 6153, 6155; 
№ 52, ст. 6444, 6455; 2010, № 15, ст. 1737, 
1746; № 19, ст. 2291; № 21, ст. 2524; № 31, 
ст. 4176, 4198; № 32, ст. 4298; № 47, 
ст. 6034; № 48, ст. 6247, 6250; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 1, ст. 7, 9, 21; № 11, 
ст. 1492; № 17, ст. 2318; № 23, ст. 3262; 
№ 24, ст. 3357; № 26, ст. 3652; № 27, 
ст. 3881; № 30, ст. 4563, 4575, 4583, 4587, 
4593, 4597; № 45, ст. 6335; № 47, ст. 6610, 
6611; № 48, ст. 6729, 6731; № 49, ст. 7014, 
7016, 7037; 2012, № 10, ст. 1164; № 19, 
ст. 2281; № 25, ст. 3268; № 26, ст. 3447; 
№ 27, ст. 3588; № 41, ст. 5526, 5527; № 49, 
ст. 6750, 6751; № 53, ст. 7596, 7604, 7607; 
2013, № 23, ст. 2866; № 27, ст. 3444; № 30, 
ст. 4031, 4045, 4049, 4081, 4084; № 40, 
ст. 5038; № 44, ст. 5640, 5645; № 48, 
ст. 6165; № 51, ст. 6699; № 52, ст. 6985; 
2014, № 8, ст. 737; № 16, ст. 1835, 1838; 
№ 19, ст. 2313, 2331; № 23, ст. 2936; № 26, 
ст. 3373; № 40, ст. 5316; № 48, ст. 6647, 
6648, 6649, 6657, 6660, 6663; 2015, № 1, 
ст. 13, 15, 16, 18, 32; № 10, ст. 1402; № 14, 
ст. 2023, 2025; № 18, ст. 2616; № 24, 
ст. 3373, 3377; № 27, ст. 3968; № 41, 
ст. 5632; № 48, ст. 6683, 6686, 6688, 6689, 
6692, 6693; 2016, № 1, ст. 6, 16, 18; № 7, 
ст. 920; № 18, ст. 2504; № 26, ст. 3856; № 27, 
ст. 4175, 4176, 4180, 4181, 4184; № 49, 
ст. 6841, 6842, 6843, 6844, 6846, 6849, 
6851; 2017, № 11, ст. 1534; № 15, ст. 2131, 
2133; № 30, ст. 4446; № 31, ст. 4803; № 40, 
ст. 5753; № 45, ст. 6578; № 47, ст. 6842; 
№ 49, ст. 7305, 7307, 7313, 7314, 7316, 
7318, 7322, 7324, 7325, 7326; 2018, № 1, 
ст. 20, 50; № 9, ст. 1289, 1291; № 18, 
ст. 2558, 2568, 2575; № 27, ст. 3942; № 28, 
ст. 4143; № 30, ст. 4535; № 32, ст. 5087, 
5090, 5094, 5095, 5096; № 45, ст. 6828, 
6836, 6844; № 49, ст. 7496, 7497, 7498, 
7499; № 53, ст. 8416, 8419; 2019, № 16, 
ст. 1826; № 18, ст. 2225; № 22, ст. 2664, 
2667; № 23, ст. 2906, 2908, 2920; № 25, 
ст. 3167; № 27, ст. 3523; № 30, ст. 4112; 
№ 31, ст. 4414, 4427, 4428; № 39, ст. 5371, 
5372, 5373, 5374, 5375, 5377; №  52, 
ст. 7777; 2020, № 12, ст. 1657; № 13, 
ст. 1857; № 14, ст. 2032; № 17, ст. 2699; 
№ 21, ст. 3229; № 24, ст. 3746; № 29, 
ст. 4505; № 31, ст. 5024; Российская газета, 
2020, 19 октября) следующие изменения:

1) абзац пятый подпункта 21 пункта 1 
статьи 164 после слов «выдача грузов,» 
дополнить словами «разработка докумен-
тов для проектных перевозок, организа-
ция и выполнение перевозки грузов,», 
после слов «грузов и транспортных 
средств,» дополнить словами «экспеди-
торское сопровождение,»;

2) в пункте 3 статьи 208:
а) подпункт 81 дополнить словами «(за 

исключением физических лиц, предста-
вивших в налоговый орган уведомление о 
переходе на уплату налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли в порядке и на условиях, которые уста-
новлены настоящей главой, если сумма 
указанной прибыли относится к налого-
вым периодам, в течение которых физиче-
ским лицом применялся установленный 
статьей 2272 настоящего Кодекса порядок 
уплаты налога на доходы физических лиц 
с фиксированной прибыли)»;

 б) дополнить подпунктом 82 следую-
щего содержания:

«82) суммы фиксированной прибыли, 
в отношении которой налогоплательщи-
ком ― контролирующим лицом в налого-
вый орган представлено уведомление о 
переходе на уплату налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли в порядке и на условиях, которые уста-
новлены настоящей главой;»;

3) абзац пятый пункта 3 статьи 210 
после слова «прибыли» дополнить словами 
«(в том числе фиксированной прибыли)»;

4) пункт 66 статьи 217 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Положения настоящего пункта не 
применяются в отношении доходов нало-
гоплательщика ― контролирующего 
лица, полученных от контролируемой им 
иностранной компании в результате рас-
пределения прибыли указанной компании, 
в случае, если дата фактического получе-
ния доходов в виде прибыли этой компа-
нии (в том числе фиксированной прибы-
ли) приходится на налоговый период, в 
котором таким налогоплательщиком при-
менялся установленный статьей 2272 
настоящего Кодекса порядок уплаты нало-
га с фиксированной прибыли;»;

5) в пункте 11 статьи 223:
а) абзац первый после слов «в виде 

сумм прибыли контролируемой иностран-
ной компании» дополнить словами «(в том 
числе фиксированной прибыли)»;

б) абзац второй после слов «в виде 
сумм прибыли такой компании» допол-
нить словами «(в том числе фиксирован-
ной прибыли)»;

6 ) дополнить статьей 2272 следующего 
содержания:

«Статья 2272. Особенности исчисления 
сумм налога с фиксированной прибыли 
контролируемых иностранных компаний

1. Налогоплательщик вправе предста-
вить в налоговый орган уведомление о 
переходе на уплату налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли в порядке и на условиях, которые уста-
новлены настоящей главой.

Указанное уведомление налогопла-
тельщик представляет в налоговый орган 
по месту жительства в срок до 31 декабря 
года, являющегося налоговым периодом, 
начиная с которого налогоплательщик 
осуществляет уплату налога с фиксиро-
ванной прибыли.

2. Фиксированная сумма прибыли 
устанавливается в размере 38 460 000 
рублей за налоговый период 2020 года, 
34 000 000 рублей за последующие нало-
говые периоды начиная с 2021 года вне 
зависимости от количества контролируе-
мых иностранных компаний, в отношении 
которых налогоплательщик, перешедший 
на уплату налога с фиксированной прибы-
ли, является контролирующим лицом.

3. Порядок уплаты налога с фиксиро-
ванной прибыли подлежит применению 
налогоплательщиком в течение не менее 
пяти налоговых периодов начиная с нало-
гового периода, в котором налогоплатель-
щиком представлено уведомление, ука-
занное в пункте 1 настоящей статьи, если 
иное не предусмотрено настоящей ста-
тьей.

В случае, если уведомление о перехо-
де на уплату налога с фиксированной при-
были представлено налогоплательщиком 
в налоговый орган в течение 2020 или 2021 
года, порядок уплаты налога с фиксиро-
ванной прибыли подлежит применению 
налогоплательщиком в течение не менее 
трех налоговых периодов начиная с нало-
гового периода, в котором налогоплатель-
щиком представлено такое уведомление, 
если иное не предусмотрено настоящей 
статьей.

В случае, если в течение указанных в 
абзаце первом или втором настоящего 
пункта налоговых периодов налогопла-
тельщик перестал являться контролирую-
щим лицом применительно ко всем 
контро лируемым иностранным компани-
ям, контролирующим лицом которых он 
являлся в течение указанных налоговых 
периодов, обязанность по уплате налога с 
фиксированной прибыли не возникает в 
отношении налоговых периодов, в кото-
рых налогоплательщик не являлся контро-
лирующим лицом применительно ко всем 
контролируемым им иностранным компа-
ниям, которые приходятся на налоговые 
периоды, указанные в абзаце первом или 
втором настоящего пункта.

В случае, если уведомление о перехо-
де на уплату налога с фиксированной при-
были представлено налогоплательщиком, 
ранее воспользовавшимся правом, пред-
усмотренным абзацем третьим пункта 4 
настоящей статьи, в том числе в период, 
указанный в абзаце втором настоящего 
пункта, срок применения порядка уплаты 
налога с фиксированной прибыли не 
может быть менее пяти налоговых перио-
дов начиная с налогового периода, в кото-
ром таким налогоплательщиком представ-
лено указанное уведомление.

4. Налогоплательщик, перешедший на 
уплату налога с фиксированной прибыли, 
вправе отказаться от такого порядка упла-
ты налога посредством представления 
уведомления об отказе от уплаты налога 
на доходы физических лиц с фиксирован-
ной прибыли, но не ранее сроков, установ-
ленных абзацами первым и вторым пункта 
3 настоящей статьи, если иное не предус-
мотрено настоящим пунктом.

Указанное в настоящем пункте уве-
домление налогоплательщик представля-
ет в налоговый орган по месту жительства 
в срок до 31 декабря года, являющегося 
налоговым периодом, начиная с которого 
налогоплательщик отказывается от упла-
ты налога с фиксированной прибыли (с 
учетом особенностей, установленных 
настоящим пунктом).

В случае, если в период применения 
налогоплательщиком порядка уплаты 
налога с фиксированной прибыли феде-
ральным законом в настоящий Кодекс 
внесены изменения, приводящие к увели-
чению суммы налога с фиксированной 
прибыли, налогоплательщик вправе пред-
ставить в налоговый орган уведомление 
об отказе от уплаты налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли до истечения сроков, установленных 
абзацами первым и вторым пункта 3 
настоящей статьи. В этом случае указан-
ное уведомление налогоплательщик пред-
ставляет в налоговый орган по месту 
жительства в срок до 31 декабря года, 
предшествующего году, начиная с которо-
го на основании положений соответствую-
щего федерального закона применяются 
внесенные в настоящий Кодекс измене-
ния, приводящие к увеличению суммы 
налога с фиксированной прибыли, и за 
который налогоплательщик отказывается 
от уплаты налога с фиксированной прибы-
ли.

Уведомление о переходе на уплату 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли и уведомление об 
отказе от уплаты налога на доходы физи-
ческих лиц с фиксированной прибыли 
представляются в налоговый орган нало-
гоплательщиком по установленным фор-
мам (форматам).

Формы (форматы) уведомления о 
переходе на уплату налога с фиксирован-
ной прибыли и уведомления об отказе от 
уплаты налога с фиксированной прибыли, 
а также порядок заполнения соответству-
ющих форм и порядок представления 
соответствующих заявлений в электрон-
ной форме утверждаются федеральным 
органом исполнительной власти, уполно-
моченным по контролю и надзору в обла-
сти налогов и сборов, по согласованию с 
Министерством финансов Российской 
Федерации.»;

7) пункт 1 статьи 228 дополнить под-
пунктом 10 следующего содержания:

«10) физические лица, представив-
шие в налоговый орган уведомление о 
переходе на уплату налога с фиксирован-
ной прибыли, ― в части исчисления и 
уплаты соответствующей суммы налога.»;

8) абзац первый пункта 4 статьи 229 
после слов «указывают все полученные 
ими в налоговом периоде доходы» допол-
нить словами «(в том числе фиксирован-
ную прибыль)»;

9) пункт 1 статьи 232 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Налогоплательщик, перешедший на 
уплату налога с фиксированной прибыли, 
отказывается от уменьшения суммы нало-
га, исчисленного с фиксированной прибы-
ли, на суммы налога, уплаченного физиче-
ским лицом ― налоговым резидентом 
Российской Федерации в иностранном 
государстве с полученных им доходов. 

Основанием для такого отказа является 
факт представления в налоговый орган 
уведомления о переходе на уплату налога 
на доходы физических лиц с фиксирован-
ной прибыли.»;

10) абзац второй пункта 1 части второй 
статьи 250 дополнить словами «и величи-
ну внесенного им вклада в виде денежных 
средств, уменьшенных на сумму денеж-
ных средств, указанных в подпункте 111 
пункта 1 статьи 251 настоящего Кодекса, в 
имущество организации»;

11) в статье 251:
а) подпункт 14 пункта 1 дополнить 

абзацем следующего содержания:
«Также в целях настоящей главы к 

средствам целевого финансирования при-
равниваются средства участников долево-
го строительства, размещенные на счетах 
эскроу в соответствии с Федеральным 
законом от 30 декабря 2004 года № 214-
ФЗ «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Россий-
ской Федерации». Расходы организации-
застройщика, которые должны быть в 
дальнейшем возмещены за счет указан-
ных средств, учитываются раздельно как 
произведенные в рамках целевого финан-
сирования. Использованием по целевому 
назначению этих средств в целях настоя-
щей главы признается возмещение ими 
расходов застройщика в связи со строи-
тельством (созданием) многоквартирных 
домов и (или) иных объектов недвижимо-
сти, предусмотренных договором участия 
в долевом строительстве;»;

б) пункт 3 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Положения настоящего пункта при-
меняются также к правоотношениям, воз-
никшим между федеральными органами 
исполнительной власти (федеральными 
агентствами) и организациями (государст-
венными корпорациями), созданными в 
соответствии со специальными федераль-
ными законами, регулирующими деятель-
ность данных организаций (государствен-
ных корпораций), в рамках процесса пере-
дачи активов (включая права по договорам 
(контрактам, соглашениям), предусмо-
тренного федеральным законом.»;

12) в статье 268:
а) в пункте 1:
абзац первый подпункта 21 после 

слова «реализацией,» дополнить словами 
«а также на величину вклада в виде денеж-
ных средств, уменьшенных на сумму 
денежных средств, указанных в подпункте 
111 пункта 1 статьи 251 настоящего Кодек-
са, в имущество организаций, доли (паи) 
которых были приобретены,», дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Величина вклада в виде денежных 
средств в имущество организации, умень-
шающая доходы от реализации долей 
(паев), рассчитывается пропорционально 
реализуемым долям (паям) в общей вели-
чине долей (паев), принадлежащих нало-
гоплательщику.»;

дополнить подпунктом 5 следующего 
содержания:

«5) при реализации объекта основных 
средств, в отношении которого налогопла-
тельщик использовал право на примене-
ние инвестиционного налогового вычета в 
части стоимости основного средства, ― на 
остаточную стоимость амортизируемого 
имущества, определяемую в соответствии 
с пунктом 1 статьи 257 настоящего Кодек-
са, соответствующую части первоначаль-
ной стоимости такого объекта основных 
средств, сформированной за счет расхо-
дов, в части которых налогоплательщик не 
использовал право на применение инве-
стиционного налогового вычета.»;

б) пункт 2 после слов «с учетом расхо-
дов, связанных с его» дополнить словами 
«приобретением и»;

13) в пункте 2 статьи 277:
а) абзац первый дополнить словами «и 

величины внесенных ими вкладов в виде 
денежных средств, уменьшенных на 
сумму денежных средств, указанных в 
подпункте 111 пункта 1 статьи 251 настоя-
щего Кодекса, в имущество организации»;

б) абзац второй дополнить словами «и 
величины внесенного им вклада в виде 
денежных средств, уменьшенных на 
сумму денежных средств, указанных в 
подпункте 111 пункта 1 статьи 251 настоя-
щего Кодекса, в имущество организации»;

14) абзац первый пункта 3 статьи 280 
после слов «на ее приобретение)» допол-
нить словами «и величины внесенного им 
вклада в виде денежных средств, умень-
шенных на сумму денежных средств, ука-
занных в подпункте 111 пункта 1 статьи 251 
настоящего Кодекса, в имущество органи-
зации, ценные бумаги которой реализуют-
ся (выбывают)», дополнить предложени-
ем следующего содержания: «Величина 
вклада в имущество организации, умень-
шающая доходы от реализации акций, 
рассчитывается пропорционально цене 
приобретения реализуемых ценных бумаг 
в общей стоимости акций, принадлежа-
щих налогоплательщику.»;

15) в пункте 6 статьи 283:
а) абзац третий дополнить словами 

«, если иное не предусмотрено подпун-
ктом 3 настоящего пункта»;

б) дополнить новым абзацем пятым 
следующего содержания:

«3) вправе уменьшить налоговую базу 
текущего налогового (отчетного) периода 
на сумму (часть суммы) убытка, получен-
ного указанной организацией в период, в 
котором указанная организация являлась 
участником консолидированной группы 
налогоплательщиков, определенного в 
порядке, установленном пунктом 1 статьи 
2781 настоящего Кодекса, и не учтенного 
при определении консолидированной 
налоговой базы на основании абзаца тре-
тьего пункта 1 статьи 2781 настоящего 
Кодекса. Уменьшение налоговой базы 
текущего периода осуществляется в 
порядке и на условиях, которые предусмо-
трены настоящей статьей. При этом нало-
говая база не может быть уменьшена на 
сумму убытка, указанного в настоящем 
пункте, более чем на 50 процентов.»;

в) абзацы пятый и шестой считать 
соответственно абзацами шестым и седь-
мым;

16) в статье 2861:
а) абзац первый пункта 21 изложить в 

следующей редакции:
«21. Налогоплательщик имеет право 

уменьшить в текущем налоговом (отчет-
ном) периоде суммы налога (авансового 
платежа), подлежащие зачислению в 
доходную часть бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации, на инвестиционный 
налоговый вычет (часть инвестиционного 
налогового вычета) текущего налогового 
(отчетного) периода, а также на неисполь-
зованный инвестиционный налоговый 
вычет предыдущих налоговых (отчетных) 
периодов, определяемый с учетом поло-
жений пункта 9 настоящей статьи, но не 

более чем на сумму предельной величины 
инвестиционного налогового вычета.»;

б) в пункте 3:
в абзаце первом слова «расходов, ука-

занных в абзаце втором» заменить слова-
ми «расходов, составляющей первона-
чальную стоимость основного средства в 
соответствии с абзацем вторым», слова 
«расходов на цели, указанные» заменить 
словами «расходов, составляющей вели-
чину изменения первоначальной стоимо-
сти основного средства в случаях, указан-
ных»;

абзац второй после слов «в федераль-
ный бюджет» дополнить словами «в теку-
щем налоговом (отчетном) периоде»;

абзац третий дополнить словами «, а 
также в последующие налоговые (отчет-
ные) периоды с учетом положения пункта 
9 настоящей статьи»;

в ) абзац первый пункта 5 после слов 
«применяется к налогу» дополнить слова-
ми «(авансовому платежу)»;

г ) подпункт 2 пункта 6 изложить в сле-
дующей редакции:

«2) предельные размеры расходов, 
указанных в подпунктах 1 и 2 пункта 2 
настоящей статьи и учитываемых при 
определении размера инвестиционного 
налогового вычета текущего налогового 
(отчетного) периода, право на применение 
которого предоставляется в соответствии 
с подпунктом 1 настоящего пункта, а также 
размер ставки налога, применяемой для 
расчета предельной величины инвестици-
онного налогового вычета в соответствии 
с пунктом 21 настоящей статьи;»;

д ) в пункте 7:
абзац первый дополнить словами «в 

части расходов, понесенных в случаях 
приобретения, создания, сооружения, 
достройки, дооборудования, реконструк-
ции, модернизации, технического перево-
оружения, которые учитываются налого-
плательщиком при определении размера 
инвестиционного налогового вычета в 
отношении данного объекта»;

абзац второй изложить в следующей 
редакции:

«Объекты основных средств не подле-
жат амортизации в части их первоначаль-
ной стоимости, сформированной за счет 
расходов, понесенных в случаях приобре-
тения, создания, сооружения, достройки, 
дооборудования, реконструкции, модер-
низации, технического перевооружения, в 
отношении которых налогоплательщик 
использовал право на применение инве-
стиционного налогового вычета в соответ-
ствии с настоящей статьей.»;

дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Расходы на достройку, дооборудова-
ние, реконструкцию, модернизацию, тех-
ническое перевооружение объекта основ-
ных средств, в отношении которого нало-
гоплательщик воспользовался правом на 
применение инвестиционного налогового 
вычета в соответствии с настоящей ста-
тьей, понесенные после окончания 
использования налогоплательщиком 
права на применение инвестиционного 
налогового вычета в отношении данного 
объекта, в том числе в связи с отменой 
соответствующего закона субъекта Рос-
сийской Федерации, учитываются в 
общем порядке, установленном настоя-
щей главой.»;

е) пункт 9 изложить в следующей 
редакции:

«9. Инвестиционный налоговый вычет 
текущего налогового (отчетного) периода 
в части, превышающей предельную вели-
чину инвестиционного налогового вычета 
(неиспользованный инвестиционный 
налоговый вычет), может быть использо-
ван для уменьшения сумм налога (авансо-
вого платежа), подлежащих зачислению в 
доходную часть бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации, в последующих нало-
говых (отчетных) периодах, если иное не 
предусмотрено законом субъекта Россий-
ской Федерации.

Определенная в соответствии с пун-
ктом 3 настоящей статьи сумма уменьше-
ния налога (авансового платежа), подле-
жащего зачислению в федеральный бюд-
жет, в части превышения над расчетной 
суммой налога, определенной в соответст-
вии с абзацем вторым пункта 3 или абза-
цем третьим пункта 10 настоящей статьи, 
может быть использована для уменьше-
ния суммы налога (авансового платежа), 
подлежащей зачислению в федеральный 
бюджет, в последующих налоговых 
(отчетных) периодах, если в соответствии 
с абзацем первым настоящего пункта ана-
логичное право применяется к инвестици-
онному налоговому вычету.»;

17) в статье 3091:
а ) в подпункте 11 пункта 3 слова «, про-

изводных финансовых инструментов» 
исключить;

б ) в абзаце первом пункта 31 слова 
«, производных финансовых инструмен-
тов» исключить;

в ) в пункте 11:
в абзаце первом слова «в отношении 

прибыли контролируемой иностранной 
компании за соответствующий период» 
заменить словами «в отношении прибыли 
контролируемой иностранной компании 
(за исключением суммы налога на доходы 
физических лиц, исчисленного с фикси-
рованной прибыли) за соответствующий 
период (если иное не предусмотрено 
настоящим пунктом)»;

дополнить абзацами следующего 
содержания:

«В случае, если в соответствии с зако-
нодательством иностранного государства 
срок исчисления налога в отношении при-
были контролируемой иностранной ком-
пании за соответствующий период уста-
новлен на более позднюю дату, чем пред-
усмотренная главой 23 настоящего Кодек-
са или настоящей главой дата предостав-
ления налогоплательщиком ― контроли-
рующим лицом налоговой декларации, 
соответствующая сумма налога учитыва-
ется при исчислении налога в отношении 
прибыли контролируемой иностранной 
компании за налоговый период, следую-
щий за календарным годом, за который 
была исчислена сумма налога в отноше-
нии этой прибыли в соответствии с законо-
дательством иностранного государства.

При этом совокупный размер исчи-
сленных в соответствии с законодательст-
вом иностранного государства сумм нало-
гов не может превышать сумму налога, 
исчисленного в отношении прибыли 
контролируемой иностранной компании 
за налоговый период, следующий за 
календарным годом, за который была 
исчислена сумма налога в отношении этой 
прибыли в соответствии с законодательст-
вом иностранного государства.

Установление срока исчисления нало-
га в отношении прибыли контролируемой 
иностранной компании за соответствую-
щий период на более позднюю дату, чем 
предусмотренная главой 23 настоящего 
Кодекса или настоящей главой дата предо-

ставления налогоплательщиком ― 
контро лирующим лицом налоговой декла-
рации, должно быть подтверждено путем 
представления налогоплательщиком — 
контролирующим лицом в налоговый 
орган по месту нахождения соответствую-
щих документов одновременно с пред-
ставлением налоговой декларации за 
налоговый период, следующий за кален-
дарным годом, за который была исчисле-
на сумма налога в отношении этой прибы-
ли в соответствии с законодательством 
иностранного государства.»;

г ) дополнить пунктом 12 следующего 
содержания:

«12. В случае, если налогоплательщи-
ком ― контролирующим лицом, являю-
щимся физическим лицом, в налоговый 
орган представлено уведомление о пере-
ходе на уплату налога на доходы физиче-
ских лиц с фиксированной прибыли 
контролируемой иностранной компании, 
положения настоящей статьи применяют-
ся с учетом следующих особенностей:

убыток контролируемой иностранной 
компании, полученный до перехода на 
уплату налога на доходы физических лиц с 
фиксированной прибыли, может быть 
учтен налогоплательщиком при определе-
нии прибыли контролируемой иностран-
ной компании начиная с налогового перио-
да, в котором он отказался от уплаты нало-
га на доходы физических лиц с фиксиро-
ванной прибыли;

убыток контролируемой иностранной 
компании, полученный в периоды уплаты 
налогоплательщиком налога на доходы 
физических лиц с фиксированной прибы-
ли, может быть учтен налогоплательщи-
ком при определении прибыли контроли-
руемой иностранной компании начиная с 
налогового периода, в котором он отказал-
ся от уплаты налога на доходы физических 
лиц с фиксированной прибыли. При этом 
величина убытка, указанного в настоящем 
абзаце, определяется как отрицательная 
величина от суммы убытков и прибылей до 
налогообложения по данным финансовой 
отчетности контролируемой иностранной 
компании за периоды уплаты налогопла-
тельщиком налога на доходы физических 
лиц с фиксированной прибыли.

Определение величины и докумен-
тальное подтверждение прибыли (убытка) 
в целях настоящего пункта осуществляют-
ся на основании совокупности положений 
настоящей статьи и статьи 2515 настоящего 
Кодекса.»;

18) в подпункте 4 пункта 2 статьи 310 
слова «российскими банками и банком 
развития ― государственной корпора-
цией» исключить;

1 9) часть первую статьи 321 после 
слов «Агентство по страхованию вкладов» 
дополнить словами «, Государственная 
корпорация по космической деятельности 
«Роскосмос».

С   татья 3
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением положе-
ний, для которых настоящей статьей уста-
новлены иные сроки вступления их в силу.

2 . Пункт 3, подпункт «а» пункта 4, пун-
кты 6 и 7 статьи 1 настоящего Федерально-
го закона вступают в силу по истечении 
одного месяца со дня его официального 
опубликования.

3 . Пункт 5 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 1 июля 
2021 года, но не ранее чем по истечении 
одного месяца со дня его официального 
опубликования.

4 . Пункты 1, 10, подпункт «а» пункта 
12, пункты 13, 14 и 19 статьи 2 настоящего 
Федерального закона вступают в силу по 
истечении одного месяца со дня его офи-
циального опубликования, но не ранее 
1-го числа очередного налогового периода 
по соответствующему налогу.

5 . Положения подпункта 14 пункта 1 
статьи 251 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции настоящего 
Федерального закона) применяются к пра-
воотношениям, возникшим с 1 января 
2020 года.

6 . Действие положений пункта 3 ста-
тьи 251 Налогового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) распространяется на 
правоотношения, возникшие с 1 января 
2015 года.

7. Положения статей 2513-1, 2514, 2515, 
подпунктов 11 и 11-1 статьи 126 и статьи 
3091 Налогового кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются в отноше-
нии порядка определения прибыли 
контро лируемых иностранных компаний в 
целях налогообложения и порядка пред-
ставления уведомлений о контролируе-
мых иностранных компаниях и подтвер-
ждающих документов за налоговые пери-
оды начиная с 2020 года.

8 . Положения подпунктов 81 и 82 пун-
кта 3 статьи 208, пункта 66 статьи 217, пун-
кта 11 статьи 223, пунктов 2 и 3 статьи 2272, 
подпункта 10 пункта 1 статьи 228, пункта 4 
статьи 229, пункта 1 статьи 232 Налогового 
кодекса Российской Федерации (в редак-
ции настоящего Федерального закона) 
применяются к правоотношениям по исчи-
слению и уплате налога на доходы физи-
ческих лиц за налоговые периоды начиная 
с 2020 года.

9 . Положения абзаца пятого пункта 3 
статьи 210 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции настоящего 
Федерального закона) применяются к пра-
воотношениям по исчислению и уплате 
налога на доходы физических лиц с фик-
сированной прибыли контролируемой 
иностранной компании за налоговый 
период 2020 года.

1 0. Уведомление, предусмотренное 
абзацем первым пункта 1 статьи 2272 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции, в отношении налогового периода 
2020 года представляется в налоговый 
орган до 1 февраля 2021 года.

1 1. До утверждения федеральным 
органом исполнительной власти, уполно-
моченным по контролю и надзору в обла-
сти налогов и сборов, форм (форматов) 
уведомления о переходе на уплату налога 
на доходы физических лиц с фиксирован-
ной прибыли контролируемой иностран-
ной компании и уведомления об отказе от 
уплаты налога на доходы физических лиц 
с фиксированной прибыли контролируе-
мой иностранной компании, а также 
порядка заполнения соответствующих 
форм и порядка представления соответст-
вующих заявлений в электронной форме 
указанные уведомления представляются 
по формам и в порядке, которые рекомен-
дованы федеральным органом исполни-
тельной власти, уполномоченным по 
контролю и надзору в области налогов и 
сборов.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 368-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Внести в Федеральный закон от 28 декабря 2010 года № 390-ФЗ «О безопасности» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 1, ст. 2; 2020, № 6, ст. 585) 
следующие изменения:

1) в статье 7:
а) пункт 1 части 2 изложить в следующей редакции:
«1) охрана суверенитета Российской Федерации, ее независимости и государствен-

ной целостности, предотвращение внутренних и внешних угроз, пресечение действий, 
направленных на отчуждение части территории Российской Федерации, а также призы-
вов к таким действиям;»;

б) дополнить частью 3 следующего содержания:
«3. Решения межгосударственных органов, принятые на основании положений меж-

дународных договоров Российской Федерации в их истолковании, противоречащем Кон-
ституции Российской Федерации, не подлежат исполнению в Российской Федерации.»;

 2) часть 1 статьи 9 дополнить пунктом 3 следующего содержания:
«3) проводит консультации по предложенным Президентом Российской Федерации 

кандидатурам на должность руководителей федеральных органов исполнительной 
власти (включая федеральных министров), ведающих вопросами обороны, безопасно-
сти государства, внутренних дел, юстиции, иностранных дел, предотвращения чрезвы-
чайных ситуаций и ликвидации последствий стихийных бедствий, общественной безопа-
сности.»;

3) часть 1 статьи 13 изложить в следующей редакции:
«1. Совет Безопасности является конституционным совещательным органом, осу-

ществляющим содействие главе государства в реализации его полномочий по вопросам 
обеспечения национальных интересов и безопасности личности, общества и государст-
ва, а также поддержания гражданского мира и согласия в стране, охраны суверенитета 

Российской Федерации, ее независимости и государственной целостности, предотвра-
щения внутренних и внешних угроз.»;

4) пункт 1 части 2 статьи 14 изложить в следующей редакции:
«1) рассмотрение вопросов, касающихся обеспечения национальных интересов и 

безопасности личности, общества и государства, поддержания гражданского мира и 
согласия в стране, охраны суверенитета Российской Федерации, ее независимости и 
государственной целостности, предотвращения внутренних и внешних угроз, пресече-
ния действий, направленных на отчуждение части территории Российской Федерации, 
призывов к таким действиям, а также касающихся организации обороны, военного стро-
ительства, оборонного производства, военно-технического сотрудничества Российской 
Федерации с иностранными государствами, международного сотрудничества в области 
обеспечения безопасности;»;

 5) в статье 15:
а) часть 6 после слов «не имеющие гражданства» дополнить словом «(подданства)»;
6) дополнить частью 7 следующего содержания:
«7. Заместителю Председателя Совета Безопасности, Секретарю Совета Безопасно-

сти, постоянным членам Совета Безопасности и членам Совета Безопасности в порядке, 
установленном федеральным законом, запрещается открывать и иметь счета (вклады), 
хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных 
за пределами территории Российской Федерации.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 365-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О безопасности»

Принят Государственной Думой 28 октября 2020 года Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Внести в статью 17 Федерального закона от 
29 июля 2017 года № 217-ФЗ «О ведении гра-
жданами садоводства и огородничества для 
собственных нужд и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2017, № 31, ст. 4766; 2020, 
№ 22, ст. 3383; № 31, ст. 5066) изменение, допол-
нив ее частью 61 следующего содержания:

«61. Уставом товарищества могут опреде-
ляться конкретный день, время, место проведе-
ния и повестка ежегодного общего собрания 
членов товарищества, а также порядок ознаком-
ления с проектами документов и иными матери-
алами, планируемыми к рассмотрению на таком 
общем собрании членов товарищества. В этом 
случае ежегодное общее собрание членов това-
рищества по вопросам, указанным в уставе това-

рищества, проводится без их предварительного 
уведомления. В случае проведения ежегодного 
общего собрания членов товарищества в указан-
ный день по иным вопросам, предусмотренным 
частью 1 настоящей статьи, члены товарищест-
ва, а также лица, указанные в части 1 статьи 5 
настоящего Федерального закона (в случае 
включения в повестку такого общего собрания 
членов товарищества вопросов, указанных в 
части 16 настоящей статьи), должны быть про-
информированы о перечне вопросов, включен-
ных в повестку такого общего собрания членов 
товарищества, в порядке, предусмотренном 
частями 13 ― 17 настоящей статьи.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 369-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменения в статью 17 Федерального закона 
«О ведении гражданами садоводства и огородничества 

для собственных нужд и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 22 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о пенсионном 

обеспечении трудящихся государств ― членов 
Евразийского экономического союза

Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Соглашение о пенсионном обеспечении трудящихся государств ― 
членов Евразийского экономического союза, подписанное в городе Санкт-Петербурге 
20 декабря 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 354-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Российской Федерацией и Туркменистаном 
о сотрудничестве в области безопасности

Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Туркменистаном о 
сотрудничестве в области безопасности, подписанное в городе Москве 10 апреля 2003 
года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 355-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора между Российской 

Федерацией и Республикой Индонезией 
о взаимной правовой помощи по уголовным делам

Принят Государственной Думой 22 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Индонези-
ей о взаимной правовой помощи по уголовным делам, подписанный в городе Москве 13 
декабря 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 356-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о зоне свободной 
торговли между Евразийским экономическим 
союзом и его государствами-членами, с одной 

стороны, и Республикой Сербией, с другой стороны
Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года

Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года
Ратифицировать Соглашение о зоне свободной торговли между Евразийским эко-

номическим союзом и его государствами-членами, с одной стороны, и Республикой 
Сербией, с другой стороны, подписанное в городе Москве 25 октября 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 357-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Эквадор о выдаче

Принят Государственной Думой 22 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Эквадор о 
выдаче, подписанный в городе Москве 7 августа 2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 358-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Новым банком развития о размещении 

Евразийского регионального центра 
Нового банка развития в Российской Федерации

Принят Государственной Думой 21 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и 
Новым банком развития о размещении Евразийского регионального центра Нового 
банка развития в Российской Федерации, подписанное в городе Бразилиа 13 ноября 
2019 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 359-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора о товарных знаках, 
знаках обслуживания и наименованиях мест 

происхождения товаров Евразийского 
экономического союза

Принят Государственной Думой 27 октября 2020 года
Одобрен Советом Федерации 3 ноября 2020 года

Ратифицировать Договор о товарных знаках, знаках обслуживания и наименовани-
ях мест происхождения товаров Евразийского экономического союза, подписанный в 
городе Москве 3 февраля 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 ноября 2020 года № 360-ФЗ

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, на основании подпунктов 6, 7 

пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
   Физические лица

 1. JAMAL HUSSEIN HASSAN ZEINIYE* (Abu Hussein; Abu Malek El Talleh; Abu-
Malik al-Shami; Abu-Malik al-Talli; Jamal Husayn Zayniyah; abu-Malik al-Ansari), 
17.08.1972 г. p., POB: a) Benghazi, Libya b) Al Tall, Syrian Arab Republic c) Tell Mnin, 
Syrian Arab Republic; DOB: a) 17 Aug 1972 b) 1 Jan 1972, POB: a) Benghazi, Libya b) Al 
Tall, Syrian Arab Republic c) Tell Mnin, Syrian Arab Republic; DOB: a) 17 Aug 1972 b) 1 
Jan 1972

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 ― 3 

пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
   Организации

 1. W.H.C. (SIBERIAN FRONT; WHITE HARDCOR CATS; WHITE HOOLIGANS CAPITAL; 
БЕЛЫЕ ХУЛИГАНЫ СТОЛИЦЫ; ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ W.H.C.; СИБИРСКИЙ 
ФРОНТ);

   Физические лица
 1. АБДУГАНИЕВ РАХИМЖОН РУСТАМ УГЛИ*, 17.02.2001 г.р., Г. НАМАНГАН 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
 2. АБДУЛЛАЕВ АДАХАМ АБДУРАИМЖАНОВИЧ*, 06.10.1981 г.р., Г. ОШ КИРГИЗ-

СКОЙ ССР;
 3. АБДУЛЛАЕВ ИЛХОМ АХМАДЖАНОВИЧ*, 06.06.1987 г.р., Г. УЧКУРГАН НАМАН-

ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;
 4. АБДУРАЗАКОВ НУРУДИН ЗЕЙНАДИНОВИЧ*, 09.09.1982 г.р., С. РАССВЕТ ТАРУ-

МОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 5. АБДУРАИМОВ ОДИЛБЕК МАМИРЖОН УГЛИ*, 20.08.1999 г.р., С. МАНАК ХОД-

ЖААБАДСКОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
 6. АБДУРАХМАНОВ ТУМСУ УМАЛТОВИЧ*, 19.12.1985 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 7. АБДУХАЛИМОВ ХОКИМ АБДУМУТАЛИБОВИЧ*, 27.03.1981 г.р., КУРГАНТЕ-

ПИНСКИЙ РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
 8. АДИЕВ ХУСЕЙН СУРХОЕВИЧ*, 16.01.1995 г.р., Г. ШАЛИ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
 9. АКРАМОВ ЗАЙНИДДИН МАХМУДОВИЧ*, 22.09.1988 г.р., Г. ТУРСУНЗАДЕ ТАД-

ЖИКСКОЙ ССР;
 10. АЛИЕВА АИДА МУЖАИДОВНА*, 12.12.1989 г.р., С. РУГУДЖА ГУНИБСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 11. АСХАБОВА ТОИТА САМАИЛОВНА*, 20.02.1986 г.р., С. АБДУРАШИДОТАР 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 12. АХМЕДОВ ГУСЕЙН АБДУРАХМАНОВИЧ*, 05.04.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 13. АШАХАНОВ МУСА ИСАМБЕКОВИЧ*, 02.12.1984 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ- 

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
 14. БАБАРИКА НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ, 08.07.1994 г.р., ПОС. МАРЬИНА ГОРКА 

ПУХОВИЧСКОГО Р-НА МИНСКОЙ ОБЛ. БЕЛАРУСИИ;
 15. БАЛХАЕВ МУРЦАЛ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 07.03.1993 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУ-

БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
 16. БАХИРОВ МУХАММАДАЛИ МУХТОРАЛИЕВИЧ*, 24.02.1990 г.р., С. КУРУЛТОЙ 

КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
 17. БЕКМУРЗИЕВ ТИМУР МАГОМЕТОВИЧ*, 22.07.1989 г.р., Г.ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
 18. БЕЛХАРОЕВ ИЛЬЯС ДАУДОВИЧ*, 05.08.1987 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ СОАС-

СР;
 19. БИМУРЗАЕВ МУРЗАБЕК МУРАТАЛИЕВИЧ*, 06.05.1987 г.р., С.ТЕРЕКЛИ-МЕК-

ТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
 20. БОГАТЫРЕВ БОРИС ИСАЕВИЧ*, (БЕЛХОРОЕВ БАТЫР ИСАЕВИЧ; ТОЛДИЕВ 

БАТЫР ИСАЕВИЧ), 18.08.1978 г.р., П. ЯГОДНОЕ ЯГОДИНСКОГО РАЙОНА МАГАДАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

 21. БОРАНОВ АЛИБЕК ИСЛАМОВИЧ*, 12.04.1978 г.р., С. ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 22. БРАТЧИКОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ*, 17.03.1963 г.р., Г. ИНТА РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

 23. БРЕШЕНКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 24.06.1982 г.р., Г. МОРШАНСК ТАМ-
БОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 24. ВОРОНЦОВА СВЕТЛАНА ПЕТРОВНА, 12.04.1975 г.р., Г. ТУЛА;
 25. ГАДЖИЕВ МИКАИЛ ИСМАИЛОВИЧ*, 14.03.1989 г.р., С. ЭНДИРЕЙ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 26. ГАДЖИЕВ МУГУТДИН ИСМАИЛОВИЧ*, 01.12.1990 г.р., С. ЭНДИРЕЙ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 27. ГАДИЕВ МАГОМЕД ЮНУСОВИЧ*, 01.09.1984 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;
 28. ГАРТВИХ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 31.08.1972 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК- 

КАМЧАТСКИЙ;
 29. ГИМБАТОВ ГИМБАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 31.07.1982 г.р., Г. ЮЖНО-СУХОКУМСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 30. ГРИЦАЙ НИКОЛАЙ ПЕТРОВИЧ*, 06.11.1959 г.р., С. СОКОЛОВКА РОДИНСКО-

ГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
 31. ГУСЕЙНОВ РОВШАН АЛИАДИЕВИЧ*, 21.10.1987 г.р., Г. ДЕРБЕНТ ДАГЕСТАН-

СКОЙ АССР;
 32. ДАВИТИАНИ АНЗОР ГОЧАЕВИЧ*, 01.10.1987 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 33. ДЖАНМУРЗАЕВА НАЗИМАТ ЗИЯВДИНОВНА*, 09.09.1987 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА;
 34. ДЖУРАБОЙ ДЖАХОНГИРИ*, 02.09.1998 г.р., РАЙОН ИСТАРАВШАН СОГДИЙ-

СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
 35. ДОРОШЕНКО АНДРЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 23.02.1982 г.р., Г. УЗЛОВАЯ ТУЛЬСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
 36. ДОТМЕРЗОЕВ АДАМ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 18.05.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 

АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
 37. ДОТМЕРЗОЕВ МАЙРБЕК ВЛАДИМИРОВИЧ*, 18.11.1986 г.р., СТ. ТРОИЦКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
 38. ДУЛОВА ВЕНЕРА НИКОЛАЕВНА, 03.01.1968 г.р., Г. КАРПИНСК СВЕРДЛОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
 39. ДУЛОВА ДАРЬЯ ИГОРЕВНА, 10.03.2000 г.р., Г. КРАСНОТУРЬИНСК СВЕРДЛОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
 40. ДЫШЕЧЕВ РУСТАМ АСКЕРОВИЧ, 15.12.1977 г.р., Г. МАЙКОП КРАСНОДАР-

СКОГО КРАЯ;
 41. ЕЛАНСКИЙ ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 18.11.1992 г.р., Г. ЕССЕНТУКИ СТАВРО-

ПОЛЬСКОГО КРАЯ;
 42. ЕФЕНДИЕВА ХАВА АДЛАНОВНА*, 24.05.1982 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
 43. ЖУРАЕВ ФАРХОД УСМОНОВИЧ*, 25.10.1988 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;
 44. ЗАЛЯЕВ РУСЛАН ГАРАФТИНОВИЧ, 25.10.1972 г.р., С. АКТАНЫШ АКТАНЫШ-

СКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;
 45. ЗАЛЯЕВА СВЕТЛАНА СЕРГЕЕВНА, 12.05.1975 г.р., Г. ВОЛЧАНСК СВЕРДЛОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;

 46. ЗУЛЬФУГАРОВ САМИК КИРИМХАНОВИЧ, 11.05.1990 г.р., Г. БАЛАКОВО САРА-
ТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 47. ИСМАИЛОВ РУСЛАНБЕК АБДУЛЛАЕВИЧ*, (ИСМАИЛОВ РУСЛАМБЕК АБДУЛ-
ЛАЕВИЧ; ИСРАПИЛОВ РУСЛАН САЙТЕЛИЕВИЧ), 02.09.1971 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 48. ИСМАИЛОВА МАРЬЯМ МАНСУРОВНА*, 28.02.1996 г.р., Г. МОСКВА;
 49. ИСУПОВ ВИКТОР ДМИТРИЕВИЧ, 06.01.2002 г.р., Г. КИРОВ;
 50. КАХАРОВ ШАМИЛЬ ЖАБРАИЛОВИЧ*, 07.10.1998 г.р., С. БАММАТЮРТ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 51. КАХОРОВ АБДУСАЛОМ АБДУХАЛИЛОВИЧ*, 14.07.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
 52. КАШИНЦЕВ АНДРЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 31.12.1991 г.р., Г. ДОНСКОЙ ТУЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
 53. КЕРИМОВ РАМИС РАМАЗАНОВИЧ*, 25.07.1976 г.р., СТ. АНЕВСКАЯ ТАРУМОВ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 54. КИМ СТАНИСЛАВ ВИКТОРОВИЧ, 05.07.1968 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
 55. КИТАЕВ НИКИТА РЕФКАТОВИЧ, 17.03.1990 г.р., Г. СОКОЛЬНИКИ НОВОМО-

СКОВСКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
 56. КОБУЛОВ АЪЗАМЖОН ОРТИКБОЙ УГЛИ*, 08.08.1997 г.р., Г. КАРАСУ АНДИ-

ЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
 57. КОКЕШОВ РУСТАМ КАЙТАРБИЕВИЧ*, 06.05.1987 г.р., С. КУМЛИ НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 58. КОЛОТОВ ВАДИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 02.06.1968 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 59. КУЗНЕЦОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 07.01.1980 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИ-

КИ КОМИ;
 60. КУНЧУБАКОВ БАКТЫБЕК АБДУРАШИТОВИЧ*, 30.08.1988 г.р., С. СУЗАК 

СУЗАКСКОГО РАЙОНА ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
 61. КУРБАНОВ АБУ ЯРАЛИЕВИЧ*, 30.09.1972 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
 62. КУРБАНОВА ЭСЕТ РУСЛАНОВНА*, 22.08.1983 г.р., СТ. НЕСТЕРОВСКАЯ СУН-

ЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
 63. ЛЕВИН МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.04.1990 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 64. ЛОПАТИН АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 12.04.1997 г.р., ПОС. ПОДЛЕСНЫЙ ВЕР-

ХНЕХАВСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
 65. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МУСАЕВИЧ*, 10.08.1979 г.р., С. ГЕРГЕБИЛЬ ГЕРГЕ-

БИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 66. МАГОМЕДОВА ЗУЛАЙХАТ АЛИЕВНА*, 31.08.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
 67. МАКАШАРИПОВА АЙШАТ МАГОМЕДХАБИБОВНА*, 09.05.1980 г.р., Г. МАХАЧ-

КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 68. МАКАШАРИПОВА ХУРМАТ МАГОМЕДХАБИБОВНА*, 14.08.1975 г.р., РЕСПУ-

БЛИКА ДАГЕСТАН;
 69. МАММАЕВА ПАТИНА ОМАРОВНА*, 28.10.1995 г.р., С. БОЛЬШАЯ-ЗАДОЕВКА 

КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 70. МАХМУДОВА АЙША РУСЛАНОВНА*, 07.04.1987 г.р., С. ЛЬГОВО КАШИНСКО-

ГО РАЙОНА КАЛИНИСКОЙ ОБЛАСТИ;
 71. МЕРЖОЕВА МАККА АЙНДИЕВНА*, 27.02.2003 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-

СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
 72. МИНЬКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 01.01.1972 г.р., С. ПОЛОЦК КИЗИЛЬСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
 73. МИНЯЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ*, 26.12.1988 г.р., ГОР. ЛЕНИНСК-КУЗ-

НЕЦКИЙ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 74. МУХАМЕТШИН МАРАТ ХАФИЗОВИЧ*, 18.12.1989 г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК 

КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
 75. МУЦОЛЬГОВ АДАМ МАГОМЕДОВИЧ*, 13.10.1986 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
 76. ОЗГАНБАЕВ НАРБЕК ТЕМИРХАНОВИЧ*, 19.01.1988 г.р., С. КУНБАТАР НОГАЙ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 77. ОЗДОЕВ ИБРАГИМ МИКАИЛОВИЧ*, 17.03.1994 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-

СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
 78. ОМАРОВА АСИЯТ ШИХШАИТОВНА*, 22.06.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
 79. ПАШКОВЯКАРТУР ЮРЬЕВИЧ, 22.01.1988 г.р., Г. ВАЛКА ЛАТВИЙСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
 80. ПОДЗОРОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 09.02.1983 г.р., Г. ТАЙГА КЕМЕРОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
 81. ПОДЧУФАРОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 30.04.1960 г.р., ПГТ. ПЕРВОМАЙ-

СКИЙ Г. ЩЕКИНО ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
 82. ПОЛЕВОДОВ НИКОЛАЙ ЮРЬЕВИЧ, 10.02.1970 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
 83. ПРЯНИКОВ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕВИЧ, 18.05.1987 г.р., С. УДИНСК РАЙОН 

ИМЕНИ ПОЛИНЫ ОСИПЕНКО ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
 84. ПРЯНИКОВА АНАСТАСИЯ ОЛЕГОВНА, 05.03.1987 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 85. САИДАМИРОВ САИДИСЛОМ САИДБУРХОНОВИЧ*, 07.09.2005 г.р., Г.ТАЙГА 

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 86. САТКЕЕВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 01.03.1984 г.р., ДЕР. КУСАКОВКА 

БОГОРОДСКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 87. САФАРОВ ДЖАМОЛИДИН РАЖАБАЛИЕВИЧ*, 20.04.1987 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
 88. ТАХАН АБДУЛЬРАХМАН УСАМА*, 10.05.1998 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
 89. ТАХАН ЗУБАИР УСАМА*, 03.12.1999 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
 90. ТИНЯКОВ ДАНИИЛ ВИТАЛЬЕВИЧ, 04.04.2003 г.р., Г. КРАСНОДАР;
 91. ТИХОНОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 28.09.1976 г.р., Г. АХАЛЦИХЕ ГРУЗИИ;
 92. ТОМЧУК МАКСИМ МИХАЙЛОВИЧ*, 25.05.1992 г.р., Г. ЕВПАТОРИЯ РЕСПУ-

БЛИКИ КРЫМ УКРАИНА;
 93. ТРИФОНОВ НИКИТА АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.12.2000 г.р., Г. ТУЛА;
 94. ТУШАЕВ РУСТАМ ЮСУПОВИЧ*, 14.11.1981 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
 95. УКРАИНЦЕВ АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 22.05.1976 г.р., С. ЧЕРНЫЙ МЫС 

УБИНСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
 96. УСМАНОВ ДАВРОНЖОН МУРЗАШИРОВИЧ*, 03.08.2000 г.р., РЕСПУБЛИКА 

КЫРГЫЗСТАН;
 97. ФАЙЗОВ РАДИОН НУРИСЛАНОВИЧ*, 28.01.1990 г.р., Д. КРАСНОЯ ЯРКОВСКО-

ГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
 98. ФАЙЗОВ АЛИШЕР АСАДБЕКОВИЧ*, 18.07.1981 г.р., С. ЧКАЛОВ ВАНЧСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
 99. ФИЛИППОВ НИКОЛАЙ ДМИТРИЕВИЧ*, 13.11.1960 г.р., С. КЫТЫЛ-ДЮРА 

ОРДЖОНИКИДЗЕВСКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ АССР;
 100. ХАЙРУЛИНА РАЛИНА РАФАИЛЬЕВНА*, 22.01.1990 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;
 101. ХАСЯНОВ УСМАН ДЖАФАРЬЕВИЧ, 07.03.1981 г.р., С. МАЛЫЙ ТРУЕВ КУЗ-

НЕЦКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
 102. ХАУТИЕВАХЕДИ АХМЕТОВНА*, 15.04.1989 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
 103. ХИНАБИЕВ ИМАН РУСЛАНОВИЧ*, 05.09.1993 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
 104. ЧУТОВ ШУХРАТЖОН ТУРСУНМУРОДОВИЧ, 03.03.1990 г.р., ДЖ. КУКТОШ 

РАЙОН ЛЕНИНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
 105. ШАРИФЖОНОВ БАХТИЕРЖОН ОБИДЖОН УГЛИ*, (ШАРИФЖОНОВ БАХТИЁР-

ЖОН ОБИДЖОН УГЛИ), 29.04.1997 г.р., Г. КАРАСУ АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

 106. ШОЮСУПОВ ШОХЖАХОН САЙИТНИЕЗОВИЧ*, 20.02.1995 г.р., Г. ТЕРМЕЗ 
СУРХАНДЫРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

 107. ЯКОВЛЕВА АЛЕКСАНДРА МИХАЙЛОВНА, 23.12.1955 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

 108. ЯХЬЯЕВА ИНДИРА МАГОМЕДАМИНОВНА*, 27.12.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 
пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма»

   Физические лица
 1. АБАЕВ АРТУР АБУАЛИЕВИЧ (КИСКАЕВ АРТУР АБУАЛИЕВИЧ)03.08.1983 г.р., Г. 

ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ ССР;
 2. АБЗАЛЕТДИНОВА АННА ПЕТРОВНА 15.01.1975 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
 3. АЛЕКСЕЕВ ЕГОР ПАВЛОВИЧ 18.01.1994 г.р., Г. ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 4. АЛИМАГОМЕДОВ ТЕРМАН АЛИБЕКОВИЧ 24.09.1992 г.р., С. ЛЯХА ТАБАСАРАН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 5. АМСИЕВ ИСЛАМ РУСЛАНОВИЧ 15.01.1996 г.р., Г. МОЗДОК РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ;
 6. АФАНАСЬЕВ-КАДОМЦЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 23.02.1981 г.р., Г. ПЕТРО-

ПАВЛОВСК РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
 7. БЕЛАШЕВ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ 30.07.1961 г.р., Г. КУНГУР ПЕРМСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
 8. БОГДАНОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ 02.07.1975 г.р., Г. СОСНОГОРСК РЕСПУБЛИКИ 

КОМИ;
 9. БОРИСОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 21.04.1989 г.р., Г. САРАТОВ;
 10. БУЗАНОВ ДАНИЛА АЛЕКСАНДРОВИЧ 31.05.1995 г.р., Г. БАЛАКОВО САРАТОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
 11. БУТОВ ЮРИЙ ПАВЛОВИЧ 26.02.1965 г.р., Г. ВАХРУШЕВО ВОРОШИЛОВГРА-

СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
 12. ГАЛИГУЗОВ АЛЕКСАНДР ОЛЕГОВИЧ 29.12.1992 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИ-

МИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
 13. ГАСАНОВ ШАХБАН ГАДЖИ РАМАЗАНОВИЧ 21.01.1990 г.р., С. ЧЕРНЯЕВКА 

КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РД;
 14. ГУГЕНГЕЙМЕР ОСКАР ВИКТОРОВИЧ 09.08.1992 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУБЛИ-

КИ БУРЯТИЯ;
 15. ЕВЛОЕВА ЖАРЕЙДАТ ХАСАНОВНА 01.06.1996 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИ-

КИ ИНГУШЕТИЯ;
 16. ЗАКОНЩИКОВ КИРИЛЛ АРТУРОВИЧ 23.07.1997 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
 17. ЗУБЦОВСКИЙ АНТОН АНДРЕЕВИЧ 11.05.1987 г.р., Г. ВОЛОГДА;
 18. ИВАНОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ 16.07.2000 г.р., Г. КАЛАЧ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
 19. КАЛАБЕКОВ АЛИ КАЛАБЕКОВИЧ 03.02.1992 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
 20. КУВАЖОКОВ АРТУР БОРИСОВИЧ 24.03.1978 г.р., С. КАРАГАЧ ПРОХЛАДНЕН-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 21. ЛОСЕВ ДЕНИС ОЛЕГОВИЧ 25.07.1988 г.р., П. БОГДАНОВСКИЙ УРИЦКОГО 

РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
 22. ЛУКМАНОВ АЙРАТ РАЗИФОВИЧ 27.09.1974 г.р., Г. ДЮРТЮЛИ РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
 23. ЛЯУЖЕВА РАИСА ЗАЛЕМГОРИЕВНА (АБАЗОВА РАИСА ЗАЛЕМГЕРИЕВНА; 

АБАЗОВА РАИСА ЗАЛЕМГОРИЕВНА) 26.08.1985 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 24. МАДАЕВ АДЛАН ГИЛАНИЕВИЧ 03.04.1993 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙО-
НА ЧИАССР;

 25. НАГАЙЦЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 26.09.1983 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 26. НАГАЦУЕВ ХАСАН НАЖМУДИНОВИЧ 26.10.1990 г.р., С. СТАРЫЙ ЧЕРЕК 
УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 27. НЕГРЕЦКУЛОВ СЕМЕН АНАТОЛЬЕВИЧ 12.05.1985 г.р., Г. НОВОСИБИРСК 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

 28. НЕХАЕВА АЛЕНА МИХАЙЛОВНА 13.04.1989 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;
 29. НЫРОВ СУЛТАН АЛИМОВИЧ 12.11.1997 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 30. ПИЛЬТЯЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 26.03.1991 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУР-

ТИИ;
 31. ПОЛЯКОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ 27.04.1996 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
 32. РАЗУЕВ ОМАР АХМЕДХАНОВИЧ 18.03.1986 г.р., С. КУЛИ КУЛИНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 33. РАМАЗАНОВ СУЛТАН АЛИГУСЕЙНОВИЧ 03.12.1977 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
 34. РЯБЧИКОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ 01.11.1987 г.р., Г. КАЛУГА;
 35. СКРЫННИКОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 30.10.1962 г.р., С. МАНУЙЛОВО 

СНЕЖНЯНСКОГО РАЙОНА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНА;
 36. СНЯТКОВ СТЕПАН ЮРЬЕВИЧ 14.05.1999 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
 37. СОЛОВЬЕВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ 13.02.1970 г.р., Д. КАЗАРМА КУНГУР-

СКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
 38. ТАЗУРКАЕВ АХМЕД САЙДУЛАЕВИЧ 04.07.1980 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН ЧИАС-

СР;
 39. ТУРОНОК ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 07.12.1983 г.р., Г. СУОЯРВИ РЕСПУБЛИКИ 

КАРЕЛИЯ;
 40. ТХАКАХОВ МУРАТ МУХАМЕДОВИЧ 28.12.1979 г.р., С. ПСЫНШОКО ПРОХЛАД-

НЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 41. УМАРОВ АХМЕД ХАМАДОВИЧ 02.04.1962 г.р., Н.П. ХАРСЕНОЙ ШАТОЙСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ,
 42. ФЕРАПОНТОВ ВАЛЕНТИН ВАЛЕРЬЕВИЧ 05.10.1992 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУ-

БЛИКИ МОРДОВИЯ;
 43. ХАДИСОВ РУСЛАН РАМЗАНОВИЧ 24.10.1976 г.р., СТ. КАРГАЛИНСКАЯ ШЕЛ-

КОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;
 44. ХАМЗАТОВ РИЗВАН ИСРАПИЛОВИЧ 28.10.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 

АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
 45. ХАТШУКОВ АСТЕМИР АСЛАНБЕКОВИЧ 17.11.1992 г.р., С. КУБА БАКСАНСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
 46. ШАБАНОВ ВЯЧЕСЛАВ СЕВЗИХАНОВИЧ 21.04.1991 г.р., С. МАЛЛАКЕНТ 

КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
 47. ШАМИЕВ ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 20.12.1967 г.р., Д. СТАРОКУЛЬЧУБАЕ-

ВО МИШКИНСКОГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
 48. ШАШМУРИН ИГОРЬ СЕРГЕЕВИЧ 01.08.1998 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
 49. ШОХОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ 06.09.1984 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
Перечень предоставлен 

Росфинмониторингом

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих 
организаций, в отношении которых судом принято 
вступившее в законную силу решение о ликвидации 

или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской деятельности»
78. Международное общественное движение «Арестантское уголовное единство» 

(решение Верховного Суда Российской Федерации от 17.08.2020).
Информация Минюста России

Перечень дополнен

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» » (далее — Заказчик) в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ № 372 от 16.05.2000 г., информирует граждан, обще-
ственные организации (объединения), органы исполнительной 
власти и всех заинтересованных лиц о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проекта «Строительство нефтеп-
ровода товарной нефти УППН «Баклановка» — УППН «Оса», 
включая материалы по Оценке воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Целью строительства нефтепровода УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Кун-
гурском, Пермском муниципальных районах и Осинском город-
ском округе Пермского края.

 Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. 
Куратор проекта: Каракулова Татьяна Владимировна,  
тел.: 8 (342) 235-66-55.

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.10.2020 — 
30.11.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Осинского городского округа Пермского 
края, 618122, Пермский край, г. Оса, ул. Ленина, 25 (каб.12).

Общественные обсуждения состоятся в форме обществен-
ных слушаний с использованием средств дистанционного взаи-
модействия. Для участия в общественных слушаниях дистанци-
онно необходимо на официальном сайте Осинского городского 
округа в разделе «Общественные обсуждения» (электронный 
адрес данного раздела сайта: https://osa-perm.ru/oo.html) най-
ти требуемое обсуждение, выбрав и заполнив необходимые гра-
фы по идентификации участника общественных обсуждений. 
Далее следует в графе «Сообщение» набрать текст предложений 
и замечаний по материалам ОВОС «Строительство объектов», 
а при их отсутствии указать, что «замечаний и предложений 
не имеется». 

Замечания и предложения можно направлять письменно 
по адресу: 618122, Пермский край, г.Оса, ул. Ленина, 25 (каб. 12), 
либо на электронный адрес отдела контроля и мониторинга ад-
министрации Осинского городского округа: uob.osa@yandex.ru 
(с пометкой замечания и предложения «ОВОС»), либо напра-
вить дистанционно с использованием информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на официальном сайте 
«Осинского городского округа» по электронному адресу: 
 https://osa-perm.ru/, либо по телефону: 8 (34 291) 4-61-34.

С материалами проектной документации по объекту ГЭЭ (в том 
числе ОВОС) для рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений можно ознакомиться с 14.11.2020 по 14.12.2020 на офици-
альном сайте Осинского городского округа (osa-perm.ru). 

Слушания состоятся 14.12.2020 в 13.00 в зале заседаний ад-
министрации Осинского городского округа Пермского края-
по адресу: 618122, Пермский край, Осинский район, г. Оса, 
ул. Ленина, д. 25, каб. №4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

24 декабря 2020 года в 11.30 в МБУК Культурно-методи-
ческом центре Селемджинского района по адресу: Амурская об-
ласть, Селемджинский район, пгт Экимчан, ул. Центральная, 
36, пройдут общественные слушания по теме «Оценка воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) объекта «Подземная разра-
ботка Маломырского золоторудного месторождения. Участок 
Кварцитовый». 

Деятельность «Подземная разработка Маломырского золо-
торудного месторождения. Участок Кварцитовый» будет реали-
зовываться на территории Селемджинского района Амурской 
области в целях дальнейшей разработки Маломырского золото-
рудного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Благове-
щенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: 
«участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, р. Нижняя Стойба, в 35 км. к северу от с. Стойба.

Общественные слушания организовываются Администраци-
ей Селемджинского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: ноябрь 2020 года — март 2021 года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности ООО «Маломыр-
ский рудник» по реализации проекта, представлена информация 
об оценке воздействии на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты 
ООО «Маломырский рудник», приглашены представители орга-
нов государственной и муниципальной власти, депутаты Совета 
народных депутатов Селемджинского района.

С материалами по проекту «Подземная разработка Маломыр-
ского золоторудного месторождения. Участок Кварцитовый» 
можно ознакомиться, начиная с даты опубликования данной ин-
формации:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, пгт Экимчан, ул. Комсомоль-
ская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиоте-
ка Селемджинского района, Селемджинский район, 
пгт Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в МБУК Культурно-методическом центре Селемджинского 
района, пгт Экимчан, ул. Центральная, 36;

—  Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемджинс-
кий район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба, в 35 км. к северу 
от с. Стойба;

— на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети «Интернет» http://sel28.ru/.

Свои замечании и предложения можно внести в Журнал учета 
замечаний и предложений, а также путем заполнения опросных 
листов, которые будут находиться и приниматься по вышепере-
численным адресам со дня опубликования настоящей информа-
ции и до даты проведения общественных слушаний, а также 
в электронном виде по адресу: admselsek@mail.ru в течение 30 ка-
лендарных дней после окончания общественных слушаний. 

Дополнительную информацию можно получить у специалис-
тов ООО «Маломырский рудник» по телефону +7-914-557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Зейского района Амурской области 
совместно с АО «Покровский рудник» уведомляет о во-
зобновлении процедуры общественных слушаний по теме  
«Оценка воздействия на окружающую среду объекта  
«АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Технологи-
ческая емкость №3».

20.11.2020 года в 10.00 в Администрации Зейского 
района, Амурская область, г. Зея, ул. Народная, 28, пройдут 
общественные слушания по теме «Оценка воздействия 
на окружающую среду объекта «АО «Покровский рудник».  
ОПР «Пионер». Технологическая емкость №3».

Намечаемая производственная деятельность по объекту 
«АО «Покровский рудник». ОПР «Пионер». Технологичес-
кая емкость №3.» будет осуществляться на территории Зей-
ского и Магдагачинского районов в 4 километрах на юг от с. 
Пионер в целях дальнейшего освоения месторождения 
«Пионер», разрабатываемого АО «Покровский рудник».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, явля-
ется АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амур-
ская область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 17.

Общественные слушания организовываются Админист-
рацией Зейского района Амурской области.

На слушаниях будет дан обзор деятельности АО «Пок-
ровский рудник» по реализации проекта, представлена ин-
формация об оценке воздействии на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалис-
ты АО «Покровский рудник», приглашены представители 
органов государственной и муниципальной власти.

Материалы по проекту «Оценка воздействия 
на окружающую среду объекта АО «Покровский рудник».  
ОПР «Пионер». Технологическая емкость №3» размещены:

—  в Администрации Зейского района, Амурская область, 
г. Зея, ул. Народная, 28;

—  в Администрации Магдагачинского района, Амурская 
область, Магдагачинский район, пгт. Магдагачи, 
ул. Карла Маркса, 19;

—  в Администрации Тыгдинского сельсовета, Амурская 
область, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советс-
кая, 8;

—  на официальном сайте Администрации Зейского райо-
на в сети Интернет https://admzr.ru/

Свои замечании и предложения можно внести в Журнал 
учета замечаний и предложений, а также путем заполнения 
опросных листов, которые находятся и принимаются по вы-
шеперечисленным адресам, а также в электронном виде 
по адресу info@admzr.ru до даты проведения общественных 
слушаний, а также в течение 30 календарных дней после 
окончания общественных слушаний.

Дополнительную информацию можно получить  
у специалистов АО «Покровский рудник» по телефону:  
8-914-557-41-52.

АО «Покровский рудник» 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Новосибирского област-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Мурманской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

города Севастополя;
—  заместителя председателя Фокинского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Вологодского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 декабря 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
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ОБРАЗОВАНИЕ Студенты 
Москвы и Санкт-
Петербурга переходят 
на дистанционную учебу

Сессия 
в онлайне

Мария Агранович 

Студенты вузов Москвы и Санкт-Петербурга перехо-
дят на удаленное обучение. Причем сразу на два с по-
ловиной месяца.

Министр науки и высшего образования Валерий 
Фальков подписал приказ, согласно которому все под-
ведомственные минобрнауки вузы, расположенные в 
на территории Москвы и Санкт-Петербурга, переходят 
на удаленку до 6 февраля 2021 года. Так что сессия сно-
ва пройдет в онлайне. 

Остальным вузам министерство рекомендует по-
следовать примеру коллег по согласованию с террито-
риальным Роспотребнадзором.

«Минобрнауки России внимательно следит за эпиде-
миологической ситуацией в подведомственных вузах. На 
основании большого количества обращений в адрес Ми-
нистерства науки и высшего образования РФ и в целях 
снижения рисков распространения COVID-19 принято 
решение: до окончания второго семестра (6 февраля 
2021 года) студенты московских и санкт-петербургских 
вузов, подведомственных минобрнауки России, будут 
учиться удаленно», — сообщает пресс-службы ведомства.

Вузам рекомендовано предусмотреть меры соци-
альной поддержки студентов.

«Руководителям образовательных организаций ре-
комендовать предусмотреть меры дополнительной ма-
териальной поддержки обучающихся, являющихся по-
лучателями государственной социальной стипендии 
или обучающихся на договорной форме обучения… в 
том числе единовременные выплаты в целях компен-
сации затрат на проезд к месту жительства и (или) 
обратно», — говорится в приказе. 

Документ не действует для вузов, где есть програм-
мы высшего медицинского образования, указанные в 
другом приказе ведомства, — от 3 ноября 2020 года № 
1376: он обеспечивает для студентов-медиков мини-
мальную подготовку по лечению пациентов с корона-
вирусом.  

ОЛИМПИАДА «Российская газета», журфак МГУ и «Радио России» 
снова ищут таланты

Стань журналистом!
Ксения Колесникова

С
тартует отборочный этап 
олимпиады, которую уже 
шестнадцатый год вместе 

проводят факультет журнали-
стики МГУ имени М.В. Ломоно-
сова, «Российская газета» и «Ра-
дио России».

Конкурс очень серьезный. 
Ежегодно в олимпиаде «Ломо-
носов» по журналистике прини-
мают участие несколько тысяч 
человек. Но награда того стоит: 
победители поступают на жур-
фак без экзаменов и получают 
шанс пройти практику в «Рос-
сийской газете». Многие побе-
дители прошлых лет с успехом 
работают в ведущих СМИ, пре-
подают в вузах.

— Олимпиада «Ломоносов» 
по специальности журналисти-
ка — это не просто всероссий-
ский смотр-конкурс юных ма-
стеров слова. С учетом состава 
жюри и экспертов это еще и 
«боевое крещение» — возмож-
ность сделать правильные пер-
вые шаги в большой професси-
ональной жизни, — рассказал 
ректор МГУ имени М.В. Ломо-
носова академик Виктор Са-
довничий. — Важно, чтобы вме-
сте с секретами мастерства от 
наставников, экспертов, буду-
щих коллег ребята получили и 
понимание тех принципов слу-
жения интересам общества, 
без принятия которых можно 
добиться успеха в профессии, 

но нельзя считаться настоя-
щим журналистом.

Регистрация уже открыта и 
продлится до 19 ноября. Все, 
что нужно, — зайти на ее офици-
альный сайт, выбрать профиль 
«журналистика» и нажать 
кнопку «принять участие». 
Ближайший заочный тур для 
учеников 5—11-го классов стар-
тует уже 12 ноября. В нем ребя-
там предложат ответить на во-
просы и написать эссе. В фина-
ле, который пройдет в феврале-
марте 2021 года, задачка будет 
сложнее — сочинение на стыке 

двух дисциплин: журналисти-
ки и литературы.

А cуперфинал для самых-са-
мых пройдет в прямом радиоэ-
фире.

Какие вопросы могут по-
пасться участникам? Вот лишь 
несколько примеров из прош-
лых лет: «Может ли публици-
стика «жить» в Instagram?», 
«Может ли робот заменить жур-
налиста?», «Юрий Дудь — герой 
нашего времени?», «Блоги: все 
дозволено?»

— В этом году серьезных из-
менений не будет, — говорит де-

кан факультета журналистики, 
профессор Елена Вартанова. — 
Надеемся, что и наш знамени-
тый весенний радиотур мы про-
ведем в привычном формате. 

АРСЕНАЛ Основной военно-транспортный 
самолет стал более сильным и дальним

Десант взлетит 
с любого аэродрома

Сергей Птичкин 

О
бъединенная авиа-
строительная ком-
пания обнародова-
ла характеристики 
и особенности Ил-
76МД-90А — глубо-
ко модернизиро-
ванной версии хо-
рошо известного 

воздушного извозчика Ил-76.
 Как заявлено, новый старый 

самолет принципиально отли-
чается от своего предшествен-
ника, несмотря на внешнее 
сходство. Ил-76МД-90А позво-
ляет решать большинство задач 
военно-транспортной авиации 
на качественно новом техниче-
ском уровне. 

По словам главного кон-
структора фирмы «Ильюшин» 
Андрея Юрасова, на лайнере 
модернизированы практически 
все самолетные системы, на-
пример, значительно усилены 
крыло и шасси, что позволило 
повысить грузоподъемность и 
эффективность эксплуатации 
воздушного судна. На прежней 
модификации Ил-76 панели 
крыла изготавливались из двух 
частей. У Ил-76МД-90А панели 
крыла изготавливаются цель-
ными, 25 метров в длину. Это 
уменьшило вес крыла и увели-
чило его ресурс. 

Шасси, что очень важно, так-
же модернизированы. Теперь 
они способны выдерживать об-
щую взлетную массу в 210 тонн, 
в том числе 60 тонн полезной на-

грузки. Благодаря этому тран-
спортник может эксплуатиро-
ваться на оборудованных и нео-
борудованных аэродромах, на 
бетонных и грунтовых взлетно-
посадочных полосах при экстре-
мально низких и высоких темпе-
ратурах окружающей среды. 

В результате модернизаци-
онных мероприятий удалось по-
высить грузоподъемность воен-
но-транспортного самолета с 48 
до 60 тонн. При этом дальность 
полета увеличилась на 18 про-
центов, а расход топлива сни-
жен на 12—15 процентов.

Немаловажно и то, что Ил-
76МД-90А полностью создан из 
отечественных комплектую-
щих, оснащен отечественными 
системами и оборудованием. 
По сравнению с зарубежными 
аналогами российский самолет 
отличается высокой степенью 
автономности эксплуатации, не 
требует дополнительных ком-
плексов оборудования и людей 
для погрузки и разгрузки гру-
зов. Все функции может обеспе-
чить экипаж, который состоит 
из 6 человек.  

В немалой степени такие воз-
можности обеспечивает новый 
комплекс транспортного обору-
дования. Он усовершенствован 
за счет автоматизации погру-
зочных систем и оборудования 
и применения вспомогательной 
силовой установки ТА-12А по-
вышенной мощности с увели-
ченным периодом непрерывной 
работы и автоматического 
контроля работы. Увеличена 
грузоподъемность электротель-
феров, установлена система ви-
деонаблюдения и новый мо-
бильный пульт управления си-
стемой погрузки и крепления 

грузов. Эти системы снижают 
трудоемкость работ и сокраща-
ют время на погрузку и подго-
товку к вылету. 

Как говорит главный кон-
структор Андрей Юрасов, мо-
бильный пульт управления 
транспортного оборудования 
больше напоминает джойстик. 
Он не имеет проводов, поэтому 
оператор не скован в своих дви-
жениях. Разработчики постара-
лись сделать все для того, чтобы 
улучшить условия работы эки-
пажа. Это особенно важно при 
автономной эксплуатации са-
молета, который находится зна-
чительное время вдали от базы 
и доставляет грузы на необору-
дованные аэродромы.  

Стоит отметить, что нынеш-
няя модификация Ил-76МД — не 
только воздушный транспор-
тник, но и основной самолет до-
ставки воздушно-десантных 
войск. 

Надежный Ил-76 стал одним 
из самых распространенных в мире 
воздушных транспортников.

Суперфинал для самых-самых про-
ходит в прямом радиоэфире. Ребята 
отвечают на вопросы журналистов.

А К Ц Е Н Т

Грузоподъемность Ил-76МД-90А увели-
чена с 48 до 60 тонн, дальность полета 
выросла на 18 процентов, а расход 
топлива уменьшился на 12—15 процентов 

Стать участ-
ником олим-
пиады 
«Ломоносов» 
по журнали-
стике можно 
по QR-коду. 

Досье «РГ»

Ил-76 — первый отечественный военно-транспортный самолет с турбо-

реактивными двигателями. В эксплуатации с 1975 года. Выпускался в 

тридцати семи вариантах. Ил-76 принимали активное участие в войне в 

Афганистане, показав там высокую эффективность и живучесть. За вре-

мя боевых действий было потеряно всего две машины. В военной вер-

сии поставлялся в 16 стран, в гражданской — более чем в 30. Всего вы-

пущено около 1000 Ил-76 в различных версиях и модернизациях.  В на-

стоящий момент именно Ил-76МД обеспечивают переброску россий-

ских миротворцев в Нагорный Карабах.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утверждённым приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, ООО «РН-Уватнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по проектам Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — про-
ектов ТЗ на ОВОС) и объектов государственной экологической 
экспертизы — проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС):

— «Куст скважин №1 Соснового месторождения. Обустройс-
тво»;

— «Нефтегазосборный трубопровод от куста скважин №1 Со-
снового месторождения до куста №5 Ай-Яунского месторожде-
ния».

Объекты намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
предполагаются к размещению на территории Сургутского района 
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры. Цель намеча-
емой деятельности: обустройство куста скважин №1 Соснового 
месторождения и строительство нефтегазосборного трубопровода 
от куста с учетом проектных решений, предотвращающих негатив-
ное воздействие на окружающую среду. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Уватнефтегаз», 
юр. адрес: 626170, Тюменская область, село Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Ленина д.67. тел.: (3452)382-320. Генеральный проектировщик 
— ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
д.54, тел. (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь—декабрь 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района совместно 
с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». Ответственные организаторы:

от муниципального образования — Заместитель главы, дирек-
тор департамента жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района Кузьмина 
Д. В., тел. 8(3462) 52-60-70, jkh@admsr.ru;

от ООО «РН-Уватнефтегаз» — Вед. специалист ОПИР Сухарев 
Александр Леонидович, тел. +7 (3452) 38-99-99 доб. 1637;

от ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» — ГИП Щетинкин Андрей Пав-
лович, тел. 8 (861) 201-7186.

Форма общественных обсуждений проектов ТЗ на ОВОС — сбор 
замечаний и предложений; проектной документации, включая ма-
териалы ОВОС, общественные слушания. Форма представления 
замечаний и предложений — устная, письменная.

Ознакомление с проектами ТЗ на ОВОС и проектной докумен-
тацией, включая материалы ОВОС, прием и регистрация замеча-
ний и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно в общественной приемной по адресу: Де-
партамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, транс-
порта и связи администрации Сургутского района: Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-70, 
тел./факс:8 (3462) 52-60-04. Замечания и предложения принима-
ются:

к проектам ТЗ на ОВОС с 19.11.2020 г. по 19.12.2020 г.;
к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 20.12.2020 г. по 19.01.2021 г., а также 30 дней после проведения 
общественных обсуждений.

Утвержденные ТЗ на ОВОС будут доступны в общественной 
приемной с 20.12.2020 г. до окончания процесса оценки воздейс-
твия на окружающую среду. Окончательные материалы ОВОС 
с момента утверждения и до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности будут доступны в общественной приемной 
с 23.02.2021 г.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 20 января 
2021г. в Департаменте жилищно-коммунального хозяйства, эко-
логии, транспорта и связи администрации Сургутского района 
по адресу: ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215, 
по проектной документации, включая материалы ОВОС, объек-
тов «Куст скважин №1 Соснового месторождения. Обустройство» 
и «Нефтегазосборный трубопровод от куста скважин №1 Сосно-
вого месторождения до куста №5 Ай-Яунского месторождения», 
с 14.30 до 15.30 и с 15.30 до 16.30 Сургутского времени соответс-
твенно. Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слу-
шаниях) можно подать в общественной приемной. Рекомендуем 
при участии в общественных слушаниях при себе иметь средства 
индивидуальной защиты: медицинскую маску, перчатки. В случае 
продления режима самоизоляции и всех ограничительных ме-
роприятий, связанных с неблагополучной эпидемиологической 
обстановкой и рисками распространения новой коронавирусной 
инфекции (COVID-19), общественные слушания состоятся в дис-
танционном формате с использованием средств видео-конференц-
связи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Селемджинского района Амурской области 
совместно с ООО «Маломырский рудник» уведомляет о начале 
проведения общественных обсуждений по проектной документа-
ции «Подземная разработка Маломырского золоторудного мес-
торождения. Участок Кварцитовый» с материалами оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

24 декабря 2020 года в 11.00 в МБУК Культурно-методи-
ческом центре Селемджинского района по адресу: Амурская об-
ласть, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 
36, пройдут общественные обсуждения (в форме слушаний) Тех-
нического задания на выполнение работ по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) объекта «Подземная разработка 
Маломырского золоторудного месторождения. Участок Кварци-
товый».

Деятельность «Подземная разработка Маломырского золото-
рудного месторождения. Участок Кварцитовый» будет реализо-
вываться на территории Селемджинского района Амурской об-
ласти в целях дальнейшей разработки Маломырского золоторуд-
ного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Благове-
щенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: 
«участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км к северу от с. Стойба.

Общественные обсуждения организовываются Администра-
цией Селемджинского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: ноябрь 2020 года—март 2021 года.

С Техническим заданием на выполнение работ по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) объекта «Подземная раз-
работка Маломырского золоторудного месторождения. Участок 
Кварцитовый» можно ознакомиться начиная с даты опубликова-
ния данной информации:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Комсомоль-
ская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральной библиотеке Се-
лемджинского района, Селемджинский район, пгт. Экимчан, 
ул. Школьная, 19; 

—  Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская  
область, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5;

—  в МБУК МЦБ обособленное подразделение Стойбинская 
библиотека, Амурская область, Селемджинский район,  
с.Стойба, ул.Майская, 19;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемджинский 
район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км к северу  
от с. Стойба;

—  на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети Интернет http://sel28.ru/

Свои замечания и предложения можно внести в Журнал учета 
замечаний и предложений, а также путем заполнения опросных 
листов, которые будут находиться и приниматься по вышепере-
численным адресам со дня опубликования настоящей информа-
ции и до даты проведения общественных слушаний, а также в 
электронном виде по адресу admselsek@mail.ru в течение 30 ка-
лендарных дней после окончания общественных слушаний. 

Дополнительную информацию можно получить у специалистов 
ООО «Маломырский рудник» по телефону +7-914-557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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О проведении общественных слушаний
Общество с ограниченной ответственностью «ЗАРУ-

БЕЖНЕФТЬ-добыча Харьяга», совместно с Админист-
рацией муниципального района «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объектам государственной 
экологической экспертизы: 

—  проектная документация «Проект обустройства Харья-
гинского месторождения. Очередь 4В. Обустройство куста 
скважин WP-1. Расширение», включая техническое зада-
ние по оценке воздействия на окружающую среду и мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду;

—  проектная документация «Проект обустройства Харья-
гинского месторождения. Система учета и транспорти-
ровки подготовленного газа от ЦПС до ДНС-2 ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Коми»», включая техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую среду и материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
добычи нефти и транспортировки попутного газа Харьягинского 
месторождения на территории Ненецкого автономного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автономном 
округе Архангельской области, в 160 км юго-восточнее адми-
нистративного центра г. Нарьян-Мара.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЗАРУБЕЖ-
НЕФТЬ-добыча Харьяга», юридический адрес: Россия, 101000, 
г. Москва, Армянский пер., д.9/1/1, стр. 1, офис 2; почтовый ад-
рес: Россия, 115054, г. Москва, Павелецкая пл., д.2, стр.3.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 
АО «Гипровостокнефть», юридический адрес: 443041, г. Сама-
ра, ул. Красноармейская, д.93.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль 2020 года – март 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципально-
го района «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 13.11.2020 г. по 
18.01.2021 г. в Администрации муниципального района «Запо-
лярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной приемной 
с 9.00 до 17.00 кроме выходных и праздничных дней. В обще-
ственной приемной представлены: проектная документация по 
рассматриваемым объектам, включая материалы по ОВОС; тех-
нические задания по оценке воздействия на окружающую среду; 
журналы для регистрации замечаний и предложений по наме-
чаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтересован-
ные лица и представители общественности могут оставлять свои 
замечания и предложения. В электронном виде материалы до-
ступны: http://www.gipvn.ru/proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: 

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполяр-
ный р-н, пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: 
admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, 
e-mail: Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
13.11.2020 г. по 18.01.2021 г.

Общественные слушания состоятся 16 декабря 2020 г. 
в 14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
11 июня 2020 г. №849, общественные слушания будут прово-
диться с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия (онлайн-видеоконференцсвязь) посредством электрон-
ного приложения Zoom. Для участия в слушаниях необходимо 
установить данное приложение на персональный компьютер, 
оборудованный наушниками и микрофоном, либо мобильный 
телефон, с наличием подключения к сети интернет. Подклю-
читься к ВКС можно по идентификатору конференции: 779 921 
1488, пароль: 6Eqm9S, либо по ссылке: https://zoom.us/j/77992
11488?pwd=MU9NK2FadVluTVg3cHcxR2txUU9JZz09

Для участия необходимо направить заявку по адресу элект-
ронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, 
места проживания (населенный пункт) и контактного телефона 
или позвонить по номеру 89277122362. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: 
АО «Г ипровостокнефть», 443041, г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д. 93, начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович. 
тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
АО «Кузнецкинвестстрой» объявляют о начале проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Корректировка про-
ектной документации «Отработка запасов угля участков недр 
«Корчакольский» и «Корчакольский Глубокий» ОАО «Кузнец-
кинвестстрой». 2 этап строительства: угольный разрез». Цель на-
мечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-
тории Новокузнецкого муниципального района Кемеровской об-
ласти. Наименование и адрес заказчика: АО «Кузнецкинвес-
тстрой», 654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. 
Ермакова, 9А, офис 202. Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Новокузнецкого муниципального 
района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения – 
прием замечаний и предложений. Форма представления заме-
чаний и предложений – письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, материалов объекта государственной эколо-
гической экспертизы, предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду:

—  Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Куртуко-
во, улица Полосухина, 9а;

—  официальный сайт общества с ограниченной ответственнос-
тью «Сибгеопроект» www.sgp.su.

Сроки доступности:
—  ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду с 

16.11.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия на 
окружающую среду;

—  материалов объекта государственной экологической экспер-
тизы и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду с 16.11.2020 г. по 
15.12.2020 г.;

Прием замечаний и предложений так же будет вестись по ад-
ресу электронной почты s.e.kis@mail.ru и по телефону: 8(3842) 
45-11-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЕРСОНА Криштиану
Роналду готов покинуть
«Ювентус»

Подальше
от «Синьоры»

Сергей Литвинов

Один из лучших футболистов современности форвард 
«Ювентуса» и сборной Португалии Криштиану Ронал-
ду получил предложение от своего бывшего клуба — 
«Манчестер Юнайтед». 

 По информации зарубежных СМИ, англичане уже 
сделали предложение итальянцам и самому игроку. Ро-
налду пока взял время на раздумья, а «Старая синьо-
ра», как называют «Ювентус», не прочь оформить этот 
трансфер. 

Руководство туринского клуба рассматривает воз-
можность не продлевать контракт с Криштиану, рас-
считанный до лета 2021 года, и выставить его на тран-
сфер. Так «Ювентусу» удастся компенсировать часть 
потраченных на переход игрока средств (117 миллио-
нов евро). 

Еще одним претендентом на Роналду является 
«Пари Сен-Жермен». Французы уже долгое время ин-
тересуются нападающим, но всякий раз получали от-
каз. По словам спортивного директора парижан Лео-
нардо, его клуб действительно желает приобрести 
Криштиану.

— Все, что касается столь значимых имен… В сколь-
ких командах может играть футболист такого уровня? 
В пяти? Это закрытый клуб. И «ПСЖ» в него, безуслов-
но, входит. Но сначала нужно оценить возможности и 
подобрать момент. Не все так просто и однозначно. 
Нормально, что есть избыточные вещи. Сейчас у нас 
нет возможностей для безумств, — подчеркнул Леонар-
до. 

Тем временем авторитетный футбольный сайт Goal.
com представил список 25 лучших игроков прошлого 
сезона. Рейтинг составлялся на основе голосования 
журналистов 44 региональных отделов портала. 

Первое место занял нападающий мюнхенской «Ба-
варии» и сборной Польши Роберт Левандовски. По 
итогам прошлого сезона он стал лучшим бомбардиром 
чемпионата Германии и Лиги чемпионов, выиграл 
главный еврокубковый турнир, Бундеслигу, Суперку-
бок УЕФА и Германии, а также Кубок Германии. 

В тройку лидеров рейтинга попали также бельгиец 
Кевин Де Брюйне («Манчестер Сити») и аргентинец 
Лионель Месси («Барселона»). В топ-10 также вошли: 
Неймар («ПСЖ»), Криштиану Роналду («Ювентус»), 
Килиан Мбаппе («ПСЖ»), Вирджил ван Дейк («Ливер-
пуль»), Карим Бензема («Реал»), Томас Мюллер («Ба-
вария») и Садио Мане («Ливерпуль»).   

ФИГУРНОЕ  КАТАНИЕ 
На этапе КР в Казани 
выступили лучшие пары

Все элементы 
параллельные

Анна Козина

Четвертый этап Кубка России по фигурному катанию в 
Казани собрал почти все наши сильнейшие спортив-
ные пары: бронзовых призеров финала Гран-при 2019 
года Анастасию Мишину — Александра Галлямова, при-
зеров Олимпийских игр в командном турнире, призе-
ров чемпионатов мира Евгению Тарасову — Владимира 
Морозова, действующих чемпионов Европы Александ-
ру Бойкову — Дмитрия Козловского.

Сложно было предугадать, в какой форме фигури-
сты подошли к стар-
ту. Ведь для них это 
был первый турнир 
в этом сезоне. Все 
три партнера в раз-
ное время перебо-
лели коронавиру-
сом, что не могло не 
сказаться на подго-
товке. Самые чи-
стые прокаты полу-
чились у Мишиной 
и Галлямова, кото-
рые выиграли и короткую, и произвольную програм-
му, набрав в сумме за два выступления 233,09 балла. 
Второе место заняли Тарасова и Морозов. У ребят были 
проблемы с параллельными прыжками и выбросами 
(227,13). Бойкова — Козловский с падением откатали 
произвольную программу, что отбросило их на третью 
позицию (220,30 балла).

Но как сказали Александра и Дмитрий, которых на 
лед выводили Тамара Москвина и Артур Минчук, на 
этих соревнованиях результат не имел значения. 10 
ноября, в день, когда фигуристы исполняли короткую 
программу, из жизни ушел муж Тамары Николаевны, 
выдающийся тренер Игорь Борисович Москвин, кото-
рый воспитал многих чемпионов и успел поработать с 
Сашей и Димой.

— На произвольную программу было проще настра-
иваться, хотя полностью невозможно абстрагировать-
ся от случившегося накануне, уходом из жизни Игоря 
Борисовича Москвина, — приводит слова Дмитрия Коз-
ловского пресс-служба Федерации фигурного катания 
на коньках России. — Настрой на соревнования был об-
ычный. Но все равно тяжело. Все равно, когда мы ви-
дим Тамару Николаевну, понимаем, что произошло, 
поэтому не так просто отключиться.  

БАСКЕТБОЛ Женская и мужская национальные команды проведут отборочные матчи 
на чемпионаты Европы в непривычных для себя условиях

Вот такие «пузыри»
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
сегодня в столице Бо-
снии и Герцеговины го-

роде Сараево продолжит свое 
выступление в квалификации к 
чемпионату Европы-2021. Со-
перник — команда Швейцарии.

Если в первом календарном 
«окне» в ноябре 2019-го подо-
печные дебютировавшего тогда 
на посту главного тренера наци-
ональной дружины Александра 
Ковалева выступали по разъ-
ездной системе, обидно проиг-
рав Боснии в Оренбурге (69:70) 
и разгромив Эстонию на тал-
линском паркете (96:66), то 
сейчас проведут два матча как 
бы туром. Все три упомянутые 
команды собрались в «пузыре» 
с т о л и ц ы  Б е л о й  о л и м п и а -
ды-1984. Это означает, что все 
передвижения игроков и тре-
нерского штаба строго регла-
ментированы с учетом требова-
ний безопасности.

Напомним общий расклад 
сил. Всего в отборочном цикле 
образовано девять групп по 
три-четыре участника в каждой. 
На Евро-2021, который состо-
ится в Испании и Франции, вы-
ходят все победители групп 
плюс еще пять команд со вто-
рых мест (по лучшим дополни-
тельным показателям). Второе 
поражение от Боснии поставит 
россиянок на грань первого не-
выхода национальной сборной 
в финальный турнир чемпиона-
та континента. 

Расписание матчей в Сарае-
во: 12 ноября. Россия — Швейца-

рия, Босния — Эстония. 14 ноя-
бря. Эстония — Швейцария, Бо-
сния — Россия.

Текущее положение в квар-
тете «С»: Босния — 2 победы — 0 
поражений, Россия — 1-1, Швей-
цария — 1-1, Эстония — 0-2. 

Игры третьего «окна» запла-
нированы на начало февраля 
будущего года, но вот где кон-
кретно они пройдут, — пока не-
известно.  

Наши девушки до отлета на 
место грядущих событий прове-
ли короткий подготовительный 
сбор в Подмосковье. В столицу 
Боснии отправились 13 баскет-
болисток, причем заявить на 
матч можно дюжину спортсме-
нок, хотя минимальная ротация 
перед второй игрой возможна. 

Вот кто в боевой обойме 
Александра Ковалева: разыгры-
вающие и атакующие защитни-
ки Марина Голдырева («Дина-
мо», Новосибирск), Елизавета 
Комарова («Надежда», Орен-
бург), Ксения Левченко («Спар-
та энд К», Видное), Анна Лешков-
цева (МБА, Москва), Екатерина 
Федоренкова («Ника», Сыктыв-
кар); форварды Анастасия Логу-
нова, Ксения Тихоненко, Анаста-
сия Шилова (все — «Надежда»), 
Раиса Мусина («Динамо», 
Курск), Мария Черепанова 
(«Ника»); центровые Мария Ва-
деева (УГМК, Екатеринбург, 22 
года, 193 см), Жосселина Майга 
(«Динамо», Курск), Альбина Ра-
жева («Ника»).

Тем временем Международ-
ная федерация баскетбола 
(ФИБА) объявила хозяев «пузы-
рей» третьего,  последнего 

«окна» отборочного цикла чем-
пионата Европы-2022 среди 
мужских команд. Приятно, что 
организация одного из турни-
ров доверена Перми — городу с 
солиднейшими баскетбольны-
ми традициями. На берегах 
Камы в феврале встретятся 
участники четверки «В» Рос-
сия, Италия, Северная Македо-
ния и Эстония.

— Пермь — великолепное ме-
сто для любых баскетбольных 
мероприятий. Руководство 
края любит баскетбол и все эти 
годы неизменно поддерживает 
нас в организации матчей. 
Привозя  сборную именно 
сюда, мы еще раз показываем, 
что город достоин новой аре-
ны, которая сейчас проектиру-
ется и должна стать важной 
точкой притяжения, — считает 
президент Российской федера-
ции баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко. — В Перми уже сей-
час есть все необходимое: гото-
вая инфраструктура, профес-
сиональные организаторы, бо-
гатая баскетбольная история. 
И конечно, великолепные бо-
лельщики.  

ФУТБОЛ Перед решающими сражениями Лиги наций 
у сборной России контрольная встреча в Кишиневе

Молдавский разогрев

Илья Соболев

С
борная России се-
годня проведет пер-
вый из трех госте-
вых матчей, запла-
нированных на но-
ябрь. На кишинев-
ском стадионе «Зим-
бру» команда Ста-
нислава Черчесова 

сыграет со сборной Молдавии. 
Встреча начнется в 20.00 по мо-
сковскому времени.

Сборная Молдавии никогда 
не хватала звезд с футбольного 
небосклона. Ее, если так можно 
выразиться, золотые времена, 
пришлись на квалификацию к 
чемпионату Европы-2008. Под 
руководством известного в 
прошлом футболиста, нашего 
соотечественника Игоря Добро-
вольского молдаване одержали 
в своей отборочной группе три 
победы, набрав 12 очков. Тогда 
сборная Молдавии поднялась 
на рекордную для себя 37-ю 
строчку в рейтинге ФИФА.

Для сравнения: сейчас мол-
давская национальная команда 
идет лишь 175-й: ниже в упомя-
нутом рейтинге она не опуска-
лась. Результаты у сборной 
Молдавии соответствующие. 
Отбор на Евро-2020 она прова-
лила, заняв в своей группе по-
следнее место. Выше оказалась 
даже Андорра. 

Исправлять ситуацию был 
выписан турецкий специалист 
Энгин Фырат, который боль-

шую часть карьеры проработал 
в Иране. Под его началом ре-
зультаты не то чтобы сильно 
улучшились. В нынешней Лиге 
наций молдаване, выступаю-
щие в третьем по силе дивизио-
не «С», взяли пока лишь одно 
очко, сыграв вничью с Косово 
(1:1). Остальные три матча по-
допечные Фырата проиграли.

Главной звездой молдавской 
команды на протяжении многих 
лет остается 34-летний защит-
ник Александр Епуряну, знако-
мый российскому болельщику 
по выступлениям за «Москву» и 
«Динамо». В сборной он играл 
важную роль еще при Добро-
вольском, и с 91 матчем за на-
циональную команду владеет 
титулом ее главного старожила.

 Несмотря на скромный ста-
тус сегодняшнего соперника, 
матчи с молдаванами никогда 
не давались российской коман-
де легко. В 2000 году в товари-
щеской встрече, также прохо-
дившей в Кишиневе, наши одер-
жали минимальную победу — 
1:0. Следующие две встречи 

пришлись на отбор к Евро-2016. 
В Москве россияне сенсацион-
но сыграли с Молдавией вничью 
— 1:1, а в Кишиневе перебороли 
хозяев с огромным трудом — 2:1.

Отметим, что приезд россий-
ской сборной в Кишинев всегда 
сопровождался большим ажио-
тажем. Так, наверное, было бы и 
в этот раз, но вмешался корона-
вирус. На самом деле этот матч 
должен был состояться еще в 
марте этого года, однако его, 
как и все международные игры, 
запланированные на весну, при-
шлось отменить из-за панде-
мии. Сегодняшняя встреча тоже 
пройдет с ковидным отпечат-
ком. То есть без зрителей. На-
блюдать за игрой будут лишь 
плюшевые  игрушки, прислан-
ные молдавскими болельщика-
ми со всей страны. Потом они 
отправятся в детские дома.

— Знаком с тренером Молда-
вии, посмотрели несколько их 
игр. Знаем, в какой системе иг-
рают. Жалко, что не будет зрите-
лей, — отметил на вчерашней 
пресс-конференции главный 

тренер российской сборной 
Станислав Черчесов.

Впрочем, у тренерского шта-
ба есть заботы и посерьезней. 
Накануне стало известно, что 
сразу три футболиста нашей ко-
манды, Антон Заболотный 
(«Сочи»), Александр Ерохин 
(«Зенит») и Даниил Лесовой  
(«Динамо»), сдали сомнитель-
ные тесты. В экстренном поряд-
ке в Новогорск пришлось выз-
вать из «молодежки» форварда 
ЦСКА Федора Чалова.

— Я бы не сказал, что корона-
вирусный  период для нас слож-
ный. Понятно, что мы планиру-
ем нагрузки, чтобы не было 
травм. Тест, к которому ты не 
имеешь никакого отношения, 
показывает, что один, второй 
выбыл. Если бы это были мыш-
цы, сказал бы, что сами не так 
что-то сделали. А тесты контр-
олировать мы не в состоянии. 

Вчера тренировались ребята, а 
сегодня сказали, что у них тесты 
сомнительные…

Кроме того, Черчесов при-
знался, что еще не выбрал капи-
тана взамен невызванного Ар-
тема Дзюбы. «Решим», пообе-
щал Станислав Саламович жур-
налистам.

Напомним, что после Молда-
вии сборная России проведет 
гостевые матчи в Лиге наций 
против Турции (15 ноября) и 
Сербии (18 ноября).  

В последнем на данный момент 
матче сборная России сыграла 
вничью с венграми — 0:0.

Последний раз наша женская сборная проводила официальный матч год 
назад, разгромив команду Эстонии в гостях.

А К Ц Е Н Т

За день до матча с Молдавией сразу 
у трех игроков сборной России 
 обнаружились сомнительные 
 результаты тестов на коронавирус

Следующим стар-
том для наших 
фигуристов станет 
Гран-при в Москве 
20—22 ноября

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 ноября, четверг,
«Матч! Страна»
18.55. Россия — Швейцария. 

Прямая трансляция.

14 ноября, суббота,
«Матч! Страна»
21.55. Босния и Герцеговина — 

Россия. Прямая трансляция.
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Александра Бойкова и Дмитрий Козловский хотели показать 
достойное катание в память об Игоре Москвине. 
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Между тем

Сегодня будут разыграны последние четыре путевки на чемпионат 

 Европы, который пройдет летом следующего года.

Напомним, 20 команд отобрались в финальную стадию турнира через 

основную квалификацию. Затем, по результатам выступлений в Лиге на-

ций-2018/19, были отобраны 16 команд, которые не смогли квалифици-

роваться через основной раунд. Они получили шанс попасть на Евро 

через специальный плей-офф. Сборные были распределены по «пу-

тям», соответствующим четырем дивизионам Лиги наций. Каждый путь 

предполагал одноматчевые полуфиналы и финал. Вот как выглядят фи-

нальные пары: Венгрия — Исландия (путь лиги «А»), Северная Ирлан-

дия — Словакия («В»), Сербия — Шотландия («С»),  Грузия — Северная 

Македония («D»). Хозяева матчей были определены жеребьевкой.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 ноября, четверг,
«Матч ТВ»
20.00 Молдавия — Россия. 

Прямая трансляция

УНИВЕРСИАДА 

Хозяева Игр 
2023 года
на Урале
не имеют плана 
по медалям

СТУДЕНТЫ — 
БЕЗ ОЦЕНОК
Илья Трисвятский

Студенческая сборная России 
на данный момент не имеет 
конкретной задачи по количе-
ству выигранных медалей на 
домашней летней Универсиаде 
2023 года, которая состоится в 
Екатеринбурге. Об этом на про-
шедшей в режиме онлайн спе-
циальной пресс-конференции в 
Москве заявил министр спорта 
Олег Матыцин.

— Хотя медального плана и 
нет, однако есть четкая идеоло-
гия выступления российской 
студенческой сборной перед 
своими болельщиками на спор-
тивных аренах Урала, — подчер-
кнул Матыцин. — Я надеюсь на 
то, что традиции наших успеш-
ных выступлений на Всемир-
ных Универсиадах будут про-
должены. Студенческий спорт в 
России однозначно развивает-
ся бурными темпами. 

Отметим, что для Олега Ма-
тыцина, в прошлом отменного 
мастера настольного тенниса, 
тема университетского спорта 
особенно близка. Он уже долгие 
годы возглавляет Международ-
ную федерацию студенческого 
спорта (FISU), в свое время про-
вел огромную работу по попу-
ляризации этого направления в 
сознании рядовых болельщи-
ков, а в 2015-м Казань с бле-
ском провела летнюю Универ-
сиаду. 

Игры снова придут в Россию 
в 2023-м. На аренах Екатерин-
бурга в период с 8 по 19 августа 
будет разыграно 248 комплек-
тов медалей в 18 видах спорта. 

— Мне очень хочется над-
еяться, что в 2023-м пандемия 
коронавируса уже отступит и 
проблем с проведением ураль-
ской Всемирной Универсиады 
не будет, — сказал Олег Маты-
цин. — Кстати, несмотря на 
сложное время, строительство 
спортивных объектов для Игр-
2023 в этом году не прекраща-
лось. Равно как и процесс дело-
вого взаимодействия с между-
народными федерациями по 
различным видам спорта.

По оценке министра, на Уни-
версиаду-2023 приедут поряд-
ка десяти тысяч атлетов из 150 
стран мира.  «Приглашения в 
национальные федерации сту-
денческого спорта начнут по-
ступать за год до начала Игр, — 
сказал Матыцин. — После этого 
пройдет какое-то время, и тогда 
получим более точную картину 
по числу участников».  

СКАЛОЛАЗАНИЕ 

Москва ждет 
старта  
олимпийской 
квалификации

ДЕЛАЮТ 
ТРАССУ
Василиса Гончарова

В Москве полным ходом идет 
строительство комплекса ска-
лодромов для проведения чем-
пионата Европы по скалолаза-
нию 2020 года. Турнир, имею-
щий статус олимпийского отбо-
рочного мероприятия, с 21 по 
28 ноября пройдет во Дворце 
гимнастики Ирины Винер-Ус-
мановой. Здесь будут определе-
ны два участника Олимпий-
ских игр-2020 в Токио.

— Работа началась за 10 дней 
до начала соревнований. У под-
рядчика, отвечающего за мон-
таж, есть пять суток на весь 
процесс. После этого на скало-
дром должны выйти междуна-
родные подготовщики, кото-
рым предстоит накрутить уни-
кальные трассы для соревнова-
ний в дисциплинах «труд-
ность», «боулдеринг» и «мно-
гоборье», — сообщил исполни-
тельный директор Федерации 
скалолазания России Максим 
Черных.  

Габариты комплекса скало-
дромов внушительны: макси-
мальная высота — 16,5 метра, 
общая длина — 60 метров, масса 
сооружения — порядка 20 тонн. 
На арену завезено 10 фур с обо-
рудованием и инструментами.

Чтобы уложиться в установ-
ленный срок, процесс монтажа 
будет идти практически без 
остановок посменно. В нем за-
действованы 40 человек. На 
объекте соблюдаются все необ-
ходимые нормы труда и отдыха, 
профилактические меры по не-
допущению распространения 
COVID-19.  



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 ноября 2020
четверг № 255 (8309)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Александра Белуза

Т
ридцатый день рожде-
ния «Российской газе-
ты» вышел особен-
ным. Торжественная 
планерка началась не 
на улице Правды, а в 
zoom. Вглядываясь в 
экран, наш медицин-
ский обозреватель 

Ирина Краснопольская даже по-
шутила:

— Что-то вас очень много, так 
нельзя собираться в наше время.

В онлайн, конечно, можно. На 
видеосвязь с московской редак-
цией вышли Пермь, Мурманск, 
Челябинск, Уфа, Самара, Кали-
нинград, Красноярск, Ростов-на-
Дону — практически все регио-
нальные филиалы. Впервые при-
соединился к планерке и наш 
собкор во Франции, где сейчас 
вообще введен карантин. Мы 
были в сборе как большая семья, 
пустившая корни от Парижа до 
Хабаровска.  

Поздравление президента 
Владимира Путина коллективу 
«РГ» зачитал генеральный ди-
ректор «Российской газеты» Па-
вел Негоица. «За прошедшее вре-
мя ваше издание выросло в одно 
из самых авторитетных и цити-
руемых СМИ, которое прочно 
удерживает ключевые позиции 
на отечественном медиарынке», 
— отметил глава государства.  

Первый заместитель руково-
дителя администрации прези-
дента Алексей Громов обратил 
внимание на уникальность «РГ» 
не только в стране, но и в мире. 
«Правительственная газета на 
протяжении очень бурного пери-
ода российской истории всегда 
оставалась не то что на плаву, а 
была в лидерах российской печа-
ти. Я в других странах ничего по-
добного не вижу», — сказал он на 
планерке. «Цех горячий, вы в 
этом цеху выплавляете очень се-
рьезные материалы и помогаете 
стране в движении вперед», — до-
бавил Громов. 

«У меня сегодня почетная 
миссия», — заметил, выступая на 
планерке, председатель редакци-
онного совета «Российской газе-
ты», вице-мэр Москвы Алек-
сандр Горбенко. В этот день он 
вручил две знаковые награды. 
Первая — звание заслуженного 
журналиста России — легенде со-
ветской и российской печати, 
обозревателю «РГ» Всеволоду 
Овчинникову. Это был хороший 
повод еще раз сказать: Всеволод 
Владимирович, мы гордимся тем, 
что работаем с вами в одной газе-
те. Другую высокую награду — 
Орден Почета — получил замести-
тель главного редактора Николай 
Долгополов, еще один пример 
высокой планки в профессии. 

«Неизменный успех издания 
— это заслуга высокопрофессио-
нальной команды журналистов, 
редакторов, фотокорреспонден-
тов. Людей ярких, талантливых, 
креативных, которые ежедневно 
делают все, чтобы читатели от-
крывали именно «Российскую 
газету», — отметил в своем по-
здравлении коллективу предсе-
датель правительства Михаил 
Мишустин. 

Наград вчера было много. К 
планерке подключился глава Ро-
спечати Михаил Сеславинский и 
сообщил о награждении 42 со-
трудников «РГ» почетными гра-
мотами, благодарностями и зва-
нием «Почетный работник печа-
ти» — за вклад в развитие СМИ. 
«В этом году крайне важным ста-
ло развитие сайта. И есть чем 
гордиться. Два миллиона пользо-
вателей — это серьезная цифра», 
— заметил он, говоря об rg.ru.

Заместитель руководителя Ро-
спечати Владимир Григорьев во 
время планерки дал блестящие 
характеристики первым «пе-
рьям» издания. «Кстати, из книг 
сотрудников «Российской газе-
ты» уже можно делать отдельную 
библиотеку», - заметил он. А еще 
внес поправку в «энциклопедию» 
«РГ» - среди авторов издательско-
го дома насчитывается не пять 
нобелевских лауреатов, а шесть.

Глава Союза журналистов РФ 
Владимир Соловьев присоеди-
нился в zoom к редакционной 
планерке, тепло поздравил, по-
желал творческих успехов и — по 
традиции — наградил. 

Есть у нас и свои, внутренние, 
награды. Авторам лучших публи-
каций и творческих проектов в 
течение года вручается «Паро-
воз» — в этот раз его получили 
семь журналистов. Наиболее 
знаковые публикации — в том чи-
сле те, что помогли людям в беде, 
— становятся «Золотыми страни-
цами». Их обладателей объявил 
главный редактор «Российской 
газеты» Владислав Фронин. А 
еще он объявил: встречаемся 12 
ноября 2021 года в «Зарядье» на 
юбилее 30+.  

ДАТА Как мы отметили 30-летие онлайн

Zoom мудрости

Главный редактор «Российской газеты» Владислав Фронин.

Зам. главного редактора «РГ» Николай Долгополов.

Первый зам. главы администрации президента РФ Алексей Громов, вице-мэр Москвы 
Александр Горбенко.

Генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негоица.

Руководитель Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям Михаил Сеславинский. Обозреватель «РГ» Ирина Краснопольская. 

Ольга Зуб, Татьяна Дмитракова, Сергей Сайко, Инесса Доценко, Ольга Илешина — сотрудники филиала «РГ» 
в Хабаровске.

Директор филиала «РГ» в Нижнем Новгороде Александр 
Сысоев. 

Председатель Союза журналистов России Владимир Соловьев. Редактор отдела политики «РГ» Александра Белуза. Зам. руководителя Роспечати Владимир Григорьев.

Обозреватель «РГ» Сергей Бабкин. Первый зам. главного редактора «РГ» Юрий Лепский. Руководитель сайта «РГ» Оксана Задунайская.

Галина Горбунова, Инесса Суворова, Константин Бахарев, Оксана Конорюкова, Светлана Умпелева — 
сотрудники филиала «РГ» в Перми.

Директор филиала «РГ» в Красноярске Борис Кумышев. Светлана Песоцкая, Елена Царева — сотрудники филиала «РГ» в Калининграде. 
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Зам. руководителя службы выпуска «РГ» Нина Фокина.

Все поздрав-
ления 
«Российской 
газете» 
читайте 
и смотрите 
здесь.

Мы благодарим 

всех, кто поздравил 

нас с 30-летием. 

Спасибо! 

Будем вместе.
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